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ФИНАНСЫ Алексей Улюкаев 
готов дать старт 
приватизации госбанков

Все по-частному

Александра Воздвиженская

В БЛИЖАЙШЕЕ время эксперты минэкономразвития 
представят в правительство предложения по приватиза-
ции крупнейших государственных банков страны — 
Сбербанка и ВТБ. Об этом рассказал министр экономи-
ческого развития РФ Алексей Улюкаев.

О возможности передать часть госпакета акций в 
частные руки обмолвился и министр финансов Антон 
Силуанов, заметив, что речь идет и о других активах, ко-
торыми владеет государство.

«Мы в первую очередь говорим о пакете, который дол-
жен был быть продан еще несколько лет назад, — подчер-
кнул глава минфина в эфире программы «Вести в суббо-
ту с Сергеем Брилевым». — Это пакет «Роснефти» — 19,5 
процента».

В самом Сбербанке положительно относятся к идее 
приватизации. Не исключал два месяца назад приватиза-
цию ВТБ и его глава Андрей Костин. По словам президен-
та Сбербанка Германа Грефа, пока детальное обсуждение 
плана действий на уровне правительства не началось.

В свою очередь представители министерства финан-
сов уже высказались по поводу условий, при ко-
торых должна произойти передача госпакета в 
частные руки. 

ГЕОПОЛИТИКА Австрия 
заявила о временном 
выходе из Шенгена 

Вена убегает 
от беженцев

Евгений Шестаков

ВЧЕРА канцлер Австрии Вернер Файман объявил о вы-
ходе его страны из Шенгенской зоны. «Как и Германия, 
мы будем усиленно контролировать нашу границу и 
выдворять беженцев, не имеющих право на убежище», — 
утверждал глава австрийского правительства. Мера эта, 
по сути, зеркальная — уже в середине января стало оче-
видным, что немецкие пограничники ежедневно возвра-
щают в Австрию около 200 переселенцев, не имеющих, с 
точки зрения официального Берлина, права находиться 
в ЕС. Теперь Вена намерена передавать этих людей по це-
почке, дальше, тем странам, откуда они въехали на тер-
риторию Австрии. Впрочем, решение это имеет скорее 
психологическое значение — ведь до сих пор в Старом 
Свете не выработали единого списка тех стран, которые 
могут считаться безопасными для жизни. Согласие по 
этому вопросу достигнуто только в отношении 
слаборазвитых государств Восточной Европы - 
«поставщиков» экономических переселенцев. 
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Резонанс Минздрав обсудит с антимонопольным ведомством вопрос 
об упрощении регистрации инновационных лекарств 

ФАС разбушевался

Константин Волков

С 
Тегерана снимают сан-
кции. Эта новость облете-
ла весь мир после заявле-

ния министра иностранных дел 
Ирана Мохаммада Джавада За-
рифа, сделанного им 16 января в 
Вене. Впрочем, радоваться Теге-
рану рано. Снята будет только 
часть международных санкций.

Как заявил глава МАГАТЭ 
Юкио Амано, «Иран завершил 
необходимые шаги для начала 
реализации Совместного ком-
плексного плана действий». План 
был одобрен на встрече «иран-
ской шестерки» (страны — члены 
Совбеза ООН плюс Германия) в 
Вене 14 июля 2015 года.

Последним шагом Тегерана на 
пути к началу снятия санкций 
стала поездка инспекторов МА-
ГАТЭ на исследовательский плу-
тониевый реактор в иранском го-
роде Арак. Согласно достигну-
тым в Вене договоренностям, 
иранская сторона должна была 
извлечь из него главную часть — 
так называемую «активную 
зону». Это в конечном счете и 
было сделано, а освободившееся 
место залили цементом. Инспек-
тора МАГАТЭ подтвердили дан-
ный факт. Теперь президент Ис-
ламской Республики Иран (ИРИ) 
Хасан Роухани обещает в отсут-
ствии внешних ограни-
чений расцвет экономи-
ки. 

Ирина Невинная

В
озможно, новейшие 
импортные лекарства 
смогут быстрее появ-
ляться в российских 
аптеках. В Минздраве 

России заявили, что готовы обсу-
дить «с заинтересованными ве-
домствами» возможность упро-
щения процедуры регистрации в 
нашей стране инновационных 
препаратов, уже успешно ис-
пользуемых в США и ЕС. 

Острая дискуссия разгоре-
лась в связи с письмом руководи-
теля ФАС Игоря Артемьева в пра-
вительство. Речь шла о длитель-
ных бюрократических процеду-
рах регистрации новых лекарств, 
которые уже успешно применя-
ют на Западе. Главный барьер — 
необходимость повторного про-
ведения локальных (то есть вну-
трироссийских) клинических ис-
следований. В результате фар-
мкомпании, потратившие огром-
ные средства на то, чтобы дока-
зать эффективность и безопа-
сность своих новинок при их ре-
гистрации в зарубежных стра-

нах, вынуждены нести дополни-
тельные расходы, если хотят ор-
ганизовать поставки в Россию. 
Кто-то на это идет, кто-то — нет. В 
результате новые препараты 
приходят в нашу страну намного 
позже. Но ведь тяжело больным 
пациентам не объяснишь, поче-
му лекарство, которое может их 
спасти, в зарубежной клинике 
доступно уже несколько лет, а в 
России его купить невозможно. 

«За рубежом новые препара-
ты регистрируются на основа-
нии результатов международных 
многоцентровых клинических 
исследований , которые прово-
дят одновременно во многих 
странах по единому протоколу, 
обеспечивающему объектив-
ность и достоверность результа-
тов, — пояснила «РГ» исполни-
тельный директор Ассоциации 
организаций по клиническим ис-
следованиям Светлана Завидова. 
— Когда эффективность и безопа-
сность препарата доказана, ком-
пания подает регистрационное 
досье в регулирующие органы, 
которые и принимают решение о 
регистрации». Такой порядок 

раньше действовал и в нашей 
стране: препарат, уже разрешен-
ный, например, в Европе, реги-
стрировался и у нас без дополни-
тельных препон. Но с 2010 года, 
когда вступил в силу Закон «Об 
обращении лекарственных 
средств», процедура поменялась. 

«Появилось требование о ло-
кальных клинических исследова-
ниях — без них новое лекарство 
зарегистрировать у нас невоз-
можно, даже если оно одобрено к 
применению за рубежом», — ком-
ментирует Светлана Завидова.

Требование обязательно ис-
пытывать новые лекарства на 
российских пациентах авторы 

закона объясняли необходимо-
стью «подстраховаться», полу-
чив доказательства, что препа-
рат эффективен именно для рос-
сиян. Подобные требования есть 
в законодательствах некоторых 
азиатских стран, поскольку осо-
бенности использования лекар-
ственных препаратов у пациен-
тов разной расовой принадлеж-
ности могут иметь особенности. 
Кроме того, в минздраве ожида-
ли, что фармгиганты просто ак-
тивнее начнут привлекать рос-
сийские клиники к участию в 
международных исследованиях. 

Но этого не случилось. «У нас 
большая территория, и фар-

мкомпании не стремятся активи-
зировать проведение исследова-
ний в российских клиниках, при-
чем не в «пику» нам, а просто по-
тому, что это логистически неу-
добно, — считает директор ГБУ 
НИИ организации здравоохране-
ния и медицинского менеджмен-
та Давид Мелик-Гусейнов.

«Локальное исследование не 
всегда можно провести техниче-
ски, - считает Светлана Завидова. 
– А что касается расовых особен-
ностей, так и американцы, и ев-
ропейцы, и большинство росси-
ян совершено одинаковы. Прове-
дение исследований на несколь-
ких десятках человек – это не 
просто избыточная процедура, 
она не нужна, так как не дает ни-
каких дополнительных объек-
тивных данных». 

«Письмо из ФАС действи-
тельно поступило в министерст-
во», - сообщил директор депар-
тамента общественного здоро-
вья и коммуникаций 
Минздрава Олег Сала-
гай. 

РЕЗОНАНС С Ирана сняли часть санкций

Забыли ПРО
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цейских? 
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права уже отби-
рают за долги по 
решению судеб-
ных приставов 
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Ликвидировать 
ФГУПы 
к 2018 году 
планирует глава 
Росимущества   
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Продавать рос-
сийскую нефть 
будет выгодно 
даже при цене 
в 15 долларов 
за баррель
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Дмитрий Шлях-
тин, единогла-
сно избранный 
президент 
ВФЛА: Сборная 
России по лег-
кой атлетике 
должна высту-
пить на Олим-
пиаде-2016

ПРОБЛЕМА РАССЛЕДОВАНИЕ

Когда тяжело болен - медлить с 
началом лечения опасно.

России России 
предложили создатьпредложили создать
космический космический 
ядерный щит ядерный щит 
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Австралийский доллар  52,9370
Азербайджанский манат  47,9100
Армянский драм**  15,7866
Белорусский рубль****  38,4942
Болгарский лев  42,6427
Бразильский реал  19,1016

Венгерский форинт**  26,4199
Вон Республики Корея***  63,0025
Датская крона  11,1766
Доллар США  76,5650
Евро  83,2951
Индийская рупия*  11,3497

Казахстанский тенге**  21,3779
Канадский доллар  52,9166
Киргизский сом*  10,0905
Китайский юань  11,6237
Молдавский лей*  37,0506
Новый туркменский манат  22,5191

Норвежская крона*  86,8045
Польский злотый  18,9227
Румынский лей  18,3993
СДР  106,0372
Сингапурский доллар  53,1517
Таджикский сомони  10,4142

Турецкая лира  25,2215
Узбекский сум***  27,2376
Украинская гривна*  31,7368
Фунт стерлингов  110,1081
Чешская крона*  30,8680
Шведская крона*  89,6157

Швейцарский франк  76,2220
Южноафриканский рэнд*  46,1683
Японская иена**  65,1035

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 16.01.16 

Акцент

 Тяжело больным не объя-
снишь, почему за рубежом 
нужное лекарство есть, 
а у нас его не купишь
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БЕЗОПАСНОСТЬ

МЧС открыла
сотни пунктов
обогрева
на трассах

ПИТЕРСКИЙ 
ЧАЕК

Тимофей Борисов

ВЕРТОЛЕТНЫЙ облет с мини-
стром по чрезвычайным ситуа-
циям Владимиром Пучковым — 
это не просто воздушная прогул-
ка, с целью посмотреть сверху, 
что и как на трассах и на аквато-
рии многочисленных водоемов.

Министра ждали в трех облас-
тях губернаторы, главы муници-
пальных образований и собст-
венные подчиненные из регио-
нальных главков. Цель — «све-
рить часы» и отчитаться о подго-
товке к еще только-только начи-
нающейся суровой зиме — имен-
но так воспринимают неблаго-
приятный прогноз синоптиков 
спасатели. Об этом на всех трех 
совещаниях сказал и министр. 
На вертолете он облетел обла-
сти, расположенные на циклоно-
опасных направлениях.

Первая остановка в Смолен-
ской области, прямо на страте-
гической трассе М-1, ведущей из 
Москвы в Минск и далее в Евро-
пу. В области помимо этой трас-
сы есть и еще две, не менее важ-
ные. И мощнейший циклон, ко-
торый только что прошелся кат-
ком в этих местах, не мог не ска-
заться на состоянии дорог. Но ре-
гиональное управление ГИБДД с 
первым вызовом этого года 
справилось. Министр поблагода-
рил начальника смоленского 
УГИБДД Ивана Онищенко за ра-
боту его инспекторов, которые 
вовремя приходили на помощь 
заглохшим грузовикам и попав-
шим в ДТП автолюбителям. 91 
пункт обогрева функционирует 
вдоль трасс.

И все же Владимир Пучков со-
общил, что грядет второе испы-
тание холодом и снегом, поэто-
му он взял на личный контроль 

готовность подразделений МЧС 
и других служб к реагированию 
на ЧС и заторы на дорогах в 
ЦФО.

При этом глава МЧС сразу по 
окончании совещания тут же на 
трассе передал главе муници-
пального образования «Вязем-
ский» Инне Демидовой новый 
пожарный автомобиль на базе 
«УРАЛа». В Вяземском районе 
около 500 деревень, а пожарная 
техника не обновлялась более 10 
лет. Кроме того, Владимир Пуч-
ков сообщил, что здесь в Смо-
ленской области будет создан 
Центр мониторинга и прогнози-
рования чрезвычайных ситуа-
ций, опасностей и угроз с приме-
нением российских космиче-
ских технологий и системы ГЛО-
НАСС. Также усилят центр бес-
пилотной авиации.

В Тверской области, куда из 
Смоленска прилетел министр, 
расположена вторая по значимо-
сти федеральная трасса — знаме-
нитая Е-95 Москва — Питер. Там 
Владимир Пучков также прове-
рил пункты обогрева и технику, 
которая обязана помочь спаса-
телям в метель добраться до мест 
заторов. И здесь министр особо 
подчеркнул, что при снегопадах 
не только федеральным, но и ре-
гиональным, и местным трассам 
должно уделяться больше вни-
мания. По его словам, это самое 
узкое место. Люди ездят везде, а 
не замерзать не должны нигде.

Он напомнил, что в праздни-
ки во многих регионах России 
были сложные погодные условия 
и признал, что в ряде регионов 
были недоработки на местах.

— Отельные руководители не-
дооценили важность профилак-
тической работы, несвоевремен-
но доводили прогноз до дорож-
ных служб и ГИБДД, несвоевре-
менно принимали меры по рас-
чистке дорог, не все потенциаль-
но опасные участки были при-
крыты, — сказал глава МЧС.

Третья по счету остановка 
министра — Рыбинск Ярослав-
ской области. Тут накануне от-
крыли одну из самых протяжен-
ных в России ледовых переправ — 
1100 метров.

Во время приближающегося 
Крещения температуры хоть и 
обещают низкие, но МЧС гото-
вится к любым сюрпризам. Спа-
сатели возьмут под контроль все 
места крещенских купаний.

ЦИФРА

91
ПУНКТ 
ОБОГРЕВА 
 работает на трассах Смоленщены 

ПРАВИТЕЛЬСТВО В кабинете
министров задумались
о существенном
сокращении расходов

Бюджет 
на грани риска

Владимир Кузьмин 

ПРАВИТЕЛЬСТВО готовит предложения по существен-
ному сокращению бюджета на тот случай, если нефтя-
ные котировки продолжат, как выразился премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев, драматическое движение.

Глава кабинета министров провел совещание по фи-
нансово-экономической ситуации в стране. Как извест-
но, бюджет на 2016 год верстался с расчетом, что средне-
годовая цена на нефть составит 50 долларов за баррель. 
Тогда такой прогноз выглядел вполне реалистично, заме-
тил премьер. Но уже сейчас цена нефти упала ниже про-
гнозной.

— Драматическое движение нефтяных котировок, ко-
торое мы видим в последние недели, создает серьезные 
риски для исполнения бюджета, — заявил Медведев. — Не 
исключено, что про-
блемы будут сохра-
няться, не исключе-
но падение нефтя-
ных котировок.

Этому может спо-
собствовать в том 
числе возвращение 
на рынок таких иг-
роков, как Иран. 
Впрочем, могут про-
исходить и отскоки. 
Но и в том и в другом 
случае, подчеркнул премьер, кабинет министров должен 
быть готов к любому развитию ситуации.

— Прежде всего нужно определиться, какой прогноз 
нефтяных цен наиболее реалистичен, — сказал глава каб-
мина. — Речь может идти не о конкретной цифре, а о неко-
ем коридоре, который нужно максимально сузить.

Исходя из этого прогноза, правительству предстоит 
скорректировать расходную часть бюджета, приведя ее 
в соответствие с ожидаемыми доходами, прежде всего за 
счет неэффективных трат. И в этот раз, добавил Медве-
дев, ее придется сократить существенно, а не так, как это 
делалось ранее. При этом, напомнил премьер-министр, 
социальные обязательства и защищенные статьи бюдже-
та под сокращение попасть не могут.

Зато ничто не мешает правительству подсократить 
госаппарат, а также отложить реализацию каких-то про-
ектов на более поздний срок. «При любом развитии со-
бытий нам необходимо снижать долю нефтегазового сек-
тора в экспорте и доходах бюджета, — заявил премьер-
министр стратегическую задачу. — Как показывает миро-
вой опыт, чем выше такая независимость бюджета, тем 
больший эффект дают антикризисные меры, а экономи-
ка значительно легче проходит так называемые стрессо-
вые периоды, если опирается не столько на сырьевые от-
расли, сколько на другие».

Задачи по дальнейшему экономическому развитию с 
кабмина тоже никто не снимал. В этом году правительст-
во намерено сконцентрировать усилия на поддержке тех 
отраслей, которые обладают высоким потенциалом и с 
точки зрения импортозамещения, и позитивного влия-
ния в целом или хотя бы на ситуацию в нескольких смеж-
ных отраслях. «При разработке мер поддержки нужно 
найти разумный компромисс между отраслевыми инте-
ресами и реальными возможностями государства на те-

кущий момент, скон-
центрировать ресур-
сы прежде всего на 
тех проектах, кото-
рые дают макси-
мальный позитив-
ный эффект для кон-
кретной отрасли», — 
подчеркнул Медве-
дев. Три такие отра-
сли уже определены 
— автомобильная и 
легкая промышлен-
ность, транспортное 
машиностроение.

Финансовую помощь автопрому в этом году в кабми-
не думали подсократить, но сейчас поняли, что делать 
это нельзя. «Принято решение не просто их сохранить, 
но и увеличивать», — заявил председатель правительства. 
20 миллиардов в отрасль направят в первом полугодии. 
Еще 20 зарезервировано на вторую половину года, но ре-
шение по ним будут принимать в мае. «Что касается до-
полнительно тех субсидий на транспортировку автомо-
билей внутри страны для последующего экспорта, эта 
цифра в районе 5 миллиардов рублей», — сообщил ми-
нистр промышленности и торговли Денис Мантуров по-
сле совещания.

Программа поддержки транспортного машинострое-
ния также направлена на стимулирование производства 
и поддержку спроса. С 1 января вступил в силу запрет на 
продление срока службы железнодорожных вагонов. 
Весь комплекс мер, рассчитывают в минпромторге, по-
зволит увеличить объем производства вагонов до 45—50 
тысяч единиц.

Наконец, для легкой промышленности обсуждались 
варианты продления действующих субсидий и предо-
ставления новых. В частности, правительство готово 
компенсировать затраты при производстве школьной 
формы из российской ткани для учеников начальных 
классов. «Это объем примерно 600 миллионов рублей на 
этот год», — рассказал министр Мантуров.

— Также есть предложение установить новые крите-
рии отнесения предприятий отрасли к субъектам малого 
и среднего бизнеса — без существующего ограничения по 
численности работников, — сообщил Дмитрий Медведев. 
— Этот шаг может позволить компаниям принять учас-
тие в программах поддержки со стороны Федеральной 
корпорации по развитию малого и среднего предприни-
мательства. 

Социальные обяза-
тельства и защи-
щенные статьи бюд-
жета под сокраще-
ние не попадут

ВИЗИТ Владимир Путин получил
приглашение в Афины

Эллада в Эрмитаже

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТЫ России и Греции 
провели переговоры в Ново-Ога-
рево.

«Очень рад нашему личному 
знакомству», — приветствовал 
Владимир Путин Прокописа Пав-
лопулоса. «У вас насыщенная 
программа в Москве», — отметил 
он. Напомним, что греческий 
президент выступал на форуме 
«Россия и мир: взгляд в будущее» 
и получил диплом почетного до-
ктора РАНХиГС.

Путин и Павлопулос объяви-
ли об открытии Года России в Гре-
ции и Года Греции в России. В 
рамках этого события предусмо-
трено проведение 37 мероприя-
тий: греческие выставки в Эрми-
таже, в Историческом музее в 
Москве, участие российских 
компаний в выставке в Салони-
ках и «круглом столе» в рамках 
XX Международного экономиче-
ского форума в Санкт-Петербур-
ге.

«Мы очень рады принимать в 
Москве главу греческого госу-
дарства, дружественной нам 
страны, с которой нас связывают 
уникальные исторические свя-
зи», — заявил президент РФ.

Поблагодарив за гостеприим-
ство и теплый прием, Павлопу-
лос заметил, что мероприятия 
«перекрестных» годов «могут и 
будут делать еще более тесными 
отношения наших и так дружест-
венных, близких народов». «Ду-
маю, в течение этого года у нас 
будет радость, возможность вас 
принять в Афинах: ваша очередь 
приехать», — пригласил в гости 
президент Греции.

«Хотел бы передать вам от 
имени греческого народа, грече-
ского правительства и всех демо-
кратических сил Греции, что мы 
считаем очень важным вклад 
России в урегулирование сегод-
няшних событий в мире, проти-

востояние вызовам, которые свя-
заны не столько с экономикой, 
сколько с гуманитарной сфе-
рой», — заявил Павлопулос.

«Считаю, что какими бы ни 
были расхождения между Рос-
сией и Европейским союзом, они 
могут быть решены путем диало-
га», — уверен президент Греции. 
Тем более что они имеют неболь-
шое значение по сравнению с 
тем, с чем приходится сталки-
ваться на глобальном уровне: не-
обходимостью закончить войну 
на Ближнем Востоке, в Сирии, 
восстановить мир, защитить лю-
дей, побороть терроризм, кото-
рый бросает вызов всему миро-
вому сообществу, побороть 
ИГИЛ (запрещенная в России 
террористическая организация. 
— Прим. «РГ»), заметил он.

Напомним, что в прошлом 
году из-за санкций Евросоюза 
снизились объемы внешней тор-
говли двух стран. Товарооборот 
уменьшился на 36 процентов — до 
2,28 миллиарда долларов.

ДИПЛОМАТИЯ Нуланд и Сурков обсуждали детали
выполнения Украиной «Минска-2» 

От Киева ждут
перемен
Павел Дульман

В
опреки планам официаль-
ного Киева, не выполнив-
шего до конца ни одного из 

пунктов Минских соглашений и 
лелеявшего надежду полностью 
избавиться от обязательств по 
ним в связи с истечением срока 
действия договоренностей, ме-
ждународные участники мирно-
го процесса не готовы отказы-
ваться от них. Подтверждение 
тому — и усиление переговорной 
группы со стороны России Бори-
сом Грызловым, и прошедшие на-
кануне в Калининградской обла-
сти переговоры помощницы гос-
секретаря США Виктории Ну-
ланд и помощника президента 
России Владислава Суркова.

Во время почти шестичасовых 
переговоров, по словам самого 
Суркова, обсуждались конститу-
ционная реформа на Украине, 
учитывающая особый статус 
Донбасса, проведение выборов в 
республиках и обеспечение их 

безопасности, а также озвучива-
лись идеи, достойные обсужде-
ния в «нормандском формате» (в 
котором, напомним, не участву-
ет Вашингтон). Обе стороны, не 
вдаваясь в детали, назвали пере-
говоры «конструктивными». 
Причем их содержание только 
спустя сутки было донесено по-
слом США на Украине до сведе-
ния президента Петра Порошен-
ко.

«На встрече детально обсу-
ждались украинская децентрали-
зация, перспектива и особенно-
сти выборов в Донбассе. Напри-
мер, организация голосования 
для временно перемещенных 
лиц. То есть какой-то дискуссии 
вокруг самого «Минска-2», ста-
туса соглашения, его духа и бук-
вы не было. Речь шла о реализа-
ции конкретных пунктов. То есть 
конкретно обговаривалось, как 
именно сторонам, и в первую 
очередь Украине, исполнять то, 
что подписано Петром Порошен-
ко еще прошлой зимой», — поя-

снил «РГ» источник, близкий к 
российской делегации.

Сам факт встречи Виктории 
Нуланд, которую можно считать 
соавтором «евромайдана» и гра-
жданской войны на Украине, с 
Владиславом Сурковым, занима-
ющим первое место в ранее пу-
бликовавшемся списке «врагов 
украинской нации», вызвал се-
рьезный переполох в киевских 
СМИ. 

«Нужно понимать, что проти-
востояние в Донбассе стало не-
выгодно всем, кроме Киева. Ва-
шингтону перед выборами нуж-
на некая внятная точка в украин-
ском вопросе. То, что военное ре-
шение не только невозможно, но 
и весьма чревато контрнаступле-
нием республик, там уже осозна-
ли. В Париже и Берлине тоже 
устали от официального Киева, 
имеющего массу претензий, ам-
биций и непомерные аппетиты и 
кормящего, в свою очередь, ЕС, 
мягко говоря, недостоверной ин-
формацией. Поэтому и в «нор-
мандском формате», и в формате 
«Нуланд—Сурков» сегодня идет 
поиск методов принуждения Ки-
ева к исполнению «Минска-2». 
Прописанный там для Донбасса 
статус «договорной автономии» 
— де-юре украинской террито-
рии, находящейся в особых отно-
шениях с Россией, — устраивает 
сегодня всех. Кроме опять же Ки-
ева, теряющего вместе с исполне-
нием соглашений право говорить 
о «российской агрессии» и при-
нужденного воспринимать До-
нецк и Луганск как равных», — 
прокомментировал ситуацию 
«РГ» директор Агентства страте-
гических коммуникаций Олег 
Бондаренко.

Владислав Сурков и Виктория Нуланд обсудили выполнение Украиной 
Минских соглашений.

Президент Владимир Путин передал минфину новые функции

Налоги собрали в ядро

Кира Латухина 

В 
России появится еди-
ная система админи-
стрирования налого-
вых и неналоговых 
платежей. В ведении 

минфина теперь будет не только 
ФНС, но и Федеральная тамо-
женная служба, а также Росал-
когольрегулирование. Глава го-
сударства поддержал соответст-
вующее предложение премьер-
министра на встрече в Ново-
Огарево. Туда же можно было бы 
передать и пенсионные платежи. 
Также появится единый феде-
ральный информационный ре-
сурс со сведениями о населении 
страны.

«Мы обсуждали с вами на-
правления реализации Послания 
президента, с которым я высту-
пал в конце прошлого года», — за-
метил Владимир Путин. «Одно из 
направлений — консолидация 
бюджетных ресурсов, оптимиза-
ция этой работы, особенно в сов-
ременных условиях, когда нужно 
безусловно обеспечить доход-
ную часть бюджета», — продол-
жил он.

У правительства были предло-
жения на этот счет, и глава госу-
дарства предложил рассказать, 
что предлагается в конечном ва-
рианте.

Дмитрий Медведев сообщил, 
к чему пришел кабмин. «С уче-
том того, что за всю эту деятель-
ность отвечает министерство 
финансов, предлагается создать 
единую систему администриро-
вания налоговых и неналоговых 
(приравненных к налоговым) 
платежей внутри системы мин-
фина таким образом, чтобы вну-
три этой системы сохранилась 
Федеральная налоговая служба, 
которая отвечает за общее мето-
дическое руководство, админи-
стрирование и сбор налогов. 
Также погрузить в эту систему 

Федера льную таможенную 
службу, которая занимается 
сбором таможенных платежей, 
и, соответственно, перевести ее 
практически на те же самые ме-
тодические рельсы, на которых 
работает в настоящий момент 
Федеральная налоговая служба, 
и перевести в эту же систему Ро-
салкогольрегулирование, кото-
рое также занимается сбором 
определенных платежей, зани-
мается системой учета произ-
водства и реализации алкоголь-
ной продукции в стране», — поя-
снил он.

Президент напомнил и про 
сборы в пенсионную систему. 
«Это также предусматривается 
проектом указа, который прави-
тельство вносит на ваше рассмо-

трение», — ответил премьер-ми-
нистр. «Предполагается, что пен-
сионные платежи, платежи в 
рамках социальных фондов мож-
но было бы также передать в эту 
систему для того, чтобы их адми-
нистрирование вела Федераль-
ная налоговая служба и применя-
ла к ним те же самые методы ад-
министрирования, которые при-
меняются к другим налогам», — 
сообщил он.

«Таким образом, возникнет 
единое ядро администрирова-
ния, сбора и, соответственно, по-
следующего использования всех 
налоговых и неналоговых плате-
жей в стране», — заключил Мед-
ведев.

После встречи президент 
подписал два указа. Один из них 
передает минфину функции по 
выработке и реализации госпо-
литики и нормативно-правово-
му регулированию в сфере про-
изводства и оборота этилового 
спирта, алкогольной и спиртосо-
держащей продукции, а также в 
области таможенного дела. А 
другой предписывает кабмину 
до мая внести в Госдуму законо-
проекты о централизации адми-

нистрирования страховых взно-
сов. Также предполагается сфор-
мировать единый федеральный 
информационный ресурс, со-
держащий сведения о населении 
страны, в том числе о регистра-
ции актов гражданского состоя-
ния.

Таким образом, в ведении ми-
нистерства финансов теперь на-
ходятся Федеральная налоговая 
служба, Федеральная служба по 
регулированию алкогольного 
рынка, Федеральная таможенная 
служба, Федеральная служба фи-
нансово-бюджетного надзора и 
Федеральное казначейство. Ра-
нее ФТС и Росалкогольрегулиро-
вание подчинялись напрямую 
правительству.

Второй указ, касающийся 
страховых взносов, подписан в 
целях совершенствования поряд-
ка их исчисления и уплаты в Пен-
сионный фонд, Фонд социально-
го страхования и Федеральный 
фонд обязательного медицинско-
го страхования, укрепления пла-
тежной дисциплины.

Президент и премьер продолжили 
реализацию Послания 
Федеральному Собранию.

Акцент

 Министерство финансов кон-
солидирует сборы в бюджет 
по линии ряда ведомств

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560

Президент Греции уверен, 
что Россия и ЕС могут снять 
все разногласия путем диалога.
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Индексы потребительских цен 
на товары и услуги по Российской Федерации 
в четвертом квартале 2015 г.:

на конец периода, в % к концу предыдущего периода

О
кт

яб
рь

Н
оя

бр
ь

Д
ек

аб
рь

Декабрь 2015 г. к Справочно: 
декабрь 2014 г. к

сентябрю 
2015 г.

декабрю 
2014 г.

сентябрю 
2014 г.

декабрю 
2013 г.

Все товары 
и услуги

100,7 100,8 100,8 102,3 112,9 104,8 111,4

в том числе:
продоволь-
ственные 
товары

101,0 101,2 101,2 103,4 114,0 106,5 115,4

непродо-
вольствен-
ные 
товары

101,0 100,7 100,4 102,2 113,7 103,6 108,1

услуги 99,9 100,2 100,7 100,7 110,2 104,0 110,5

На второе полуго-
дие для автомо-
бильной промыш-
ленности зарезер-
вировано 20 милли-
ардов рублей
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ФАС разбушевался

В минздраве, правда, 
ссылаются, что закон 
об обращении лекарств 

дает возможность упрощенной 
регистрации  по результатам за-
рубежных исследований на усло-
виях взаимности. Для этого у на-
шей страны должен быть договор 
с другими государствами: мы 
признаем КИ на их территории, 
они – на нашей. Вроде, все пра-
вильно, но по факту эта норма не 
работает. Исследования прово-
дят фармкомпании, а регистри-
руют лекарства – органы власти. 
С кем подписывать договор? 
«Принцип взаимности в между-
народной практике не применя-
ется», - комментирует Светлана 
Завидова.

Что касается пациентов, кото-
рые не могут лечиться незареги-
стрированными лекарствами, 
это не совсем так, отмечают в 
минздраве. Да, если препарат не 
прошел регистрацию, то в боль-
нице его не будет. Но пациентам 
не запрещено самим купить его 
за рубежом  —  это предусмотрено 
законом. Другое дело, что такие 

препараты очень дороги и мно-
гим просто не по карману. Лекар-
ства можно ввезти в Россию, если 
соблюдать правила: получить ре-
шение врачебной комиссии для 
конкретного пациента, тогда 
минздрав дает разрешение на 
ввоз. В благотворительном фонде 
«Подари жизнь» подтверждают, 
что лекарства действительно за-
возятся. Это можно сделать, даже 
не выезжая из страны, используя 
службу международных отправ-
лений. Для детей с онкогематоло-
гией этот способ благодаря фон-
дам хорошо отлажен. Другое 
дело, что назвать этот способ 
простым и доступным язык не 
повернется. Так, для взрослых 
онкопациентов  важно, где прохо-
дит лечение: увы, врачебные ко-
миссии оформляют нужные за-
ключения без проблем не везде.

И все же за последние годы 
ввезти лекарства стало проще. 
Такие разрешения выдаются сей-
час минздравом в срок до пяти 
дней. «В подавляющем большин-
стве случаев мы укладываемся в 
два дня», — говорят в минздраве.

ИНВЕСТИЦИИ Российские 
проекты первыми 
получат финансирование 
из АБИИ

Идем на Восток

Елена Домчева

АЗИАТСКИЙ банк инфраструктурных инвестиций 
(АБИИ), учредителями которого выступают сразу 
57 стран, среди которых Россия, официально объявил 
о начале своей работы.

Нашу страну на открытии в Пекине представлял ми-
нистр экономического развития РФ Алексей Улюкаев, 
который вошел в совет управляющих банка. «Это будет 
одна из крупнейших финансовых организаций по соста-
ву участников, стран, по капиталу, по проектам, с кото-
рыми будем работать», — заметил министр, добавив, что-
Россия  может войти в число стран, которые первыми по-
лучат финансирование.

Речь идет о кредитах на дорожное и железнодорожное 
строительство, об энергообъектах Дальнего Востока и 
Сибири. Пока говорить точно о каких-либо проектах, по 
оценкам Алексея Улюкаева, рано, но приоритет будет от-
дан проектам, в которых  заинтересованы как Россия, так 
и Китай, а также страны Евразийского экономического 
союза — Армения, Белоруссия, Казахстан и Киргизия.

Для России АБИИ также может быть полезен в модер-
низации Транссиба и БАМа, в создании портовой инфра-
структуры Севморпути, а также в уплотнении нашей ин-
фраструктуры на Тихоокеанском побережье. Китай вы-
делит дополнительно 50 миллионов долларов для созда-
ния фонда, который займется проектами в менее разви-
тых странах-участницах, заявил председатель КНР Си 
Цзиньпин. Организация будет привлекать капитал в раз-
ных валютах, но кредитовать — только в долларах США.

Россиянам, готовым трудоустроиться в АБИИ, ока-
жут поддержку, сообщил замминистра финансов Сергей 
Сторчак, получивший должность замуправляющего от 
РФ в банке. «Мы призываем амбициозных, знающих рос-
сиян обратить на это внимание, заходить на сайт, смо-
треть, что им подходит, делать аппликейшн (подавать ре-
зюме - прим. «РГ») и дублировать его в департамент меж-
дународных финансовых отношений минфина, чтобы 
мы могли оказать поддержку найму представителей РФ в 
аппарат банка», — сказал он. Рабочий язык банка — ан-
глийский, но граждане со знанием китайского получат 
преимущества. На данный момент в АБИИ требуются ди-
ректор по инвестициям и финансам, менеджеры по ком-
муникациям, аудиторы и административный персонал.

АБИИ был создан по инициативе Китая. В пятерку го-
сударств стран по объему вложенных средств входят Ки-
тай, Индия, Россия, Германия и Южная Корея. Уставный 
капитал банка составил 100 миллиардов долларов. Эк-
сперты предполагают, что АБИИ может стать серьезным 
конкурентом в азиатском регионе для Всемирного банка 
и Азиатского банка развития.

Все по-частному

«Государственные банки должны быть привати-
зированы одновременно для создания конку-
рентной среды», — подчеркнул заместитель ми-

нистра финансов Алексей Моисеев. Однако он считает, 
что процедура может оказаться проблематичной в усло-
виях действия антироссийских санкций и ситуации в эко-
номике РФ.

«В ситуации, когда цены на нефть находятся на не са-
мом комфортном уровне, проблема доходов бюджета сто-
ит очень остро, — подчеркивал ранее в беседе с «Россий-
ской газетой» директор аналитического департамента 
Альпари Александр Разуваев. — Приватизация Сбербанка 
увеличит прибыль Банка России, 90 процентов от которой 
идет в бюджет». При этом, по мнению эксперта, текущая 
выгода от продажи госпакета Сбербанка все же не стоит 
потери государством ключевого пакета его акций.

Иного мнения придерживается Алексей Улюкаев. Он 
полагает, что у России есть «сто возможностей» для при-
ватизации, а на активы, которые готовят к передаче, за-

фиксирован вну-
тренний спрос. «Но 
мы должны принять 
сначала концепту-
альное решение, у 
нас есть законода-
тельные ограниче-
ния, мы должны их 
проработать», — под-
черкнул он.

Сейчас доля Цен-
тробанка в капитале 
Сбербанка — 50 про-
центов плюс одна ак-
ция. Герман Греф 
предлагал выставить 
на продажу еще 
25 процентов акций 

кредитной организации, сохранив у ЦБ на «переходный 
период» оставшиеся 25 процентов. В банке ВТБ под 
контролем государства на данный момент находится бо-
лее 85 процентов уставного капитала.

В Банке России уже подчеркивали, что процесс пере-
дачи капитала Сбербанка в частные руки должен проис-
ходить плавно, чтобы это не сказалось на доверии насе-
ления к крупнейшему банку страны.

В банковских ассоциациях заявляют, что деньги рядо-
вых клиентов от приватизации не пострадают, так как по 
закону все учреждения находятся в одинаковых услови-
ях. Сохранность средств на депозитах гарантируется не 
государственным участие в уставном капитале, а систе-
мой страхования вкладов — до 1,4 миллиона рублей 
в одни руки.

По данным Росимущества, за прошедший год государ-
ство смогло выручить от приватизации различных госак-
тивов более пяти миллиардов рублей. Прогноз ведомства 
по доходам от приватизации на наступивший год — более 
33 миллиардов рублей.

Продолжение темы читайте на стр. 11

КОШЕЛЕК Россияне жалуются антимонопольщикам 
на подорожание овощей из «турецкого списка»

Запретный плод дорог
Юлия Кривошапко,
Василий Миронов

Ф
едеральная антимоно-
польная служба (ФАС) на-
чала получать первые в 

этом году жалобы на подорожа-
ние продуктов. Прежде всего ово-
щей. Может ли это быть связано с 
ограничением поставок турец-
кой продукции, которое Россия 
ввела 1 января? «РГ» разбира-
лась вместе с экспертами.

На «горячую линию» посту-
пили жалобы на подорожание 
овощей. Большая часть касалась 
цен на томаты, рассказал «РГ» 
представитель службы. В самой 
ФАС резкого скачка цен пока не 
заметили и не ждут, что он вооб-
ще будет. По словам замглавы ве-
домства Андрея Цыганова, опыт 
прошлого года показал, что «ка-
ких-то безумных эксцессов быть 
не может, так как для них нет эко-
номических предпосылок».

Перед новогодними праздни-
ками ФАС все-таки рекомендова-
ла крупнейшим объединениям 
производителей и поставщиков 
принять меры по сдерживанию 
роста цен на товары из санкцион-
ного списка, поскольку на Тур-
цию приходилось около 20 про-
центов овощей, а на томаты — 60.

«Сейчас на прилавках регио-
нальных торговых сетей еще 
можно обнаружить мясо птицы и 
репчатый лук турецкого произ-
водства. Это обусловлено значи-
тельно большими среди прочих 
запрещенных позиций сроками 
хранения», — говорит доцент ка-
федры «Маркетинг и логистика» 
Финансового университета при 

правительстве РФ Александр Ар-
ский. Оптовые базы формируют 
страховые запасы товаров на 
складе, которые реализуются 
мелким оптом, но эти запасы 
подходят к концу, добавляет он.

В качестве поставщиков, ко-
торые уже замещают турецкие 
товары, выступают самые раз-
ные страны. Увеличились закуп-
ки овощей у российских произ-

водителей. Об этом «РГ» расска-
зали представители крупных 
торговых сетей. На долю турец-
ких продуктов в них приходилось 
от одного до трех процентов то-
варооборота. «Но в отдельных ка-
тегориях намного больше. На-
пример, по цитрусовым — до 50 
от категории, в овощах — до 40 
процентов в отдельные меся-
цы», — рассказывает представи-
тель «Дикси» Анастасия Орлова.

Данные портала Allbiz свиде-
тельствуют, что российские 
предприниматели уже в декабре 
перестали закупать турецкие то-
вары. Сегодня на смену Турции, к 
примеру, в поставках мандари-
нов пришли Китай, Марокко, 
Египет и Израиль. На рынке поя-
вились новые игроки из Пакиста-
на, Аргентины, ЮАР, Белоруссии, 

Сербии, Азербайджана и Перу. 
«Но все же наиболее эффектив-
ную цену предлагают китайцы, 
что и объясняет их лидирующие 
позиции на российском рынке 
цитрусовых», — говорит предста-
вительница портала Юлия Джа-
нибекова.

«Цены меняются с каждой по-
ставкой. Влияние на них оказы-
вают как стоимость логистики до 

места назначения в России, так и 
курс рубля в отношении миро-
вых валют», — говорит Оксана То-
карева из METRO Cash&Carry. 
«Резкое изменение структуры 
импорта плодовоовощной про-
дукции не могло не сказаться на 
ценах, которые в декабре выро-
сли на 30—50 процентов, — указы-
вает первый вице-президент Рос-
сийского клуба финансовых ди-
ректоров Тамара Касьянова. — Но 
наибольший вклад в рост цен 
оказал сезонный фактор: тради-
ционно фрукты-овощи дорожа-
ют зимой, а наибольший скачок 
цен — в новогодние каникулы».

СКАНДАЛ

Испытание 
новой 
вакцины 
во Франции 
привело 
к трагедии

ТАБЛЕТКА 
СТАЛА 
РОКОВОЙ

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

МИНИСТР здравоохранения 
Франции Марисоль Турэн в ужа-
се, бросив все даже самые неот-
ложные дела, с командой бли-
жайших сотрудников примча-
лась в город Ренн, что на западе 
страны, где произошло из ряда 
вон выходящее событие.

В ходе клинических испыта-
ний нового болеутоляющего ле-
карственного средства, которые 
проводились специализирован-
ной фирмой «Биотриаль», по-
страдали шесть добровольцев. 
Один из них умер после несколь-
ких дней пребывания в состоя-
нии клинической смерти, осталь-
ные госпитализированы. Трое, 
судя по всему, рискуют на всю 
жизнь остаться инвалидами.

«Это беспрецедентно, такого 
ЧП у нас во Франции еще не 
было», — заявила министр и рас-
порядилась в срочном порядке 
инициировать расследование 
этого вопиющего случая. Однов-
ременно прокуратурой Ренна 
было открыто дело по факту неу-
мышленного причинения вреда 
здоровью людей, а в лаборатори-
ях фирмы «Биотриаль» произве-
дены обыск и выемка докумен-
тов, к чему было подключено 
также Национальное агентство 
по безопасности лекарственных 

препаратов. Что привело к траге-
дии в области, где царят жесткие 
правила и нормы, прописанные в 
регламентирующих документах? 
Доподлинно установлено, что 
объектом тестирования был пре-
парат на основе каннабиноидов. 
Но не тех, что являются произ-
водными конопли, как ранее со-
общили, не разобравшись, мно-
гие французские СМИ, а эндоген-
ных, то есть вырабатываемых че-
ловеческим организмом. Предпо-
лагалось, что препарат поможет 
справляться с болевыми симпто-
мами при лечении ряда заболева-
ний психиатрического профиля.

К эксперименту были привле-
чены 90 добровольцев в возрасте 
от 18 до 49 лет, которые на про-
тяжении последних недель при-
нимали в разной дозировке ле-
карство под кодом BIA-10-2474. 
В прошлый понедельник один из 
участников теста почувствовал 
себя плохо и, как позже расска-
зывал директор неврологиче-
ского отделения центрального 
клинического центра Пьер-Жиль 
Эдан, он был доставлен в больни-
цу с подозрением на инсульт. Его 
состояние, несмотря на пред-
принятые меры, резко ухудша-
лось, и вскоре была констатиро-
вана смерть мозга. Вслед за ним 
поступили еще пять человек. 

Все они, как сейчас выясняет-
ся, были из той группы волонте-
ров, которые получили макси-
мально допустимую тестируе-
мую дозу препарата. Скорее все-
го, именно этот фактор привел к 
драматическим последствиям, в 
чем, естественно, предстоит ра-
зобраться следователям и эк-
спертам-фармакологам. Тем вре-
менем все остальные участники 
испытаний препарата были взя-
ты под медицинский контроль, а 
сами тесты были прекращены до 
выяснения обстоятельств драмы.

Здесь не исключают, что ны-
нешнее ЧП приведет к пересмо-
тру правил тестирования ле-
карств, а также подбора людей, 
привлекаемых к тестам. Не се-
крет, что добровольцы, а среди 
них много молодежи, рассматри-
вают участие в этих эксперимен-
тах как возможность заработать. 
По существующим во Франции 
правилам годовой лимит такого 
заработка — 4,5 тысячи евро. 

Следим за ситуацией Многие регионы уже на пороге эпидемии

Грипп ведет себя 
по-свински
Ирина Невинная

В 
окружной больнице 
Ханты-Мансийска род-
ственников к больным 
не пускают уже четвер-
тый день — здесь введен 

карантин по гриппу. В Екатерин-
бурге закрыты три садика. А в 
Чите объявлено о «предэпидеми-
ческой ситуации»: в детских уч-
реждениях введен утренний 
фильтр, детей осматривают, что-
бы не допустить к здоровым за-
болевшего. В южных регионах, 
граничащих с охваченной сви-
ным гриппом Украиной, пока бо-
лее-менее спокойно, хотя коли-
чество заболевших стремитель-
но растет и здесь. А в подмосков-
ных городах эпидпорог среди де-
тей уже превышен.

 Так что медики во всех регио-
нах уже приведены в состояние 
«боевой готовности». И не слу-
чайно: в этом сезоне к нам вер-
нулся опасный штамм «свиного» 

гриппа А(Н1N1), наделавший 
много бед и в Европе, и у нас зи-
мой 2009/10 года.

При этом нельзя сказать, что 
грипп подкрался незаметно. 
Вспышки в некоторых регионах 
начались еще в декабре. В декаб-
ре же случилась и первая смерть 
в России в нынешнем эпидсезоне. 
Дальнобойщик вернулся из Рос-
това домой в Новый Уренгой и за-
болел. Грипп быстро перерос в 
тяжелую пневмонию, спасти за-
тянувшего с обращением к вра-
чам больного не удалось. Анали-
зы показали: виновник — вирус 
А(Н1N1).

Пандемичный характер «сви-
ного» штамма эпидемиологи в 
этот раз называют «сезонным». 
Но, похоже, от этого ничуть не 
легче. В  Украине сообщают уже о 
минимум 25 умерших, о десятках 
тысяч заболевших и забитых до 
отказа больницах. В Европе, по 
данным Европейского офиса 
ВОЗ, эпидемии пока нет, но в 
ряде стран уровень заболеваемо-
сти уже перешел с низкого уров-
ня на средний. А в Армении, Из-
раиле, Турции (как и на Украине, 
которая тоже попала в междуна-
родные сводки) отмечаются 
смертельные исходы.

Так что к нам, в Россию, опа-
сный вирус может прийти не 

только с Украины, о чем в послед-
ние дни много говорят, но и с лю-
бой другой стороны. Да что там 
«может» — уже пришел. По дан-
ным санитарно-эпидемиологи-
ческих служб, среди всех острых 
респираторных инфекций (а ре-
гистрируются все случаи заболе-
вания ОРВИ) именно «свиной» 
штамм А(Н1N1) выявляется в ка-
ждом третьем случае.

Но паниковать не надо. Есть и 
хорошие новости: в этом году 
ВОЗ «угадала» с составом проти-
вогриппозной вакцины, которая 
обновляется каждый год . Имен-
но ВОЗ решает, наблюдая за цир-
куляцией различных типов виру-
са гриппа, какие именно штаммы 
учитывать при подготовке к вак-
цинации и дает команду нацио-
нальным службам здравоохране-
ния. В прошлом году междуна-
родные эпидемиологи дали «про-
машку»: готовились встречать 
один тип вируса, а эпидемия на-
чалась из-за другого, и вакцина-

ция того эффекта, что от нее жда-
ли, не дала. В результате, несмо-
тря на то что прошлогодний ви-
рус был не из самых потенциаль-
но опасных, последствия эпиде-
мии были тяжелыми: рост смер-
тности отмечался и в Европе, и у 
нас.

В этом году ситуация иная. 
«Именно штамм А(H1N1) входит 
в состав вакцины, которой было 
привито более 32% населения 
России», — пояснила Главный го-
сударственный санитарный врач 
России, руководитель Роспо-
требнадзора Анна Попова. Поэ-
тому специалисты надеются, что 
сумеют справиться с угрозой 
эпидемии. На той же Украине, к 
примеру, уже который год про-
филактическая вакцинация про-
валивается, в этом году, напри-
мер, удалось привить лишь одно-
го из десяти человек. Вот и ре-
зультат.

Ну а что же все-таки делать 
нам всем, чтобы по возможности 
не заболеть? Если человек при-
вит — это хорошо. Даже если зара-
зится, риск у прошедших вакци-
нацию тяжелого течения болезни 
и развития осложнений намного 
меньше. Тем, кто прививкой пре-
небрег, конечно же, надо беречь-
ся. Носить и часто менять защит-
ную маску, проветривать поме-

щение и делать влажную уборку, 
не контактировать по возможно-
сти с заболевшим, часто мыть 
руки и промывать нос подсолен-
ной водой — это самые простые 
меры профилактики. Но главное, 

о чем в один голос говорят сегод-
ня врачи, нельзя заниматься са-
молечением и пытаться «перехо-
дить» грипп на ногах. Вирус ведет 
себя «по свински»: осложнения 
от него начинаются уже на вто-

рой-третий день. Так что в случае 
любой лихорадки — сразу к врачу 
и постельный режим, лучше пе-
рестраховаться, чтобы и самому 
выздороветь скорей, и других не 
заразить.

Акцент

 Турецкие мандарины на при-
лавках заменили поставками 
из Китая, Марокко и Египта

Акцент

 Большой плюс: в этом году 
эпидемиологи «угадали» 
с составом вакцины
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Все пострадавшие 
получили макси-
мально допустимую 
дозу препарата

АБИИ профинансирует строительство дорог, аэропортов 
и сетевых коммуникаций в Азиатско-Тихоокеанском регионе.
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Узнайте больше: 
В России введут налог 
на вредную пищу
www.rg.ru/art/1204186
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По оценкам Роспотребнадзора, от «свиного» штамма гриппа привит каждый третий россиянин. Тем, кто 
не прошел вакцинацию, советуют носить защитные маски и по возможности не контактировать с заболевшими.
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Под стражей - механик

З
ащита арестованного 
механика лифта, в кото-
ром погибла женщина, 
объявила, что будет об-
жаловать решение суда. 

Напомним, 15 января суд заклю-
чил под стражу до середины мар-
та сотрудника компании «Лифт 
Гарант» электромеханиках Алек-
сея Белоусова. 

Именно он обслуживал лифт в 
«Алых парусах», тот самый, в ко-
тором на седьмом этаже прова-
лился пол и женщина погибла на 
месте. Белоусову предъявлено 
обвинение по ст. 238, часть 2, 
пункт «в» Уголовного кодекса — 
причинение тяжкого вреда или 
смерти по неосторожности. Мак-
симум, что можно получить по 
этой статье, — 6 лет колонии.

Предварительно эксперты при-
чиной трагедии называют плохой 
контроль за состоянием лифтов и 
даже гидрогеологическую обста-
новку. После ЧП в Госдуме уже го-
ворят, что они могут создать ко-
миссию, которая во всех регионах 
будет заниматься серьезными 
коммунальными авариями, в част-
ности авариями с лифтами. 

А пока на форуме многоквар-
тирного комплекса «Алые пару-
са», где произошла трагедия, 
жильцы обсуждают случившее-
ся. Выясняется, что проблемы с 
лифтами были в домах и раньше.

Сейчас в этом комплексе, как 
водится после несчастья, лифты 
отключают и проверяют по не-
сколько раз в день. Проще говоря 
— они стоят. Граждане с двадца-
тых этажей оказались фактиче-
ски в ловушке, не говоря уже о 
тех, у кого есть маленькие дети и 
коляски, а также о тех, кто по 
возрасту или здоровью не может 
пешком дойти до 26-го этажа.

Известно, что по нормам срок 
службы лифта составляет для раз-
ных модификаций примерно 25 
лет. Но не секрет, что в большин-
стве старых домов возят жильцов 
лифты и 30, и 50 лет. Специалисты 
утверждают, что без грамотного 
обслуживания самый новый и на-
вороченный лифт умрет лет через 
десять. При этом стоит новый 

лифт больше миллиона рублей.
Сейчас Генпрокуратура РФ 

инициировала проверки во всех 
регионах России жилых домов на 
предмет «соблюдения законода-
тельства в части использования 
газового и лифтового оборудова-
ния». Об этом сообщила офици-
альный представитель ведомства 
Марина Гриднева. Проверки на-
значены после взрыва газа в доме 
в Волгограде и аварии с лифтом в 
комплексе «Алые паруса». 

В связи с произошедшими в 
последнее время трагическими 
событиями, повлекшими гибель 
людей, Генпрокуратура РФ пору-
чила прокурорам провести про-
верки исполнения законодатель-
ства в сфере обеспечения безопа-
сности внутридомового газового 
и лифтового оборудования», — за-
явила Гриднева. Она утверждает, 
что проверки будут идти с при-
влечением специалистов Ростех-
надзора, а также региональных 
жилищных инспекций.

Почему упал противовес
В течение месяца эксперты 

проверят надежность лифтов во 
всех российских многоквартир-
ных домах. Такое поручение ру-
ководителям региональных жи-
линспекций дал главный госу-
дарственный жилищный ин-
спектор России Андрей Чибис.

«Я дал поручение руководите-
лям региональных жилинспек-
ций совместно с коллегами из Ро-
стехнадзора и муниципальными 
властями проверить наличие до-
говоров на обслуживание каждо-
го лифта в России, — рассказал он 
корреспонденту «РГ». — Этим се-
годня занимаются специализиро-

ванные организации, сотрудники 
которых должны соответствовать 
необходимым квалификацион-
ным требованиям. Выполнение 
этих требований мы и проверим. 
Механики компаний в том числе 
должны будут доказать, что раз-
бираются в сложных механизмах 
и понимают, что делают». 

Всего в России 276 тысяч лиф-
тов. Из них, по оценке экспертов, 
потенциально опасными можно 
считать 56 тысяч. В среднем доля 
изношенного оборудования со-
ставляет 35 процентов, а в 19 ре-
гионах страны — более 50 процен-
тов. Низкое качество лифтового 
оборудования эксперты объя-
сняют двумя причинами. 

Первая — отсутствие контр-
оля в течение нескольких лет. В 
2012 году лифты были выведены 
из-под опеки Ростехнадзора. 
Контроль вообще не осуществ-
лялся, говорит Колесников. 
«Под крыло» Ростехнадзора 
лифты вернулись в 2014 году, и 
за пару лет состояние лифтов су-
щественно ухудшилось. «Ро-
стехнадзор следил за тем, чтобы 
лифты правильно и своевремен-
но обслуживались специализи-
рованными организациями, — 
говорит Александр Колесников, 
начальник отдела организации 
технической экспертизы и рас-
следования аварий Националь-
ного союза страховщиков ответ-
ственности (НССО). — В то вре-
мя, когда контроля не было, вла-
дельцы лифтов старались эконо-
мить и обслуживать лифты свои-
ми силами или вообще не зани-
мались ими».

Вторая причина — большин-
ство лифтов изношено, кое-где 
даже встречаются дореволюци-
онные модели, продолжает эк-
сперт. «Чтобы исправить это, и 
была запущена масштабная про-
грамма капитального ремонта, в 
рамках которой будут заменены 
старые лифты», — отметил Анд-
рей Чибис.

Принято считать, что полом-
ки свойственны только старым 
лифтам. Тем больший шок от 
аварии, которая произошла в 

новом элитном доме в Москве. 
Однако, как выяснилось, ново-
стройки лифтовых дел мастера 
посещают часто. Зачем? Дом-то 
новый, однако усадка здания не-
редко приводит к выгибанию на-
правляющих противовеса — гру-
за, который компенсирует вес 
кабины лифта. Именно падение 
этого груза является сегодня од-
ной из основных версий аварии 
в ЖК «Алые паруса», в которой 
погибла женщина. 

«По данным на сегодня, при-
чиной смерти женщины стало 
падение из кабины лифта в лиф-
товую шахту. Оно произошло из-
за разрушения лифта противо-
весами», — сообщил Дмитрий 
Федоткин, замруководителя 
межрегионального технологи-
ческого управления Ростехнад-
зора. По его словам, до 4 февра-
ля Ростехнадзор планирует про-
вести расследование, которое и 
покажет, почему противовес 
упал с направляющих и мог ли 
своевременно проведенный ре-
монт предотвратить трагедию.  

Ростехнадзор направил обра-
щение к правительству Москвы 
о проведении внеочередного ос-
видетельствования лифтов, 
установленных в жилых домах 
города Москвы. «При выявлении 
нарушений, которые угрожают 
жизни и здоровью людей, нами 
будут приниматься меры в соот-
ветствии с законодательством», 
— сообщил Федоткин.   

Между тем официальной ин-
формационной базы по авариям 
в лифтах в России нет. «В сред-
нем в стране происходит около 
20 случаев в год в лифтах, при 
которых есть пострадавшие или 
гибнут люди», — говорит Алек-
сандр Колесников.  «Ответствен-
ность владельца лифта должна 
быть застрахована», — отмечает 
представитель страхового сою-
за. 

Если владелец лифта соблю-
дает закон и страхует свою дея-
тельность, потерпевшие или 
родственники погибших полу-
чают страховку. Но если стра-
ховки нет, потерпевшие и в этом 
случае не останутся без денег. 
Их выплатят из средств нацио-
нального союза, а потом через 
суд взыщут с владельцев лифта.

Отказали две системы
Ответ на вопрос, как могла 

произойти трагедия в «Алых па-
русах», ищут эксперты и город-
ские власти. Как сообщил «РГ» 
депутат Мосгордумы,  академик 
Российской академии архитек-
туры и строительных наук Вале-

рий Теличенко, это первое в Мо-
скве ЧП с лифтами в элитных до-
мах («Алые паруса построены в 
2003 году),   где оборудование, 
новое и дорогостоящее. «Причи-
ной аварий становятся неполад-
ки внутренних механизмов или 
тросов, — говорит Теличенко. — 
Но обрыв троса не должен приве-
сти к падению лифта, так как ка-
бины оснащены спецсистемой — 
ловителями. В случае если ско-
рость кабины лифта превышает 
допустимую скорость, ловители 
тормозят ее. Но отказали обе си-
стемы.

По данным агентства «РСН», в 
комплексе «Алые паруса» упал 
лифт фирмы Schindler, который не 
был сдан в эксплуатацию — прово-
дился его монтаж. Правда, не по-
нятно, почему лифт открыл двери 
перед пассажиром. В офисе компа-
нии Schindler отказались коммен-
тировать «РГ» марку лифта. Как 
сообщили «РГ» в мэрии, ЧП с лиф-
тами  в  Москве редкость. Если  с  
2006  по 2010 год произошло 4 не-
счастных случая, то  с 2011 по 
2015 год — 2 или вдвое меньше. 
Причина их — не старение  лифто-
вого парка,  он в Москве обновля-
ется в последние годы в плановом 
порядке небывалыми темпами. 
Активная работа по замене лиф-
тов началась в 2011 году. Учиты-
вая  жалобы москвичей,  власти 
сначала провели  обследование 
всего лифтового хозяйства. И выя-
снилось, что каждый пятый лифт 
из установленных в городе 110 ты-
сяч подъемников уже отходил по-
ложенный ему 25-летний срок. В 
итоге   за последние пять лет  было 
заменено 20 506 лифтов, что в 6 
раз больше, чем за предыдущие 
пять лет —  с 2006  по 2010 год.  Это 
позволило городу впятеро сокра-
тить  количество  лифтов с превы-
шением срока эксплуатации. На 
начало 2016 года подъемников, 
работающих более 25 лет,  оста-
лось  3784, или  3% от общего ко-
личества, что в 9 раз ниже, чем в 
среднем по стране.Все лифты  
включены в региональную про-
грамму капремонта. «В ее рамках   
в прошлом году заменили 2,5 ты-
сячи лифтов, а  в 2016—2018 годах 
заменят еще 8 тысяч единиц, — от-
метил Валерий Теличенко. —  К на-
чалу  2017 года  все  устаревшие   
лифты  замененят». Последние 
трагедии в городе с лифтами депу-
тат объясняет ослаблением 
контроля со стороны надзорных 
органов вследствие выведения 
лифтового хозяйства из-под дей-
ствия федерального законода-
тельства о промбезопасности. 
Именно контроль за лифтовым хо-
зяйством на федеральном уровне 
и нужно обеспечить. 

Подготовили 
Наталья Козлова, Елена Домчева, 
Ирина Жандарова, 
Богдан Степовой, Ольга Игнатова

Проблема Древние лифты в жилых домах обещают поменять, 
но падают они не только от старости

Лифты уходят в отрыв

Сотрудникам компаний, обслужи-
вающих лифты, теперь придется 
доказывать, что они разбираются 
в сложных механизмах.

Акцент

 Специалисты утверждают, 
что без грамотного 
обслуживания самый новый 
лифт умрет лет через десять

Гайдаровский форум: экономические прогнозы 
и видеоинтервью в спецпроекте «РГ»
www.rg.ru/sujet/5172

Сколько банков лишатся 
лицензий в 2016 году 
www.rg.ru/art/1197769

КАК НЕ СТАТЬ ЖЕРТВОЙ СЛОМАННОГО ЛИФТА

До окончания экспертной проверки Андрей Чибис просит обратить внимание 

на состояние лифтов самих жильцов. 

Любой сбой при открытии дверей или скрип во время движения должен насто-

рожить. Пользоваться таким лифтом нельзя, необходимо как можно скорее 

связаться с управляющей компанией или вызвать диспетчера (кнопка вызова 

должна быть по закону в каждой кабине). Они в свою очередь обязаны вызвать 

бригаду из обслуживающей компании, а для более тщательной проверки — Ро-

стехнадзор.

ФОРУМ В марте станет ясно, 
от каких расходов 
придется отказаться 
в бюджете-2016 

Министры 
начнут с себя

Тарас Фомченков, Алена Узбекова

ЖИТЬ можно и при 60, и при 30 долларах за баррель, 
важна не цена нефти, а экономическая политика.

Так считает ректор Российской академии народного 
хозяйства и госслужбы при президенте (РАНХиГС) Вла-
димир Мау.

Стоимость нефти, ее стремительное падение и воз-
можный пересмотр главных параметров бюджета — эти 
темы были ведущими на Гайдаровском форуме, который 
завершился в Москве. Мнения экспертов о ситуации в 
отраслях экономики «Российская газета» узнала в ходе 
эксклюзивных интервью в кулуарах форума.

«Экономическую политику можно основывать на 
изъятии ренты и ее перераспределении, а можно — на 
стимулировании роста производительности труда и по-
вышении эффективности», — обозначил направления 
Владимир Мау, отвечая на вопросы «РГ».

При этом стоит обратить внимание на китайский 
опыт, считает заместитель председателя Внешэконо-
мбанка Андрей Клепач. «Это сохранение и реализация 
намеченных программ вне зависимости от неопределен-
ности и рисков. Серьезные усилия Китая по технологи-
ческому развитию вполне бы прижились на российской 
почве», — рассказал он «РГ».

Тем более, считает глава минэнерго Александр Новак, 
если уж останавливаться на нефти как на основном фак-
торе влияния на отечественную экономику, то в 2016 
году для российского ТЭК будут править бал те же вызо-
вы, что и в прошлом. При этом, подчеркнул министр, 
«снижение цен до 30 долларов за баррель носит финан-
совый характер, а в диапазоне 40—50 долларов работал 
баланс спроса и предложения».

Тем не менее у бюджета России на 2016 год есть опреде-
ленный запас прочности. И Центробанк пока не собирает-
ся менять свой сценарий развития российской экономи-
ки, в котором цена на нефть заложена на уровне 35 долла-
ров за баррель. Об этом нам рассказал директор департа-
мента денежно-кредитной политики Банка России Игорь 
Дмитриев.

Что касается госкомпаний, то в современных  услови-
ях они должны быть сконцентрированы в сфере эксплуа-
тации крупных объектов технологической инфраструк-
туры. А в сегменте конкурентных рынков компаниям с 
государственным участием желательно сокращать свою 
долю, рассказал «Российской газете» заместитель руко-
водителя Федеральной антимонопольной службы Анато-
лий Голомолзин.

Через пару недель нас ждут большие новости. Прави-
тельство России может начать принимать решения по 
оптимизации расходов своего аппарата, сейчас ведется 
анализ соответствующих предложений, сообщил ми-
нистр по вопросам Открытого правительства Михаил 
Абызов. Принято решение начать экономить с себя.

Сейчас кабинет министров ждет предложений от ве-
домств о сокращении расходов на десять процентов. А 
предложения по корректировке федерального бюджета 
на 2016 год должны быть готовы к концу первого кварта-
ла, сообщил Михаил Абызов.

Министерства и ведомства в 2016 году будут реализо-
вывать новые стандарты открытости, поделился в беседе 
с корреспондентом «РГ» Михаил Абызов. «Они будут 
определять до пяти базовых задач на год вперед и публич-
но держать отчет об их исполнении», — рассказал ми-
нистр.

Коснулись на форуме и вопросов взаимоотношений 
России с другими странами. Так, если решения по огра-
ничению ввоза турецких товаров легкой промышленно-
сти и будут приниматься, то с учетом интересов россий-
ских производителей и потребителей, заявил в интервью 
«Российской газете» министр промышленности и тор-
говли России Денис Мантуров.

«Мы введем ограничения только по той продукции, 
где уверены в своих позициях», — пояснил министр, 
уточнив, что никаких сроков по введению ограничений 
на данный момент нет.

СТАВКА ЦБ 
Банк России может повысить ключевую ставку, если ин-
фляция будет усиливаться, не исключила в эфире 
Bloomberg TV первый зампред ЦБ Ксения Юдаева.
29 января должно состояться заседание совета директоров 
ЦБ, посвященное этой теме. Для экономики повышение 
ставки будет негативным фактором, отрицательно вли-
яющим на потребительский спрос и деловую активность. 
Приток денег на валютный рынок сократится, условия 
кредитования для бизнеса могут ухудшиться, правда. Но 
вырастут ставки по депозитам.

КОНТРОЛЬ

ЦБ удалил с 
рынка банк и 9 
страховщиков

НЕ СТРАШНО

Ярослав Николаев

НА ДЕВЯТЬ страховых компа-
ний и одну кредитную организа-
цию в России стало меньше — 
Банк России отозвал у них пер-
вые в этом году лицензии. Это 
лишь оздоровит рынок финансо-
вых услуг, говорят эксперты.

Клиентов больше не сможет 
обслуживать московский Эрго-
банк, который занимал 321-е ме-
сто в банковской системе Рос-
сийской Федерации. Решение 
о применении крайней меры 
воздействия ЦБ пришлось при-
нять из-за неисполнения банком 
норм законодательства, а также 
нормативных актов регулятора.

Как выяснилось, у организа-
ции были неприемлемые значе-
ния нормативов достаточности 
собственного капитала (ниже 
двух процентов). У банка также 
обнаружилась неспособность 
удовлетворить требования кре-
диторов по денежным обязатель-
ствам. При неудовлетворитель-
ном качестве активов кредитная 
организация неадекватно оцени-
вала принятые кредитные ри-
ски, что в итоге привело к тому, 
что банк полностью утратил соб-
ственные средства.

В регуляторе отметили, что 
руководители и собственники 
кредитной организации вовремя 
не исправили ситуацию, поэто-
му надзорный орган принял ре-
шение назначить банку времен-
ную администрацию. Вкладчи-
кам в этой ситуации переживать 
не стоит, так как кредитная орга-
низация была участником систе-
мы страхования вкладов. Клиен-
ты банка, в том числе индивиду-
альные предприниматели, полу-
чат свои средства в 100-процен-
тном размере, но не более 1,4 
миллиона рублей в совокупно-
сти на одного вкладчика.

Агентство по страхованию 
вкладов начнет выплаты вклад-

чикам Эргобанка до 29 января. 
Для оперативного приема заяв-
лений граждан и максимально 
быстрых выплат им компенса-
ций по вкладам АСВ планирует 
использовать так называемые 
банки-агенты, которые будут 
отобраны на конкурсной основе 
не позднее 21 января.

Кроме того, ЦБ запретил за-
ниматься страхованием 9 орга-
низациям. Эти компании не со-
блюдали требования финансо-
вой устойчивости и платежеспо-
собности в части формирования 
страховых резервов, а также по-
рядка и условий инвестирования 
собственных средств.

Отзывы лицензий ведут к 
оздоровлению и надежности 
банковского сектора в России, 
пояснил «Российской газете» до-
цент РАНХиГС при президенте 
РФ, кандидат экономических 
наук Дмитрий Тихонов. Убирая с 
рынка ненадежные банки из по-
следних сотен рейтинга, ЦБ сти-
мулирует увеличение доли 
остальных банков как в процен-
тном отношении, так и в абсо-
лютном. «То есть вкладчики бу-
дут нести деньги и обращаться 
за кредитами в оставшиеся, бо-
лее устойчивые банки. То же са-
мое можно сказать и о страховом 
рынке», — сказал эксперт. Так 
что, чем меньше в России сомни-
тельных финансовых организа-
ций, тем спокойнее себя чувст-
вуют вкладчики.

Напомним, что в 2015 году 
лицензий лишились чуть больше 
сотни страховых компаний и бо-
лее семидесяти банков. Глава 
Центробанка Эльвира Набиул-
лина ранее заявляла, что Банк 
России продолжит политику 
ужесточения надзора в банков-
ском секторе ради оздоровления 
рынка и повышения доверия к 
нему со стороны российских 
граждан.

РЕЗЕРВЫ

Объем монетарного золота в между-

народных резервах РФ вырос в 2015 

году в долларовом эквиваленте, гово-

рит статистика Центробанка. На 1 ян-

варя 2016 года этот показатель соста-

вил около 48,5 миллиарда долларов, 

что примерно на 5,4 процента больше, 

чем год назад. За первую неделю 

2016-го резервы выросли незначи-

тельно.

В прошлом году 
лицензий лишились 
чуть больше сотни 
страховых компа-
ний и более семиде-
сяти банков
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Легендарные разведчики
20 января 2016 г. в 17.00 состоится презентация книги «Легендар-

ные разведчики» заместителя главного редактора «Российской га-

зеты» писателя Николая Долгополова, вышедшей в серии «Жизнь 

замечательных людей» издательства «Молодая Гвардия». Книга по-

священа деятельности внешней разведки в годы Великой Отече-

ственной войны и последующей за ней войны холодной.

Мы пригласили на презентацию «Легендарных разведчиков» их сы-

новей и дочерей. К нам придут и ветераны российской разведки.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79, 8 (905) 507-98-39, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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Конфликт Из какой ткани будут шить брюки для военных и мундиры для прокуроров 

Держите стрелку
Татьяна Зыкова 

З
автра состоится заседа-
ние коллегии Евразий-
ской экономической 
комиссии. Будет рас-
смотрено обращение 

белорусской стороны об отмене 
ряда распоряжений правительст-
ва России.

Форменный госзаказ
Документы, о которых идет 

речь, касаются поддержки рос-
сийской «шерстяной» отрасли в 
части обеспечения госзаказом.

В 2014 году правительство РФ 
распорядилось в качестве допол-
нительного технического усло-
вия исполнения госконтрактов 
при поставках формы заказчи-
кам (минобороны, МВД, ФСБ, 
Генпрокуратура, ФТС и ФНС — 
всего 15 силовых ведомств) ис-
пользовать при пошиве кителей 
и брюк только отечественные 
тонкие шерстяные ткани произ-
водства крупнейшего Брянского 
камвольного комбината. 

Законодательство о госзакуп-
ках это разрешает. Тем более что 
поставщики импортных, боль-
шей частью китайских тканей, 
которые до 2013 года «атакова-
ли» российских силовиков, часто 
демпинговали и поставляли тка-
ни с заниженным содержанием 
шерсти и уменьшенным количе-
ством нитей. Ко всему прочему, 
китайские ткани не соответство-
вали климату, мялись и не «дер-
жали» стрелку.

Кроме того, в 2013 году в од-
ном из крупных ведомств разра-
зился скандал с непоставкой со-
тен тысяч метров импортной 
ткани для пошива формы, в ре-
зультате чего его сотрудники мо-
гли в одночасье остаться «разде-
тыми». Чрезвычайную ситуацию 
тогда спасли отечественные про-
изводители из Брянска — в сроч-
ном порядке выпустили 800 ты-
сяч метров высококачественной 
ткани. Обмундирование пошили 
в срок.

Э к ст р е м а л ь н а я  и сто р и я 
вскрыла ключевую проблему — 
зависимость от шерстяного им-
порта представляет угрозу наци-
ональной безопасности. Если в 
стране есть шерсть и ткань, то 
сшить из нее можно все, что угод-
но, — от теплых брюк до пальто, 
хоть вручную ниткой с иголкой. 
Если нет, то из воздуха ни одежду, 
ни мундир не сошьешь. 

Собственно, об этом в 1990-х 
государство забыло. Из 70 шер-
степерерабатывающих предпри-
ятий в России к концу 2000-х 
камвольных осталось всего три — 
в Брянске, Павловском Посаде и 
в Екатеринбурге. Иностранные 
компании буквально «выжгли» 
национальных производителей. 
Выжившие три комбината оста-
лись с проблемой загрузки мощ-
ностей.

Только прямое вмешательст-
во президента страны останови-
ло угасание отрасли. По его ини-
циативе правительство поддер-
жало производителей шерстяных 
тканей госзаказом — выпустило 
распоряжение, устанавливаю-
щее дополнительное условие по-
ставщикам — шить форму из рос-
сийских камвольных тканей.

Логика понятна. Конкуренция 
в сфере госзакупок приводит 
либо к банкротствам, либо к ма-
хинациям поставщиков с постав-
ками тканей, не соответствую-
щих техническим условиям за-
казчика. Сложность в том, что 
контролировать качество тканей 
в готовых изделиях очень затрат-
но, а вернуть поставщику непри-
емлемую продукцию практиче-
ски невозможно — бюджетные 
средства «завязаны» на контрак-
ты. Поэтому принятое прави-
тельством решение о закупках 
было более чем обоснованным.

Три из оставшихся на россий-
ском рынке камвольных комби-
ната — Брянский, Павлово-Посад-
ский и Свердловский — раздели-
ли между собой «форменный» 
госзаказ в пропорциях, соответ-
ствующих предыдущим долям 
поставок, и взялись за импорто-
замещение.

Брянские камвольщики уже в 
сентябре 2015 года полностью 
выполнили заказ и обеспечили 
поставку более 2 миллионов ме-
тров ткани, из которой затем 

российские швейники изготови-
ли 750 тысяч кителей и брюк. 
При этом еще и сэкономили бюд-
жету полмиллиарда рублей.

Ищи соседа
Между тем в ноябре 2013 года 

президент Белоруссии подписы-
вает указ о государственной под-
держке собственного националь-
ного шерстяного производителя 
— минского комбината «Кам-
воль». Государственный инвести-
ционный проект предполагает 
выработку 5—6 миллионов по-
гонных метров камвольных тка-
ней в год. При этом спрос на та-
кой объем продукции в Белорус-
сии не сформирован. Для сравне-
ния: в России весь «шерстяной» 
госзаказ на 2015 год составил 2 
миллиона метров. А в 2016 году 
из-за сокращения бюджета будет 
и того меньше .

С этого года модернизирован-
ный комбинат «Камволь» при-
ступает к работе. А прошлой осе-
нью белорусы окатили россий-
ских коллег требованием обеспе-
чить «равный доступ» предприя-
тий Евразийского экономиче-
ского союза к государственным и 
муниципальным заказам РФ. В 
частности, белорусы потребова-
ли отменить те самые распоря-
жения правительства РФ о допол-
нительном условии к поставщи-
кам форменной одежды из тон-
ких шерстяных тканей для госу-
дарственных нужд, которые 
были призваны поддержать рос-
сийских камвольщиков в кризис.

«Представьте, два соседа, у од-
ного один огород, а у другого дру-
гой. И вот сосед приходит к вам и 
говорит: теперь я на вашем ого-
роде буду работать, отдайте мне 
ваш госзаказ», — говорит дирек-
тор Брянского камвольного ком-
бината, вице-президент Союз-
легпрома, председатель комите-
та по шерстеперерабатывающей 
промышленности Евгений То-
мак. Причем о равной конкурен-
ции в данном случае речи нет. 

В Минпромторге России, ко-
торый исследовал историю кон-
фликта, на этот счет есть экспер-

тное заключение. Белоруссией 
нарушено шесть положений 28-
го Приложения к Договору о Ев-
разийском экономическом сою-
зе. Согласно документу стороны 
не имеют права давать субсидии 
из бюджета, беспроцентные и 
беззалоговые кредиты, создавая 
абсолютные преференции для 
своих производителей на общем 
рынке. Тем временем Минскому 
камвольному комбинату по ука-
зу белорусского президента в 
виде прямой помощи и беспро-
центного беззалогового кредита 
выделено 90 миллионов евро. По 
сегодняшнему курсу это пример-
но 6 миллиардов российских ру-
блей. «О каких равных условиях 
конкуренции может идти речь 
при столь огромных госдотаци-
ях?» — спрашивает Томак.

Большинство мер господдер-
жки ОАО «Камволь», по оценкам 
экспертов, являются прямыми и 
непрямыми государственными 
специфическими субсидиями 
конкретному предприятию. А по 
Договору о ЕАЭС такие субсидии 
запрещены. Правда, как оговари-
вается в этом наднациональном 
документе, если субсидия одного 
государства-партнера нанесет 
ущерб отрасли национальной 
экономики другого. Парадокс в 
том, что о причинении ущерба 
можно судить только как о свер-
шившемся факте. В интересах 
российской стороны этот ущерб 
предотвратить, а не подсчиты-
вать убытки на пепелище.

«Белорусские коллеги нам го-
ворят, когда вы оценки своего 
ущерба представите, тогда и тре-
буйте от нас устранения наруше-
ний. Иными словами, давайте 
сначала уничтожим российских 
производителей, а потом вы нам 
предъявите ущерб», — недоуме-
вает Евгений Томак. И перечи-
сляет будущие риски.

По его словам, получив льгот-
ные государственные кредиты, 
белорусские конкуренты на ниве 
российского госзаказа начнут 
либо демпинговать, предлагая 
наименьшие цены на ткани по 
сравнению с российскими шер-
стянщиками (им-то приходится 
платить по кредитам с высокими 
ставками уже сегодня), либо при-
влекать российских швейников 
отсрочкой платежа вплоть до 
года, тем самым выдавливая 
«конкурентов» из отрасли.

Впрочем, уверяет Томак, в 
перспективе, после ликвидации 
российских предприятий, реаль-
ная цена на белорусскую ткань 
значительно возрастет для рос-
сийских заказчиков. С учетом 

того, что белорусам придется 
возвращать «тело» кредита в каз-
ну своего государства по 8 мил-
лионов евро в год, при формиро-
вании их себестоимости на про-
чих равных условиях она соста-
вит 1200—1300 рублей за метр. А 
в России стоимость аналогично-
го метра — 600—700 рублей. Кро-
ме того, белорусам надо и при-
быль зарабатывать.

«Стоимость ткани для рос-
сийского госзаказа в 2015 году 
была 1,2 миллиарда рублей. До-
пуская демпинг со стороны бело-
русского предприятия в 30—40 
процентов, ОАО «Камволь» поте-
ряет 350—400 миллионов рублей. 
А Брянский комбинат в таких 
условиях просто перестанет су-
ществовать», — показывает кипы 
прогнозных расчетов Томак.

Иными словами, конкуриро-
вать «на равных» не получится. 
Три последних российских шер-
стяных ткацких производства, 
возможно, обречены, имея под 
боком такого «конкурента».

Важно то, что сегодня бело-
русское предприятие имеет сво-

бодную дорогу на основную 
часть российского рынка, вклю-
чая беспрепятственный доступ к 
заказам российских госкорпора-
ций. Единственное исключение — 
заказы министерств и ведомств 
России, объем которых составля-
ет всего 5—10 процентов от объе-
ма российского рынка, подчер-
кивает Томак.

«У белорусских коллег есть 
все возможности развивать свое 
присутствие в России, импорто-
зависимость нашей страны по 
камвольным тканям составляет 
более 90 процентов, и место на 
гражданском рынке для белорус-
ских тканей, конечно, есть», — го-
ворит Томак. На этом фоне борь-
ба за российский госзаказ выгля-

дит как подножка российским 
партнерам .

Кстати, российские и бело-
русские спорщики перед тем, как 
их дело завтра будет рассматри-
вать коллегия Евразийской эко-
номической комиссии, еще в сен-
тябре провели двусторонние пе-
реговоры, на которых договори-
лись о передаче 5 процентов от 
российского госзаказа белорус-

скому камвольному комбинату. 
Протокол подписали заммини-
стра промышленности и торгов-
ли Виктор Евтухов и председа-
тель концерна «Беллегпром» Ни-
колай Ефимчик. «Вероятно, в Ре-
спублике Беларусь есть всего не-
сколько человек, которые реаль-
но понимают, что происходит и 
что реально надо делать на мин-
ском «Камволе». Среди них Ни-
колай Ефимчик, — полагает Евге-
ний Томак. — Но он зажат сегодня 
в рамки существующего регла-
мента государственного управ-
ления. И, судя по всему, ему весь-
ма сложно донести проблему и 
согласовать с высшим руковод-
ством необходимые управленче-
ские решения».

Казалось бы, проблема реше-
на. Однако вскоре белорусы сно-
ва обратились в коллегию ЕЭК с 
требованием отменить распоря-
жение о приоритете российских 
производителей.

«Сотрудничество в рамках 
Евразийского союза требует от 
нас проявления солидарности и 
согласованной промышленной 
политики, — говорит Евгений То-
мак. — Как известно, российские 
камвольщики не участвуют в 
обеспечении государственного 
заказа в Республике Беларусь и 
не предпринимают подобных по-
пыток. Евразийский союз должен 
представить новые возможности 
для развития предприниматель-
ства, а не создавать предпосылки 
для передела российского рынка 
гособоронзаказа».

Власти должны поддержать зака-
зами на 5—7 лет вперед текстиль-
щиков и трикотажников.

Акцент

 Зависимость от импорта шер-
сти представляет угрозу наци-
ональной безопасности. Из 
воздуха мундир не сошьешь

Акцент

 Торговлю хотят обязать, 
чтобы 30% товаров легкой 
промышленности на полках 
были российскими 

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Евгений Васильевич Томак,

исполнительный директор ООО 

«Брянский камвольный комбинат», ви-

це-президент Союзлегпрома

Родился 14 июня 1964 года в Кишине-

ве. Окончил Ленинградское Нахимов-

ское училище и Киевское высшее во-

енно-морское политическое училище 

в 1985 году. Работал в политотделе Ле-

нинградского высшего военно-мор-

ского училища им. Ф.Э. Дзержинского. 

В 1990 году был назначен директором 

Ленинградского агентства культуры, 

через год — гендиректором трикотаж-

ного объединения «ЛАК».

Женат, имеет сына.

ИССЛЕДОВАНИЕ Россияне 
назвали самые острые 
проблемы ЖКХ

Жильцы 
считают так

Елена Домчева

САМОЙ большой проблемой жилищно-коммунального 
хозяйства россияне считают платежи: непрозрачность 
при составлении квитанций, непонятные перерасчеты и 
дополнительные сборы. Именно на это жалуется каждый 
четвертый из тех, кто обращается за помощью в регио-
нальные центры общественного контроля.

На основе этих претензий эксперты НП «ЖКХ 
Контроль», которые по указу президента открыли свои 
приемные почти в каждом регионе страны, составили 
рейтинг самых острых коммунальных проблем прош-
лого года. 

«Проблемы начисления платы за коммунальные 
услуги являлись лидерами рейтинга на протяжении трех 
кварталов 2015 года, — рассказала исполнительный ди-
ректор организации Светлана Разворотнева. — Люди не 
понимают, за что они платят и почему цены постоянно 
растут, а качество услуг не меняется».

Особенно остро, по ее словам, стоит проблема начи-
слений за тепло: «Отопление — это не только самая за-
тратная, но и самая запутанная статья расходов. Ежеме-
сячная оплата теплоносителя (вне зависимости от ото-
пительного сезона), перерасчеты в конце года — все это 
делает практически невозможным для потребителя про-
контролировать правильность начислений». 

Огромные усилия, которые предпринимают власти 
по повышению прозрачности начислений, в прошлом 
году не дали результатов, добавила Разворотнева. По-
смотрим, что будет в наступившем году.

Несколько раз в 
год на первый план 
также выходили во-
просы, связанные с 
работой управляю-
щих компаний 
(среднегодовой ре-
зультат — 16,8 про-
цента). Больше все-
го жильцы просили 
помочь им разо-
браться с двойными 
платежками и за-
конностью дейст-
вий ТСЖ и ЖСК. 
«Вопросы управления многоквартирными домами за-
нимают лидирующие места в рейтинге традиционно, — 
пояснила Светлана Разворотнева. — Во втором и тре-
тьем квартале эта тема стала чуть более острой, пере-
местившись на второе место. Это было связано с введе-
нием лицензирования и участившимися конфликтами 
в связи со сменами управляющих организаций. В чет-
вертом квартале актуальность вопроса несколько сни-
зилась».

Замыкают тройку рейтинга жалобы на качество ком-
мунальных услуг — на низкую температуру горячей 

воды и отопления, плохое качество воды и перебои с 
электричеством жаловались в среднем за год почти 13 
процентов россиян. И это несмотря на то, что в четвер-
том квартале эти проблемы неожиданно вышли на пер-
вый план. «И это опять-таки было связано с теплом. На-
чало отопительного сезона вызвало у многих граждан 
массу неприятных вопросов — такое было, например, 
Санкт-Петербурге, Смоленской и других областях», — 
отметила Светлана Разворотнева. А вот тема капиталь-
ного ремонта теряла свою актуальность на протяжении 
всего года. 

Наибольшее количество обращений по этим вопро-
сам поступило в первом квартале 2015-го (2-е место в 
рейтинге проблем), наименьшее — в четвертом квартале 
(5-е место). Обращения становятся все менее политизи-
рованными и все больше касаются конкретных вопросов 
отдельного дома, пояснила эксперт. Более 12 процентов 
россиян волнуют сроки проведения, размер взноса и от-
сутствие информации о региональных программах про-
ведения капремонта.

Среди других важных проблем, по мнению жильцов, — 
неудовлетворительное состояние дома и двора (соответ-
ственно 11 и 3,6 процента обращений), проблемы со 
счетчиками (2,6), аварийное и ветхое жилье (1,6), лицен-
зирование управляющих компаний (1,3).

Напомним, что приемные «ЖКХ Контроль» работают 
в 84 регионах. Центры являются ресурсными площадка-
ми для поддержки и развития активности граждан в во-
просах ЖКХ: в них работают общественные приемные, 
«горячие линии», а также ведется просветительская дея-
тельность.

Проблема с начи-
слением платы 
за коммунальные 
услуги — лидер 
в рейтинге жалоб 
россиян 
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ЛЕГПРОМУ СНОВА ТЯЖЕЛО

Ситуация в шерстяной отрасли, несмотря на дейст-

вующее распоряжение правительства о госзаказе, 

в начале года снова обострилась, выражает озабо-

ченность вице-президент Союзлегпрома Евгений 

Томак.

Из-за сокращения расходов бюджета некоторые 

заказчики — министерства и ведомства — еще в 

2014 году пересмотрели нормы по обеспечению 

личного состава новым обмундированием. Увели-

чили с трех до пяти лет сроки его носки. И предла-

гают производителям и поставщикам готовых шер-

стяных изделий снизить цену. «Отрасль снова по-

ставлена в тяжелое положение», — комментирует 

Томак. 

Сегодня, по его словам, настал тот момент истины, 

когда государство должно поддержать долгосроч-

ными, на 5—7 лет, заказами ведущую сотню предпри-

ятий легкой промышленности страны — швейников, 

трикотажников, текстильщиков, обувщиков.

Для этого члены Союзлегпрома предлагают поправ-

ки в закон о торговле, чтобы 30 процентов товаров 

легкой промышленности, включая детские, на пол-

ках магазинов были российскими.

Стимулировать загрузку лучших швейных предпри-

ятий страны и сбыт их продукции помогло бы и со-

здание оптово-закупочного предприятия «Ростор-

годежда» со стопроцентным госучастием, напри-

мер, в структуре «Росагоролизинга». 

«Владельцы торговых сетей и индивидуальные 

предприниматели имели бы возможность покупать 

здесь любое количество качественной и недорогой 

сезонной одежды с не более чем 25-процентной на-

ценкой на оптовую цену производителя. Это позво-

лило бы им делать хорошую наценку в своих магази-

нах, а также заказывать российским швейникам ко-

пии модных товаров по образцам, ориентируясь на 

спрос», — говорит Томак.

Государство тем самым взяло бы на себя функцию 

здорового посредника — буфера, избавляющего от 

рисков промышленность и торговлю. «Легпром 

приносит в год более 60—80 миллиардов рублей на-

логов в бюджеты всех уровней и внебюджетные 

фонды. В то время как на его поддержку из феде-

рального бюджета направляется не более 1 милли-

арда рублей в год», — говорит Томак. При этом торго-

вые сети ориентированы на импорт.

Президент страны поставил задачу увеличить долю 

товаров отечественного легпрома на рынке до 50 

процентов. Минпромторг, по мнению участников 

рынка, действует максимально эффективно при 

имеющихся ресурсах. За 2—3 года главой минпро-

мторга Денисом Мантуровым и его заместителем 

Виктором Евтуховым сделано многое: госзаказ стал 

практически полностью российским.

В конце 2015 года министерство внесло в прави-

тельство новые предложения о докапитализации 

Россельхозбанка на 5 миллиардов рублей для кре-

дитования предприятий, о докапитализации «Росаг-

ролизинга» на 2 миллиарда рублей для приобрете-

ния оборудования, о субсидировании школьной 

формы для начальной школы.

Евгений Томак убежден, надо идти дальше. Россий-

ский легпром способен сегодня произвести любой 

качественный товар. «При необходимости мы и до-

везем оборудование, и пригласим технологов из лю-

бой точки мира», — поясняет он. 

Вопрос в том, кто готов заключить контракты на 

годы вперед? Какие каналы сбыта заинтересованы 

сегодня в развитии отечественного Легпрома?

КАК ВАМ ЭТО?

Александр Гусев, 
заместитель директора Российского научно-исследовательского 
института экономики, политики и права в научно-технической сфере:

— В союзнических российско-белорусских отношениях взаимная открытость 

рынков государственных закупок становится естественной. 

Однако конкуренция на этих рынках должна быть конструктивной как по мас-

штабу, так и по содержанию, без превращения в примитивную «драку» ведущих 

компаний, представляющих развитые в обоих государствах отрасли промыш-

ленности. Такая практика становится разрушительной для межгосударствен-

ных экономических связей.  

Упорство белорусской стороны, отстаивающей интересы собственного произ-

водителя, представляется более уместным при работе на рынке Евросоюза и 

других регионов. В партнерских отношениях рыночные факторы, безусловно, 

остаются важными, но не являются необходимыми и достаточными при приня-

тии взаимовыгодных решений.
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Квалификационная коллегия судей 
г. Москвы объявляет об открытии 

вакантных должностей:

— 10 (десяти) вакантных должностей судей Мос-
ковского городского суда.

Заявления и соответствующие документы от кандида-
тов на вакантные должности судей Московского городс-
кого суда принимаются до 26.01.2016 г.; понедельник — 
четверг с 9.00 до 16.00 по адресу: Москва, ул. Богородс-
кий Вал, д. 8 (м. «Преображенская площадь»).
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СКАНДАЛ  Похоже, 
руководители 
Всероссийского 
общества глухих 
не склонны следовать 
нормам цивилизованного 
сотрудничества

Выметайтесь!

Никита Иванов

НА ПРОШЛОЙ неделе сотрудникам издательства 
«Ювента», специализирующегося на издании учебников 
для средней школы, приходилось буквально бороться за 
право трудиться на своих рабочих местах. 

Как сообщил «РГ» директор издательства Иван Ива-
нин, всю прошлую неделю продолжалось противостояние 
коллектива издательства с частной охраной, пытавшейся 
не пустить персонал на свои рабочие места. Особенно на-
пряженной ситуация была 13 января: некоторым сотруд-
никам, по словам директора издательства, пришлось даже 
обращаться к врачам. Как сообщают СМИ, охрана, из-за 
которой работникам издательства приходится буквально 
с боем прорываться на рабочие места, нанята Всероссий-
ским обществом глухих.

По данным СМИ, Всероссийское общество глухих яв-
ляется владельцем здания на улице 1905 года в Москве. Но 
уже достаточно давно помещения арендует компания «С-
инфо», владеющая издательством «Ювента». Однако, как 
пишут СМИ, с августа прошлого года руководители ВОГ 
начали предъявлять компании «С-инфо» требования до-
срочно освободить помещения – до 31 декабря 2015 г., не-
смотря на то, что согласно приложению к договору об 
аренде ее срок заканчивается 31 декабря 2025 года.

Сейчас этот спор рассматривается в арбитражном 
суде. Официальный запрос в Росреестр, где хранятся ори-
гиналы всех арендных договоров, подтвердил: срок про-
дленной аренды заканчивается в 2025 году

Пикантная деталь: как рассказал СМИ генеральный ди-
ректор Издательского дома «С-инфо» Игорь Сазонов, в до-
кументах, переданных в суд представителями ВОГа, фигу-
рировала цифра «1» вместо «2». Другими словами, договор 
аренды «внезапно» заканчивался на 10 лет раньше — в 2015 
году. Причем, как уточняют СМИ, юристы общества глухих 
предоставили в арбитражный суд не оригинал, а электрон-
ный вариант. Кто «поправил» цифру и зачем? Что это — тех-
ническая ошибка, подлог или лукавый ход?

Как бы то ни было, придя на работу в один из дней, ре-
дакторы, корректоры и другие производители литерату-
ры обнаружили строгую охрану. В итоге люди простояли 
на морозе более трех часов. Борьба за вход в родное зда-
ние для сотрудников «С-инфо» была нешуточной.

Определить пра-
вую сторону данной 
ситуации должен ар-
битражный суд. Од-
нако вызывают тре-
вогу сообщения 
СМИ, по данным ко-
торых руководство 
ВОГа в последнее 
время активно пред-
принимает действия 
по выдворению ИД 
«С-инфо» из занима-
емых помещений, 
сознательно нару-
шая условия договора. Нет ли здесь попытки использо-
вать силовые методы вместо правовых?

В свое время государство безвозмездно передало об-
ществу глухих множество зданий, что естественно — боль-
ным людям надо помогать. Но как использовало государ-
ственную помощь руководство социальной обществен-
ной организации? За обществом глухих, призванным за-
щищать законные права и интересы граждан, страдающих 
нарушениями слуха, а также способствовать их социаль-
ной реабилитации и интеграции в современное общество, 
уже давно тянется шлейф всевозможных скандалов. На-
пример в 2013 году в видеообращении, размещенном в 
Сети, прозвучали обвинения в адрес председателя Все-
российского общества глухих в «превращении общест-
венного имущества в частное».

«Ваша деятельность на посту председателя ВОГ прине-
сла обществу убытки на сумму не менее 1,5 млрд руб.», — 
говорилось в том ролике. Было сказано и много других не-
лицеприятных вещей. Руководство ВОГ подало иск о за-
щите деловой репутации, но проиграло все суды. Кстати, 
как указывают некоторые Интернет-источники, на сайтах 
недвижимости в прошлом году появились объявления о 
продаже здания, вокруг которого сейчас разгорелся спор. 
Так может, нет дыма без огня? Кстати, продается оно по 
цене ниже рыночной. Так в чьих интересах осуществляет-
ся эта предполагаемая продажа? 

«Всю последнюю неделю нам приходилось с боем про-
рываться на работу. 13 января вообще чуть не дошло до 
мордобития со стороны охраны, — сказал «РГ» Иван Ива-
нин. — В этот день ситуация была особенно напряженной, 
нашим сотрудникам пришлось даже обращаться в трав-
мпункты. Сотрудники нанятого ЧОП явно превышают пол-
номочия: они не должны допускать физического воздейст-
вия на людей. Мне доложили, что на днях сломали помеще-
ние для охраны, перерезали провода внутри здания и сна-
ружи, испорчено имущество ИД. Не пора ли правоохрани-
тельным органам вмешаться в ситуацию и дать правовую 
оценку случившемуся?». Правовая логика подсказывает: 
ситуацию лучше бы заморозить (в хорошем смысле — то 
есть сохранить статус-кво) до решения арбитражного суда. 

Правовая логика 
подсказывает: 
ситуацию лучше бы 
заморозить 
до решения арби-
тражного суда
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Квалификационная коллегия судей 
г. Москвы объявляет об открытии 

вакантных должностей:

— 3 (трех) вакантных должностей судей Арбит-
ражного суда г. Москвы

Заявления и соответствующие документы от кандида-
тов на вакантную должность судьи Арбитражного суда 
г. Москвы принимаются 30 дней с момента опубликова-
ния; понедельник – четверг с 9 до 16 часов по адресу: 
г. Москва, ул. Тульская, д. 17, (м. «Тульская»), к. А 026, 
Фигурова С.С. Тел.: 8 (495) 600-96-53.

КАЗУС

В Туркмении 
оказались 
под запретом 
сигареты

ДЫМ УШЕЛ 
В ДЫМ

Андрей Васильев

ПРОБЛЕМУ табакокурения од-
ним махом решили власти Турк-
мении. В этой стране с наимень-
шей долей курильщиков в мире 
запрещена продажа табачных 
изделий, а сигареты начали пу-
блично сжигать.

Все началось с того, что 5 ян-
варя на заседании правительст-
ва страны президент Туркмении 
Гурбангулы Бердымухамедов в 
довольно жесткой форме рас-
критиковал работу Государст-
венной службы охраны безопа-
сности здорового общества. Тур-
кменский лидер, бывший врач-
дантист и убежденный сторон-
ник здорового образа жизни, 
призвал к жестким мерам по 
борьбе с курением. Главной из 
них должен был стать запрет на 
продажу сигарет. Штраф за нару-
шение новых правил, по некото-
рым данным, составляет 1,7 ты-
сячи долларов.

Буквально на следующий 
день в магазинах начались рей-
ды уполномоченных инспекто-
ров, которые стали выяснять, 
продают ли в них сигареты. Кон-
фискованные пачки изымались 
и тут же публично сжигались. От 
нововведения пока что выигра-
ли спекулянты: стоимость пачки 
сигарет на черном рынке возро-
сла до 12 долларов, что составля-
ет почти половину месячной 
зарплаты в этой стране. Причем, 
продаются такие пачки только 
«своим знакомым».  В два раза 
подскочила цена на сигареты, 
которые продаются поштучно. 
Теперь одна сигарета стоит боль-
ше доллара.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

В Турции 
арестовали 
12 академиков 

ВЗЯЛИСЬ 
ЗА УЧЕНЫХ

Лев Гришин

НА МИНУВШЕЙ неделе в Тур-
ции были арестованы 12 ученых. 
В отношении 21 академика были 
заведены дела по статье о пропа-
ганде терроризма. Поводом ста-
ло заявление, под которым под-
писались в общей сложности бо-
лее 1000 человек. 

В этом документе работники 
интеллектуальной сферы из Тур-
ции и других стран выразили 
свое несогласие с политикой ту-
рецких властей, которую они 
проводят на юго-востоке стра-
ны, где большинство составляют 
курды.  Напомним, что во мно-
гих юго-восточных провинциях 
страны введено чрезвычайное 
положение. Так, турецкие право-
охранители борются с запре-
щенной на территории страны 
Рабочей партией Курдистана. 

Все академики, в отношении 
которых были заведены дела, яв-
ляются сотрудниками Универси-
тета Коджаэли. Руководство вуза 
уже успело заявить, что оно 
здесь ни при чем. «Называть опе-
рацию против Рабочей партии 
Курдистана на юго-востоке стра-
ны, которую турецкие правоох-
ранительные органы проводят, 
чтобы обеспечить единство и со-
лидарность нашей страны, «рас-
правой и резней», пренебрегая 
мучениками, отдавшими свои 
жизни в этой борьбе, — все это не 
может соотноситься с понятия-
ми демократических прав и сво-
бод», — заявило руководство. 

Накануне стало известно, что 
задержанных ученых отпустили 
вскоре после допроса, но рассел-
дование в их отношении будет 
продолжено, а академики, кото-
рых пока не удалось арестовать, 
все же будут задержаны. 

Премьер Турции Ахмет Даву-
тоглу выразил сожаление, что 
некоторые ученые не разделяют 
целей борьбы с терроризмом. А 
президент Реджеп Тайип Эрдо-
ган назвал их «не светилами, а 
невеждами», призвав соответст-
вующие органы принять необхо-
димые меры. 

Забыли ПРО

В частности, уже появи-
лись прогнозы относи-
тельно резкого увели-

чения поставок иранской нефти 
на мировой рынок, и без того па-
дающий. Так, министр нефти 
ИРИ Бижан Намдар Зангане не 
раз отмечал, что сразу после сня-
тия ограничений добыча повы-
сится на 500 тысяч баррелей в 
сутки, а примерно через год до-
быча увеличится на 2,5—3 милли-
она баррелей в сутки (сейчас 
ИРИ ежедневно добывает около 
3,5 миллиона баррелей). Итого в 
2017 году Тегеран планирует 
ежедневно выставлять на рынок 
порядка 6 миллионов баррелей. 
Цифры впечатляющие — ежеднев-
ная добыча Саудовской Аравии — 
11,5 миллиона баррелей, России 
— 10,8 миллиона. На фоне изве-
стий о снятии санкций с Тегерана 
уже обрушились на 6,5 и 5 про-
центов соответственно фондо-
вые рынки Саудовской Аравии и 
Катара. Причина падения — опа-
сения инвесторов, что нефть бу-
дет дешеветь и дальше, уже с по-
мощью Ирана. Однако насколько 
оправданны такие опасения?

С одной стороны, бюджет 

ИРИ, вступающий в силу с 31 
марта, сверстан из расчета стои-
мости 35 долларов за баррель. 
Нынешняя цена на мировом 
рынке — 29 долларов, поэтому 
Тегерану остается только нара-
щивать добычу, чтобы выручить 
запланированные деньги. Одна-
ко, считает востоковед, главный 
редактор издания Iran.ru Игорь 
Панкратенко, эти прогнозы че-
ресчур оптимистичны. За время 
действия санкций Тегеран утра-
тил очень значительную часть 
зарубежных рынков, например 
на Дальнем Востоке, занятых те-
перь в основном нефтедобываю-
щими монархиями Персидского 
залива. А те вообще не склонны 

делиться местом под солнцем с 
кем бы то ни было, и уж тем бо-
лее — с Ираном. Что же касается 
потребителей, то у них нет осо-
бой нужды возвращаться к 
иранским поставкам, заключая 
новые контракты — на фоне де-
шевеющей нефти они довольны 
и действующими. Кроме того, 
напоминает Панкратенко, за 
время санкций с 2007 года ИРИ 
не ввела в строй ни одного ново-
го месторождения. А существу-
ющие открыты в основном не-
сколько десятилетий назад, и 
коэффициент извлечения нефти 
на них — 20—25 процентов при-
мировой норме — 35—50 процен-
тов).

То есть Тегерану, чтобы до-
биться резкого и стабильного ро-
ста поставок, надо вкладывать 
огромные средства в отрасль. И 
что очень важно, иметь при этом 
полную свободу действий. Одна-
ко такой свободы у него, похоже, 
нет. Здесь речь идет о другой про-
блеме — начало снятия санкций 
не означает, что их снимут тут же 
все и разом. Это постепенный и 
долгий процесс. Ирану сейчас 
нужны деньги, но Вашингтон не 
торопится разблокировать его 
счета. Да, в недалеком будущем 
Тегеран должен получить доступ 
к 50 миллиардам долларов своих 
зарубежных активов, заблокиро-
ванным ранее американской сто-
роной. Однако еще столько же 
останутся замороженными. Кро-
ме того, согласно заявлениям Бе-
лого дома, продолжится и дейст-
вие внутреннего эмбарго США на 
торговлю с ИРИ. Не будут пока 
разблокированы и банковские 
авуары ИРИ в США, а также име-
ющаяся там собственность пра-
вительства Исламской Республи-
ки. Также, кстати, США ничего не 
сказали про свертывание систе-
мы ПРО в Восточной Европе, ко-

торую, по их словам,  ставили для 
защиты от Ирана.

Нежелание Вашингтона вер-
нуть Ирану деньги вызвано не-
сколькими причинами. Во-пер-
вых, там не доверяют Тегерану, а 
во-вторых, Иран — главный спон-
сор режима Башара Асада в Си-
рии и основной проводник идеи о 
создании «шиитского полумеся-
ца» на Ближнем Востоке (Бах-
рейн, Иран, Ирак, Сирия, Ливан). 
Его появление означает резкое 
усиление Ирана в качестве реги-
онального лидера, что в планы 
Вашингтона, по крайней мере 
нынешние, вряд ли входит.

Как считает Панкратенко, оп-
тимистичные заявления иран-
ской стороны о расцвете страны, 
который вот-вот начнется, рас-
считаны на внутреннее употре-
бление. Команда президента Хаса-
на Роухани чувствует себя не 
очень уверенно — экономическим 
положением недовольны очень 
многие иранцы. И оптимизм, ис-
ходящий от властей, должен этих 
недовольных успокоить.

Акцент

 За время действия санкций 
Тегеран утратил очень значи-
тельную часть зарубежных 
рынков

Глава МИД Ирана Джавад Зариф 
принимает поздравления 17 января 
по поводу снятия санкций.

ВОДИТЕЛИ Судебный пристав оставит без прав

В долг не доехали
Владислав Куликов, 
Владимир Баршев, 
Татьяна Александрова 
Амурская область

Р
АНО утром 15 января 2016 
года судебные приставы 
Приамурья начали вручать 

гражданам-должникам поста-
новления о временном ограниче-
нии права на управление тран-
спортным средством. 

Первым воздействие нового 
Федерального закона № 340-ФЗ 
«О внесении изменений в Феде-
ральный закон «Об исполнитель-
ном производстве» и отдельные 
законодательные акты Россий-
ской Федерации» ощутил на себе 
таксист-нелегал, 35-летний жи-
тель города Зея, задолжавший  
своей бывшей семье 26 тысяч ру-
блей алиментов. Теперь по зако-
ну ему грозят  обязательные ра-
боты сроком до 50 часов или ли-
шение прав на год. 

Еще один должник вовсе отка-
зался расписываться в том, что 
получил уведомление. Кстати, 
его долг почти в 600 тысяч ру-
блей образовался из-за причи-
ненного им  вреда  здоровью во 
время преступления.  В результа-
те судебному приставу-исполни-
телю не оставалось ничего де-
лать, как зачитать при понятых  
постановление об ограничении 
права на  управление транспор-
тным средством и вручить дол-
жнику копию.  В Приамурье огра-
ничения на управление автомо-

билем введены уже для 223 дол-
жников. 

Позиция Федеральной служ-
бы судебных приставов такова: 
как только возбуждается испол-
нительное производство, челове-
ку необходимо послать уведом-
ление. В нем обозначается срок 
на добровольную уплату (те са-
мые пять суток), а также преду-
преждается, какие меры могут 
быть приняты. Все — это и есть 
первое уведомление, никакого 
особого предупреждения, что 
могут изъять права, ждать не 
надо.

Как рассказали «РГ» в ФССП, 
как только глава государства под-
писал закон, судебные приставы 
немедленно стали добавлять в 
уведомлениях строчку, что чело-
век может быть ограничен в праве 
управления транспортным сред-
ством. Кроме того, была разрабо-
тана специальная форма уведом-
ления для тех, на кого исполни-
тельные производства были заве-
дены раньше. Такое уведомление 
может быть заочным. Его надо 
прочитать внимательно и отне-
стись к нему стоит серьезно. Зато 
сообщать, что отныне водитель-
ские права человека заморожены, 
положено лично. Поэтому теоре-
тически должник может стать пе-
шеходом после первой же личной 
встречи с судебным приставом 
(если уведомление получал не в 
руки, а по почте).

Принципиальный вопрос: 
вправе ли были судебные приста-

вы рассылать такие уведомления 
сразу после подписания закона, 
но до того, как он вступит в за-
конную силу?

— Говорить об обратной силе 
можно было бы, если б человека 
ограничивали в праве управле-
ния транспортным средством за 
то, что он в прошлом году прос-
рочил на несколько месяцев 
штраф за нарушение правил, а 
потом заплатил, — рассказал «РГ» 
партнер юридического бюро 
Дмитрий Шевченко. — Если бы 
ему сейчас предложили походить 
пешком столько месяцев, на-
сколько он затянул с расплатой, 
это было бы грубейшим наруше-
нием правовых принципов. При-
мерно, как с расстрелом валют-
чиков в советское время. Но ведь 
об этом же сейчас речи нет, так 
что вряд ли стоит заниматься 
буквоедством. В конечном счете, 
цена вопроса — только пять дней, 
от 15 до 20 января. Легче запла-
тить по долгам, чем спорить об 
обратной силе закона.

Однако, по мнению других юри-
стов, в данной ситуации для уве-
домлений, отправленных до срока 
вступления в законную силу этих 
поправок, новые санкции не долж-
ны распространяться. 

По словам юриста Льва Воропа-
ева, в отношении тех водителей, 
которым было разослано уведом-
ление до вступления в силу попра-
вок в этот закон, действуют те же 
нормы, которые действовали в пе-
риод вынесения уведомления. Че-
ловек был предупрежден только о 
тех санкциях, которые ему грози-
ли на тот момент. Применять к 
нему нововведенные санкции — не-
возможно. В любом случае речь 
идет об ужесточении ответствен-
ности. 

Того же мнения придержива-
ется и редактор журнала «За ру-
лем» юрист Сергей Смирнов. По 
его словам, в данном случае уве-
домление и санкция связаны 
между собой. Поэтому судебные 
приставы могут уведомить о дол-
гах и возможных мерах с момен-

та вступления в силу закона, то 
есть 15 января, а ограничивать 
действия прав — только 21 янва-
ря. 

В ГИБДД «Российской газете» 
сообщили, что вообще это не их 
тема. В данном случае решение 
принимает судебный пристав. 
Никаких рейдов по этому вопро-
су проводиться не будет. Если во-
дителя остановит инспектор и в 
базе окажется, что действие его 
водительского удостоверения 
приостановлено, материалы дела 
направят в суд. Задерживать пра-
ва никто не будет до решения 
суда, то есть составят протокол, 
оформят рапорт и отпустят. 

В то же время в ГИБДД счита-
ют, что столь скоропалительное 
ограничение в правах несколько 
незаконно и напоминает исто-
рию с вступлением в силу попра-
вок, касающихся усиления ответ-
ственности для тех водителей, 
которые повторно попались не-
трезвыми за рулем. Так вот тех из 
них, кто попался вторично до 
вступления в силу поправок в 
Уголовный кодекс, Верховный 
суд решил наказывать, как тех, 
кто совершил такое нарушение в 
первый раз. Ведь усиление нака-
зания произошло после наруше-
ния, а отмененные санкции при-
менять уже нельзя. 

По всей видимости, спорный 
вопрос применения приостанов-
ления действия специальных 
прав также придется решать Вер-
ховному суду.  

1

Акцент

 Задерживать права никто не 
будет до решения суда, то есть 
составят протокол, оформят 
рапорт и отпустят
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Расследование Услышит ли все-таки Запад веские доводы российских экспертов

Катастрофа МН17: 
домыслы и факты
Наталия Ячменникова

В 
расследовании круше-
н и я  м а л а з и й с к о г о 
Boeing политическая 
ангажированность под 
сюжет, выгодный Запа-

ду и Украине, забивает здравый 
смысл.

А как иначе объяснить тот вал 
неточностей, подтасовок и даже 
откровенно недостоверных дан-
ных, которыми изобилует отчет 
голландских следователей? Еще 
несколько месяцев назад рос-
сийские эксперты указывали на 
грубые нарушения комиссией 
стандартов ИКАО, упорное игно-
рирование информации от Рос-
сии и нежелание сотрудничать с 
опытными специалистами, нело-
гичность и непоследователь-
ность выводов.

Голландские следователи от-
кровенно наплевательски отне-
слись к одному из базовых прин-
ципов любого авиационного рас-
следования — последовательно-
сти заключений. По принципу: 
чего церемониться, если есть по-
литический заказ и надо подо-
гнать факты под заранее выду-
манную версию?.. Отсюда «логи-
ка наоборот».

Еще не были установлены ха-
рактеристики элементов, пора-
зивших самолет, не изучены по-
вреждения носовой части и фю-
зеляжа, а уже было объявлено, 
какая и, главное, откуда прилете-
ла ракета. Специалисты концер-
на «Алмаз-Антей» провели на-
турные эксперименты и доказа-
ли: если Boeing-777 и мог быть 
сбит ракетой «Бук», то только 
старой модификации, которой 
давно нет на вооружении Рос-
сийской армии. Детальные рас-
четы игнорируются. Беспреце-
дентный случай: в интересах 
следствия Россия рассекретила 
часть данных о характеристиках 
ракет типа «Бук». Комиссия пре-
небрегла и этим.

Все расследование было по-
строено так, чтобы ответить на 
два основных вопроса: причины 
падения самолета и действия Ук-
раины по регулированию своего 
воздушного пространства. Прио-
ритеты именно в таком порядке. 
И никого из руководителей не 
смутило, что нарушены причин-
но-следственные связи. Ведь 
если бы государство, не обеспе-
чившее в соответствии с Конвен-
цией о международной граждан-

ской авиации безопасность свое-
го воздушного пространства, 
все-таки закрыло его на всех вы-
сотах, где проходят полеты гра-

жданских воздушных судов, то 
не было бы рокового пуска. Не 
было бы жертв. Не было бы голо-
словных обвинений назначен-

ных «козлами отпущения» и сан-
кций против них, подчеркивают 
эксперты.

В окончательном отчете по 
делу МН17 многое из того, на что 
российская сторона неоднократ-
но обращала внимание, так и не 
нашло надлежащего отражения. 
Наши специалисты продолжили 
собственные исследования. В ре-
зультате получены новые важ-
ные факты, которые не были из-
учены в ходе расследования. И 
которые полностью разрушают 
выводы комиссии о том, что 
Boeing-777 был сбит ракетой 
9Н314М комплекса «Бук».

Возможно, ООН все-таки заинтересуется действительными обстоятельствами гибели 298 человек?

Акцент

 В расследовании крушения 
малазийского Boeing полити-
ческая ангажированность 
забивает здравый смысл

КОСМОС Европа 
предложила России 
создать защиту 
от астероидов

Каменный гость

Юрий Медведев

РЕЧЬ идет о конкретном способе воздействия: отклоне-
нии астероида от опасной орбиты с помощью ядерного 
взрыва. Сейчас они в космосе запрещены, но если встанет 
вопрос о глобальной катастрофе, то, по мнению специали-
стов, запреты придется снять.

Чтобы изменить опасную для Земли траекторию движе-
ния космического тела, у науки есть разные проекты. На-
пример, изменить орбиту может или гравитационный тя-
гач, или брошенная на астероид болванка, или установлен-
ный на нем реактивный двигатель. А самый радикальный 
вариант — взрыв астероида с помощью ядерного заряда. Но 
многие ученые возражают: вместо одного непрошеного го-
стя мы можем получить сразу несколько, усугубить опа-
сность. Идти на него придется только в самом крайнем слу-
чае, когда крупное тело неожиданно окажется вблизи Зем-
ли. Более мягкий способ — произвести взрыв в дальнем кос-
мосе. Причем взорвать надо ювелирно, чтобы астероид не 
развалился на обломки, а лишь небольшая часть либо испа-
рилась, либо была вы-
брошена из его тела. В 
результате возникает 
реактивная тяга, ко-
торая уведет астеро-
ид с опасной для Зем-
ли орбиты. 

Предложение со-
здать ядерный вари-
ант мягкого воздей-
ствия на астероиды 
поступило россиянам в рамках европейского проекта 
NEOShield, который длился с 2012 по 2015 год. Другие ме-
нее радикальные способы борьбы были поручены разным 
странам и организациям. Россиянам, а конкретно ЦНИИ-
машу, достался самый сложный и ответственный вариант.

— Что, впрочем, понятно, ведь авторитет России в сфере 
ядерных технологий в мире очень высок, — сказал корре-
спонденту «РГ» директор Центра планетарной защиты 
Анатолий Зайцев. — Более того, такую защиту от астерои-
дов можно реализовать за 5—7 лет. Но это стоит огромных 
денег, одна Европа не возьмется за подобный проект. За-
щитить Землю можно только совместно, объединив уси-
лия многих стран. А вообще здесь остается множество во-
просов — и научно-технических, и правовых, и финансо-
вых. Поэтому заявлять, что по итогам завершившего про-
екта NEOShield начнется реализация конкретных вариан-
тов, мягко говоря, преждевременно. 

Уже понятно, что землянам понадобятся несколько ва-
риантов отражения космической атаки. Ведь астероиды 
могут быть самые разные, поэтому нужен индивидуаль-
ный подход. Придется создавать «оружие» на такие случаи 
атаки, которые мы даже не представляем. 

— Досье на «врага из космоса» пока очень бедно, — сказал 
корреспонденту «РГ» директор Института астрономии РАН 
Борис Шустов. — Хотя сегодня уже выявлены практически 
все потенциально опасные астероиды размером более одно-
го километра. Таких около сотни, их орбиты рассчитаны, и в 
обозримом будущем они для землян опасности не представ-
ляют. Куда хуже ситуация с астероидами среднего размера, 
от 150 метров до километра. Их, по разным оценкам, более 
20 тысяч, а выявлено менее 15 процентов, остальные оста-
ются инкогнито. И совсем беда с более мелкими, такими, 
как, например, тунгусское небесное тело размером 50 ме-
тров. Мы знаем всего об одном проценте тел размером от 50 
метров. Об остальных 99 процентах известно лишь, что они 
где-то летают и могут время от времени сближаться с Зем-
лей. Что же касается таких тел, как челябинский метеорит, 
то их вообще не менее миллиона, поэтому вероятность па-
дения на Землю намного выше, чем более крупных тел.

Словом, чтобы защититься от опасного визитера, зем-
лянам придется решать сразу две сложнейшие задачи: со-
здать и эффективное оружие, и оперативную систему сле-
жения. Причем она должна не только своевременно преду-
предить об опасности, но дать рекомендации, какое кон-
кретно «оружие» применить для отражения атаки.

РАКУРС На МКС впервые 
распустился цветок

Астры 
в невесомости

Ксения Колесникова

НА МКС впервые распустился цветок — астра-цинния с 
яркими оранжевыми лепестками. Снимки, выложенные 
астронавтом Скоттом Келли, разлетелись по соцсетям. 

— Дебют первого в истории цветка, выращенного в 
космосе. Да, там есть и другие формы жизни, — шутливо 
написал он в комментарии под снимками. 

Астры были высажены в прошлом году на МКС в спе-
циальном контейнере. Несмотря на усилия космических 
«садовников», два цветка спасти не удалось: выращи-
вать растения в условиях низкой гравитации оказалось 
не просто. Как оптимально их «полить»? Как удалить с 
листов плесень? Какое освещение использовать? В пои-
сках ответа на станции проводится много эксперимен-
тов. Так, в прошлом году на МКС вырос салат — красный 
латук. К исторической дегустации растения с маслом и 
уксусом присоединились и российские космонавты.

В будущем космический огород может стать источни-
ком пищи для членов экипажа в миссиях к дальним пла-
нетам, например, к Марсу. Кроме того, уход за растения-
ми имеет положительный психологический эффект.

Фото «космической» астры облетели весь Интернет.

Взрывать астероид 
надо ювелирно, 
чтобы тот не разва-
лился на обломки

Олег Смирнов, 
заслуженный пилот СССР, глава комиссии Общественного 
совета по гражданской авиации Ространснадзора, 
член Общественного совета Росавиации:

— Профессионалы всегда опираются только на объективные факты. И основная 

причина крушения Boeing-777 над Донецком была ясна сразу: украинская сто-

рона грубейшим образом нарушила четкое требование международных регла-

ментов ИКАО — не закрыла воздушное пространство для гражданских самоле-

тов над зоной, где идут военные действия. Это преступление — пускать под пули, 

снаряды, ракеты, боевые самолеты гражданское воздушное судно с женщина-

ми и детьми. Власти Украины сознательно скрывали и искажали реальные риски 

и угрозы. Вот это главное, а все остальное — следствие.

Я более полувека в авиации — военной, гражданской. Занимая соответствую-

щие летные должности, неоднократно расследовал авиакатастрофы. Скажу 

честно: ни разу не сталкивался с таким непрофессионализмом в работе комис-

сии по расследованию. Ведь не надо ничего изобретать — каждый шаг расписан 

в регламентах ИКАО: только пальчиком води по пунктам и следуй им. Однако из 

международных авиационных правил, которые диктует ИКАО, нарушено пра-

ктически все, что только можно.

Государственная комиссия по расследованию была создана не в день трагедии, 

а только через две или три недели. Место катастрофы не было оцеплено. Одна 

из заповедей расследователей : сразу же собрать обломки самолета, вплоть до 

последней заклепки. Выложить их в ангаре по контуру машины. Потому что ис-

следование именно мельчайших частей самолета, как правило, указывает на 

причину катастрофы. Но и обломки, и останки жертв месяцами лежали под до-

ждем и солнцем. По ним ездили танки и бронетранспортеры, падали снаряды и 

ракеты, части самолета куда-то исчезали… И до сих пор их там находят. Эти фак-

ты говорят только о том, что и украинская сторона, и голландская комиссия 

были заинтересованы в полном уничтожении всех улик, и эти действия они вуль-

гарно называют расследованием ?!

Более того, игнорируются и подтасовываются важнейшие факты: так, в отчете 

сказано, что Boeing сбит ракетой с боевой частью 9Н314М, что не раз опроверга-

лось производителем этой системы. Специалисты концерна «Алмаз-Антей» 

пошли на уникальный шаг: организовали подрыв реальной ракетой части фюзе-

ляжа самолета. Результат наглядно доказал ошибочность выводов комиссии. 

Однако в Нидерландах этого будто не заметили.

Само расследование и подготовка документов доходят просто до профессио-

нального оскорбления. Вышло два отчета — один полугодовой, второй годовой. 

Первый — жалкий, ни о чем не говорящий: никаких причин, ничего. Последний 

построен на каких-то непонятных предположениях и абсолютно бездоказатель-

но. Как можно доверять такой комиссии?

Расследование проводится для одной главной цели — определить причину ката-

строфы. И сделать выводы, рекомендации, чтобы избежать повторения в буду-

щем. И все 193 государства — члена ИКАО должны этим рекомендациям следо-

вать.

А определить виновных обязаны прокуратура и суд, что не очень сложно, когда 

расследование проводится легитимно и объективно. Если этого не произойдет, 

груз опасности так и будет висеть на плечах авиапассажиров. Потому что в лю-

бой момент может найтись кто-то «шоколадно-мармеладный», который нажмет 

кнопку очередной ракеты в тот момент, когда мы будем пролетать над его терри-

торией.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1210730
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На вопросы «РГ» отвечает гене-
ральный директор Международ-
ного консультативно-аналитиче-
ского агентства «Безопасность по-
летов» Сергей Мельниченко.

Сергей Александрович, это рас-
следование, похоже, претендует 
на звание самого необъективно-
го в истории гражданской авиа-
ции? 
СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО: Расследование 
с самого начала носило полити-
зированный характер, а оконча-
тельный доклад стал лишь по-
пыткой «привязать» обнаружен-
ные вещественные доказательст-
ва к озвученной не расследовате-
лями, а политиками версии. Но в 
истории известен не один слу-
чай, когда расследование авиака-
тастрофы становилось не зада-
чей по выявлению причин, а 
предметом торга. Было по-разно-
му. Из-за нежелания государства, 
проводящего расследование, 
дойти до истины. Из-за опреде-
ленной политической, экономи-
ческой или другой давящей на 
расследователей среды. В конце 
концов, из-за несовершенства 
методов и технических средств 
расследования. 

Давайте вспомним лишь один 
пример: в 1961 году Генеральный 
секретарь ООН Даг Хаммар-
шельд погиб в авиационной ката-
строфе в Северной Родезии. Тог-
да при подлете к аэропорту Ндо-
лы пилот сообщил диспетчеру, 
что наблюдает огни посадочной 
полосы. Но после этого экипаж 
на связь не выходил, самолет в 
аэропорту не приземлился, а его 
обломки были обнаружены в 15 
км от аэропорта. Вы представляе-
те, насколько важны были ре-
зультаты расследования в усло-
виях, когда в этой части Африки 
велись боевые действия, добыва-
лись алмазы и другие дорогосто-
ящие ископаемые?..

Так вот, было проведено шесть 
официальных расследований (!), 
а не одно, как в случае с малай-
зийским Boeing. Было изучено 
множество версий — от техниче-
ской неисправности до полной 
выработки топлива, диверсии на 
борту, обстрела другим самоле-
том, поражения с земли. И ни для 
одной из них убедительных дока-

зательств не нашлось. Наиболее 
вероятной причиной был назван 
заход на посадку на слишком ма-
лой высоте, в результате чего са-
молет столкнулся с деревьями.

Почему я привел этот при-
мер? Потому что в прошлом году 
Генсек ООН Пан Ги Мун назначил 
независимую комиссию экспер-
тов, которая была призвана рас-
смотреть новые данные, связан-
ные со смертью Дага Хаммар-
шельда. Комиссия опубликовала 
доклад на 99 страницах, в кото-
ром на основании новых данных 
было установлено, что в момент 
столкновения с поверхностью 
земли самолет уже был объят 
пламенем, а в районе падения са-
молета заранее дежурили агенты 
секретных служб.

Что касается трагедии с малай-
зийским Boeing, то обвинения 
здесь были высказаны задолго до 
того, как была создана междуна-
родная группа расследователей, 
которую затем, к слову, больше че-
тырех месяцев ждали на месте 
трагедии. Судя по всему, воздейст-
вие на экспертов было настолько 
широким, что расследователи за-
были о своих основных задачах: 
определить причины и обстоя-
тельства происшествия, чтобы 
исключить возможность их повто-
рения в будущем. Вместо этого 
расследование сконцентрирова-
лось на целях уголовного следст-
вия: установить виновных. И воз-
можного суда, который бы опреде-
лил меру их ответственности. Это 
абсолютно противоречит зада-
чам, определенным ИКАО.

Все ли фрагменты Boeing и 
останки пассажиров собраны с 
места крушения самолета? 
СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО: Расследовате-
ли в свое время приняли решение 
вывозить не все обломки самоле-
та, а ограничиться только теми, 
которые они посчитали значи-
мыми для продолжения рассле-
дования на военной базе в Нидер-
ландах. Как мы помним, некото-
рые части вывозимых с места со-
бытия обломков были распилены 
до размеров, которые можно 
было бы доставить по железной 
дороге. В окончательном докладе 
Совета по безопасности Нидер-
ландов говорилось, что останки 

трех пассажиров Boeing иденти-
фицированы не были.

Уже в предварительном до-
кладе говорилось о сотнях пора-
жающих элементов, двигавших-
ся с высокой скоростью, однако в 
окончательном докладе «привяз-
ка» к ПЗРК «Бук» строится толь-
ко на анализе двух поражающих 
элементов. А что же с другими 
«несколькими сотнями»? Учиты-
вая, что сначала расследователи 
несколько месяцев не торопи-
лись к месту события, затем при-
езжали к обломкам наскоками, 
может, эти два поражающих эле-
мента вообще не относятся к ве-
щественным доказательствам, а 
были присоединены к ним по чье-
му-то умыслу?

По вашему мнению, как в ИКАО 
относятся к тому, что вместо вы-
полнения требований этой орга-
низации расследователи делают 
попытки переложить на нее от-
ветственность за незакрытие Ук-
раиной воздушного пространст-
ва? 
СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО: Думаю, неод-
нозначно. В соответствии с доку-
ментами ИКАО, действовавши-
ми на момент трагедии (а сейчас 
эти требования усилены), госу-
дарство — член ИКАО несет от-
ветственность за закрытие воз-
душного пространства не только 
в районах боевых действий, но и 
в случае проведения военных 
учений. Украина, закрывавшая 
воздушное пространство над 
юго-восточной частью страны 
сначала до высоты 26 000 футов, 
затем до 32 000, полностью за-
крыла его лишь через несколько 
часов после трагедии, когда был 
сбит малайзийский самолет, ле-
тевший на высоте 33 000 футов. 
И это было сделано только после 
согласования с «Евроконтро-
лем», который до сих пор имену-
ет себя «европейской организа-
цией по безопасности в аэрона-
вигации».

Известно, что наиболее эко-
номичные для выполнения даль-
них полетов высоты находятся 
как раз выше 32 000 футов. То 
есть, с одной стороны, Украина 
показала, что она якобы ратует 
за безопасность выполняемых 
над зоной боевых действий поле-

тов. С другой — не стала закры-
вать те высоты, на которых сле-
дуют рейсы большинства пересе-
кающих эту страну авиакомпа-
ний: ведь это деньги, получаемые 
в виде аэронавигационных сбо-
ров за пролет своей территории.

Не надо забывать: когда Крым 
проголосовал за вхождение в со-
став России, Украина и межгосу-
дарственная организация «Евро-
контроль» запретили полеты над 
полуостровом, заявив, что в дан-
ном воздушном пространстве дол-
жная безопасность полетов не мо-
жет быть обеспечена. Это прои-
зошло за несколько месяцев до 
того, как был сбит пассажирский 
Boeing-777. То есть над Крымом 
было опасно летать, но, несмотря 
на непрекращавшиеся полеты 
российских авиакомпаний, там 
ничего не произошло, а вот там, 
где было летать безопасно, поче-
му-то был сбит гражданский само-
лет, в котором погибли почти 300 
человек... Это среди приличных 
людей называется двуличием.

Как вы думаете, почему нидер-
ландская сторона не ответила на 
предыдущие обращения Росави-
ации?
СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО: Это может яв-
ляться свидетельством того, что 
расследование выполнило по-
ставленные кем-то перед ним за-
дачи, и теперь Совету по безопа-
сности Нидерландов ответить по-
просту нечего. За Россией — про-
ведение натурного эксперимен-
та, результаты которого показа-
ли несостоятельность многих вы-
водов проведенного Нидерланда-
ми расследования, но будут ли 
они учтены — это вопрос. К тому 
же вопрос — кем они могут быть 
учтены? Ведь расследование за-
кончено, доклад опубликован.

Здесь, наверное, может вме-
шаться имеющая определенный 
запас доверия международная ор-
ганизация — ООН. Ее, как извест-
но, заинтересовали обстоятельст-
ва авиационного происшествия со 
своим Генеральным секретарем. 
Возможно, ООН заинтересуется и 
действительными обстоятельст-
вами гибели 298 человек, которые 
были гражданами государств, яв-
ляющихся членами Организации 
Объединенных Наций?

КОМПЕТЕНТНО

ФАКТЫ

Вот эти факты, о которых Росавиация сообщила 
в официальном письме председателю Совета по 
безопасности Нидерландов Тьиббе Яустра:. несоответствие приведенных в отчете характеристик осколков ха-
рактеристикам поражающих элементов боевой части 9Н314М;. несоответствие приведенных в отчете характеристик пробоин на 
фрагментах самолета характеристикам пробоин, которые образу-
ются при взрыве боевой части 9Н314М;. несоответствие по внешнему виду как минимум одного обнаружен-
ного на месте катастрофы фрагмента ракеты (корпуса 3-го отсека) 
внешнему виду фрагментов этого корпуса, которые образуются при 
взрыве боевой части ракеты серии 9М38;. несоответствие алгоритма работы дистанционного радиовзрыва-
теля ракеты 9М38 ЗРК «Бук» условиям поражения самолета;. несоответствие пространственного положения ракеты при пораже-
нии самолета, приведенного в отчете, характеристикам осколочного 
поля накрытия на его фрагментах;. несоответствие вывода о зоне пуска поразившей самолет зенитной 
управляемой ракеты техническим характеристикам и принципам 
работы ракет 9М38.
Что ответит на это Совбез Нидерландов? Или опять, уже по обыкнове-
нию, сделает фигуру умолчания?
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ФИНАНСЫ Финский 
парламент обсудит 
выход страны из еврозоны

Cуоми вернется 
к марке?

Надежда Ермолаева

В ФИНЛЯНДИИ, возможно, вновь появится в обороте 
финская марка. Если, конечно, парламент страны под-
держит петицию 53 тысяч жителей об отказе от евро. 
Именно такое число подписей уже собрано под обраще-
нием европарламентария Пааво Вяюрунена с требова-
нием выхода Суоми из еврозоны. По закону, учитывая, 
что петиция набрала более 50 тысяч голосов, ее обязаны 
рассмотреть депутаты. Финские юмористы теперь на во-
прос, сколько будет стоить литр молока в 2020 году, дают 
три варианта ответа: «три евро, три марки, три рубля». А 
если серьезно, то население Финляндии с ностальгией 
вспоминает о марке. Ведь правительство Суоми в 2002 
году буквально заставило финнов перейти на евро. Кста-
ти, Вяюрунен считает неправильным то, что решение о 
переходе Финляндии на евро было принято без проведе-
ния референдума.

Вяюрюнен также отмечает, что правительство Фин-
ляндии представляет членство в еврозоне почти исклю-
чительно в позитивном свете, хоть и располагает инфор-
мацией о соответствующих рисках и негативных послед-
ствиях. По словам евродепутата, теперь для выхода из ев-
розоны достаточно заявления парламента и поддержки 
решения большинством голосов на референдуме.

ТЕРРОРИЗМ Жертвами 
терактов в Буркина-Фасо 
стали граждане 18 стран

Целились 
в иностранцев

Анна Федякина

НОВЫЙ очаг террористической активности появился на 
западе Африки. Серия терактов потрясла некогда тихую 
столицу Буркина-Фасо Уагадугу и унесла жизни 30 чело-
век из 18 стран мира. В стране объявлен трехдневный 
траур по погибшим в результате жестокого нападения.

Главной целью террористов стал район Уагадугу, где 
останавливаются иностранцы, посещающие столицу 
Буркино-Фасо. Сначала боевики напали на кафе 
Capuccino и расправились с украинской семьей, кото-
рая, как выяснилось позднее, владела заведением. Затем 
террористы под очередь выстрелов ворвались в соседние 
отели Splendid и Yibi, где взяли в заложники порядка 150 
иностранцев. При этом боевики отрезали все подходы к 
гостинице, приведя в действие несколько взрывных 
устройств перед входом, а затем подорвали лестницу, ве-
дущую на верхние этажи отеля.

Как сообщили очевидцы событий, в нападении участ-
вовали как минимум четыре налетчика, двое из которых 
были женщины. «Они кричали, что собираются повто-
рить в Буркина-Фасо то, что произошло во Франции, и 
вбежали в отель с винтовками наперевес», — приводят 
французские СМИ слова одного из свидетелей нападе-
ния. Спецоперация по ликвидации террористов и осво-
бождению заложников заняла несколько часов. Помимо 
правоохранительных органов Буркина-Фасо в ней при-
нял участие французский спецназ. По итогам операции в 
министерстве внутренних дел Буркина-Фасо подтверди-
ли, что трое боевиков были ликвидированы, а 126 залож-
ников освобождены. В результате нападения террористы 
убили украинскую семью (троих взрослых и маленькую 
девочку). Еще 24 человека, в том числе граждане Канады 
и США, погибли в результате нападения на отели. 

Ответственность за теракты взяла на себя «Аль-Каида 
в странах исламского Магриба» (запрещенная в России по 
решению Верховного суда), которая заявила, что таким 
образом хотела «наказать за преступления против своих 
людей в Центральной Африке, Мали и других странах». 

Впрочем, уже спустя несколько часов после заверше-
ния спецоперации в отелях о своем присутствии в Бурки-
на-Фасо заявила террористическая группировка ДАИШ 
(арабское название запрещенного в России ИГИЛ). Пред-
положительно, боевики этой группировки осуществили 
нападение на полицейский участок на северо-востоке 
страны, в ходе которого погибли один офицер и один мир-
ный житель. 

Приблизительно в это же время в городе Джибо на се-
вере страны вооруженные люди, предположительно из 
присягнувшего «Аль-Каиде» «Эмирата Сахары» похити-
ли пожилую пару из Австралии. Супруги Кэн и Джослин 
Эллиот уже более 40 лет работают в собственной хирур-
гической клинике в Буркина-Фасо.

Как отмечают наблюдатели, «Аль-Каида» активизи-
ровала свою деятельность на Западе Африки в ответ на 
распространение влияния ДАИШ в регионе. Информа-
ция о том, что ДАИШ и «Аль-Каида» вступили в борьбу за 
распространение влияния в регионе, появилась еще год 
назад. Несмотря на то что ДАИШ сформировали боеви-
ки, отколовшиеся от «Аль-Каиды» (при этом группиров-
ки декларируют близкие цели), между ними существует 
жесткая конкуренция. Так, ДАИШ активно вербует ре-
крутов в Афганистане и Пакистане (традиционной сфере 
влияния «Аль-Каиды»). Некоторые группировки, от Се-
верной Африки до Юго-Восточной Азии, начинают стре-
мительно сплачиваться вокруг ДАИШ, что вызывает не-
довольство руководства «Аль-Каиды». По некоторым 
данным, в результате столкновений между ДАИШ и 
«Аль-Каидой» погибли порядка десяти тысяч человек.

КОНФЛИКТ Премьер Баварии угрожает канцлеру Германии судом из-за беженцев

Меркель стоит на своем  
Анна Розэ,
«Российская газета», Берлин

П
ремьер федеральной зем-
ли Бавария опять угрожа-
ет канцлеру Ангеле Мер-

кель конституционным иском. 
Вместо того чтобы сформулиро-
вать по-новому свои требования 
для решения проблемы с бежен-
цами — а в ФРГ за 2015 год прие-
хало более миллиона человек, — 
Хорст Зеехофер решил пойти ва-
банк. Если канцлер не восстано-
вит на границах «упорядоченные 
отношения», он не преминет по-
дать в суд. Шансы на победу в 
суде у Зеехофера весьма велики.

Вообще-то Ангела Меркель и 
Хорст Зеехофер принадлежат к 
одному политическому блоку и к 
одному лагерю в правящей коали-
ции. Меркель возглавляет Хри-
стианско-демократический союз, 
а Зеехофер является председате-
лем баварского «филиала» этой 
партии — Христианско-социаль-

ного союза. Однако ситуацию на 
границе и вопрос о беженцах 
Меркель и Зеехофер рассматри-
вают, мягко говоря, по-разному. 
Канцлер постоянно защищает 
свою изначальную позицию — 
«прием беженцев соответствует 
Женевской конвенции по правам 
человека» — и предлагает решение 
на европейском уровне путем 
распределения беженцев по всем 
странам Евросоюза. Зеехофер, на-
против, считает, что необходимо 
закрыть границы Шенгена и пре-
кратить неконтролируемый 
въезд иностранцев в ФРГ по так 
называемому «балканскому мар-
шруту». Ему вторят многие кон-
сервативно настроенные сорат-
ники по партии, которые напоми-
нают, что баварские местные ад-
министрации не справляются с 
приемом, размещением и снабже-
нием людей, подающих заявления 
на предоставление убежища. 
Слишком много денег поглощает 
эта проблема, слишком мало чи-

новников существует для бы-
строй обработки заявлений, не 
хватает мест проживания, а насе-
ление постепенно начинает роп-
тать, скидывая с себя плащаницу 
пресловутой «мультикультуры». 
К тому же высылка въехавших 
претендентов на убежище, не по-
лучивших статус беженца, идет 
драматично медленно. Многие из 
них не имеют документов, поэто-
му неясно, куда их отправлять, 
многие отказываются покидать 
пределы страны и ехать назад.

Требования Зеехофера найти 
решение кризиса, вызванного 
притоком беженцев, в Германии 
уже давно стали рутиной. Поэто-
му даже партнер консервативного 
блока по правящей коалиции Со-
циал-демократическая партия 
Германии стала настойчивее тре-
бовать от Меркель проведения на-
меченной ею программы — а имен-
но форсирования так называемо-
го «общеевропейского решения» 
проблемы. В нее включено перера-

спределение беженцев по странам 
ЕС, переговоры с Турцией, более 
строгий контроль границ, разме-
щение беженцев в приемных пун-
ктах на внешних границах и борь-
ба с причинами иммиграции из 
бедных стран мира в Европу.

Вена убегает от беженцев
Тогда как с государства-
ми Северной Африки — 
Марокко, Алжиром, 

ясности нет: правозащитные ор-
ганизации утверждают, что у их 
жителей есть право на убежище в 
Евросоюзе. Несмотря на прини-
маемые Старым Светом меры, 
направленные на сокращение 
миграционного потока, он не 
ослабевает. Впрочем, правоза-
щитники используют любой 
предлог, чтобы помешать стра-
нам ЕС защитить себя от некон-
тролируемого потока переселен-
цев. Власти Дании подверглись 
резкой критике, как только по-
пытались изымать у въезжаю-
щих в страну беженцев сумму, 
превышающую 10 тысяч крон, 
золото, часы и другие драгоцен-
ности, чтобы пустить эти средст-
ва на оплату их пребывания. 
Агентство ООН по делам бежен-
цев немедленно потребовало от 
Копенгагена изменить свое ре-
шение. В итоге датские власти 
были вынуждены повысить сум-
му, которую «бедные» беженцы 
имеют право оставить у себя. А 
затем и вовсе отказались от изъя-
тия предметов, в том числе дра-
гоценностей, если проситель со-
общит, что они представляют 
«сентиментальную или бытовую 
ценность», выхолостив оконча-
тельно содержание даже тех 
скромных ограничительных мер, 
которые могли остановить поток 
беженцев.

Не ясно, сумеет ли защититься 
от мигрантов Швейцария, кото-
рая пошла по датскому пути. Она 
потребовала от просителей ста-
туса беженца сдать все ценности 
и финансы, превышающие тыся-
чу местных франков. Кроме того, 
лица получившие статус беженца 
и работу, должны будут отчи-
слять в госказну 10 процентов 
зарплаты, пока не возместят 15 
тысяч франков, затраченных го-
сударством на то, чтобы их при-
нять. Однако и эти на первый 
взгляд драконовские меры вряд 
ли будут реализованы в полном 
объеме: большинство переселен-
цев не спешат интегрироваться в 
европейское общество и искать 
легальную работу в расчете на со-
циальные пособия, которые су-
ществуют в развитых странах ЕС.

Весьма красноречивым вы-
глядит объяснение Агентства 
ООН, почему европейцам не сле-
дует ужесточать правила в отно-
шении беженцев. Оказывается, 
по мнению ооновских чиновни-
ков, такие меры «оттягивают мо-
мент воссоединения семей». 
Иными словами, тем полутора-
двум миллионам переселенцев, 
которые уже заселились в Евро-
пу, нужно помочь перетащить в 
Старый Свет своих родственни-
ков. А это еще минимум 8—10 
миллионов человек. Похоже, к 
такому развитию событий в Ев-
ропе уже безропотно готовятся. 
Министр финансов Германии 
Вольфганг Шойбле предложил 
ввести общеевропейский допол-
нительный налог на бензин, ко-
торый позволит финансировать 
мероприятия по борьбе с кризи-
сом беженцев. Эти деньги, по 
мнению Шойбле, пойдут на вос-

становление контроля над внеш-
ними границами Евросоюза. 
Причем немецкий министр со-
гласен ввести такой налог даже в 
том случае, если эту меру под-
держат не все страны ЕС. А в том, 
что именно так и произойдет, 
сомневаться не приходится: зна-
чительное число государств Ста-
рого Света не хочет расплачи-
ваться за политику «открытых 
дверей», проводимую канцлером 
Германии Ангелой Меркель.

Почему они бегут в Европу? 
Вразумительного ответа на 

этот вопрос нет. Напротив, на 
первый взгляд действия бежен-
цев выглядят нелогичными. Они 
стремятся в европейские страны, 
чуждые им по менталитету, цен-
ностям, культурным нормам и 
языку, в то время как существует 
множество мусульманских госу-
дарств, где подобных проблем у 
переселенцев просто не возни-
кло бы. Но почему монархии 
Персидского залива в отличие от 
Европы не распахнули свои две-
ри для единоверцев из Сирии и 
Афганистана? Наивно думать, 
что в подавляющем большинстве 
малообразованные переселенцы 
стремятся в Старый Свет за де-
мократией. Так что факт остается 
фактом — богатые арабские стра-
ны словно под копирку принима-
ют жесткие миграционные зако-
нодательства, направив потоки 
беженцев в Европу и закрыв для 
них собственные границы.

Любопытно, что контрабанди-
сты, которые зарабатывают на 
переправке нелегалов, также пе-
реправляют их только в одном на-
правлении — в Старый Свет. По 
оценкам Агентства ООН по делам 
беженцев, они заработали на 
этом бизнесе от 3 до 6 миллиар-
дов долларов в прошлом году. Од-
нако никто не предлагает сирий-
ским мигрантам выбор между 
Объединенными Арабскими 
Эмиратами и Грецией. Преступ-
ные группировки, словно огром-
ный насос, откачивают необразо-
ванных, падких на сладкую жизнь 
жителей Востока, оказавшихся 
волей судьбы в «горячих точках», 
и забрасывают их в Старый Свет. 
Стоит обратить внимание, что за 
время кризиса с беженцами не 
бедствующие монархии Персид-
ского залива ни разу не предло-
жили Европе финансовую по-
мощь на обустройство единовер-
цев.

Напротив, Евросоюз согла-
сился заплатить Турции три мил-
лиарда евро за то, что Анкара 
якобы предпримет меры для со-
кращения числа беженцев, на-
правляющихся в Старый Свет. 
Однако на практике никаких ша-
гов в этом направлении Турция 
не сделала. В итоге итальянские 
власти пригрозили заблокиро-
вать сделку, если не получат 
больше информации о конкрет-
ных целях, на которые пойдут 
выделенные туркам миллиарды.

Только ли дело в деньгах? 
«Перед лицом терактов и про-

чих актов насилия по всей Евро-
пе власти, похоже, в первую оче-
редь беспокоятся, как не допу-
стить обвинений в адрес всех 
иностранцев из-за предосуди-
тельного и даже преступного по-
ведения некоторых из них», — пи-
шет швейцарская газета Le 
Temps. Но помимо едва ли не по-

всеместно введенной в европей-
ских СМИ цензуры, когда наме-
ренно замалчиваются преступ-
ления, совершенные беженцами, 
табу наложено еще на одну чув-
ствительную тему — способность 
переселенцев к толерантности в 
отношении европейских ценно-
стей. А именно это вызывает наи-
большие сомнения. Ведь если 
предположить, что ситуация с 
мигрантами стала частью кем-то 
тщательно задуманной и успеш-
но проведенной геополитиче-
ской операции, то направлена 
она была, несомненно, на унич-
тожение европейских ценностей 
и традиций. И какие бы миллиар-
дные средства ни выделял сегод-
ня Старый Свет на обустройство 
беженцев, эти деньги не поменя-
ют ни их мировоззрение, ни уро-
вень толерантности.

Потерпят ли зачастую негра-
мотные крестьяне Афганистана 
или Сирии, воспитанные в духе 
консервативного ислама, царя-
щий в Европе феминизм? Согла-
сятся ли с тем, что к ним и их се-
мьям будут применяться меры 
ювенальной юстиции? Примут 
ли вольные нравы в одежде и по-
ведении, царящие в европейских 
увеселительных заведениях? Со-
гласятся ли терпеть рядом с со-
бой лиц нетрадиционной ориен-
тации? Ответ на эти вопросы оче-
виден. Достаточно вспомнить, 
что во время кельнских событий 
нападавшие не случайно называ-
ли немецких женщин шлюхами, 

поскольку в том мире, откуда они 
прибыли, именно так, по их пред-
ставлениям, шлюхи и выглядели.

Почему опасно замалчивать 
проблемы? 

В воскресенье появилась ин-
формация об очередном инци-
денте с участием беженцев. На 
этот раз в Германии пострадал 
13-летний подросток (по одной 
из версий, девушка происходит 
из семьи российских немцев). Ее 
изнасиловали некие иностран-
цы, похожие на уроженцев Ближ-
него Востока. Но полиция без 
объяснения причин отказалась 
возбуждать уголовное дело. По 
мнению директора оксфордского 
Центра исследования беженцев 
Александра Беттса, «если лидеры 
Европы быстро не выдвинут 
внятных аргументов в пользу 
миграции, оспаривающих стра-
хи по поводу безопасности и ре-
лигиозных различий, обществен-
ная поддержка предоставления 
беженцам убежища может пре-
кратиться». Но, похоже, таких 
аргументов, кроме пропаган-
дистских клише, у политиков 
Старого Света больше нет. И все, 
что им остается для предотвра-
щения масштабных протестов 
под националистическими ло-
зунгами, — замалчивать соверша-
емые переселенцами преступле-
ния и вводить цензуру в СМИ. 

Австрийские пограничники будут 
отправлять обратно беженцев, 
которые прибывают в страну.

Бывшие союзники Зеехофер и Меркель разошлись во взглядах 
на проблему беженцев.

Акцент

 За время кризиса с беженца-
ми богатые арабские страны 
ни разу не предложили 
Европе финансовую помощь 
на обустройство единоверцев

СКАНДАЛ

Автобус с беженцами из баварского 

Ландсхута, отправленными «канцле-

ру в Берлин» мэром этого города Пе-

тером Драйером, вернется в Баварию. 

Поводом для такой поездки стало же-

лание мэра таким образом донести до 

Меркель проблемы местных ве-

домств, не справляющихся с реги-

страцией, размещением и снабжени-

ем иностранцев, прибывших в Герма-

нию. Политик назвал эту поездку «ак-

цией отчаяния» и подчеркнул, что по-

лучил «многочисленные одобритель-

ные отклики со всей Германии». Одна-

ко у главы немецкого правительства 

времени на общение с беженцами из 

нижнебаварского городка не было. 

После двухчасового стояния перед 

администрацией канцлера и многочи-

сленных интервью прибывшие бе-

женцы отправились в небольшую бер-

линскую гостиницу. Издержки за их 

проживание там обещал взять на себя 

мэр Ландсхута. В ответ бургомистр 

Берлина Михаэль Мюллер (СДПГ) 

подверг резкой критике действия ба-

варского политика, назвав его посту-

пок «несолидарным». Из пассажиров 

автобуса только один заявил о жела-

нии остаться в Берлине. По информа-

ции газеты «Берлинер цайтунг», дру-

гие беженцы отправлены обратно в 

Баварию.  

1

МЕЖДУ ТЕМ
В немецком городе Борнхайм недалеко от Бонна бе-
женцам временно запретили посещать обществен-
ный бассейн. Городская администрация приняла 
это решение на основании жалоб посетительниц и 
сотрудниц о сексуальных домогательствах мужчин 
из близлежащего общежития для беженцев. Марк 
Шнапка, заместитель мэра и советник по социаль-
ным вопросам, сообщил журналистам, что за по-
следнюю неделю отмечено несколько инцидентов, 
когда беженцы позволяли себе неприличные жесты и 
нахальные фразы в адрес купальщиц. Помимо кон-

фликтов в бассейне в Борнхайме отмечены и другие 
случаи агрессии со стороны мигрантов. Например, 
сообщают информагентства, 18-летний беженец на 
улице пристал к женщине, которая тут же позвала 
на помощь. На ее призыв откликнулась находившая-
ся поблизости пара. Юношу задержала и допросила 
полиция. Все эти обстоятельства вынудили мест-
ную администрацию запретить доступ в бассейн 
взрослым мужчинам-мигрантам. Однако уже на 
выходных запрет на посещение бассейна переселен-
цами был снят.
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Силы безопасности Буркина-Фасо и французский спецназ 
в ходе операции ликвидировали троих террористов.
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КИНО Стартовали 
съемки «Коридора бессмертия»

Девушка и паровоз

Александр Нечаев

В ТЕЧЕНИЕ двух недель пассажи-
ры петербургских электричек, 
следующих через станцию Мо-
сква-Сортировочная, могли на-
блюдать необычную картину: на 
запасных путях стоял нарядный 
ретропоезд, вокруг которого суе-
тились мужчины и женщины в во-
енной форме советского образца. 
Поезд приехал из музея РЖД для 
съемок фильма «Коридор бес-
смертия».

Все знают про Дорогу жизни 
через Ладожское озеро. Но однов-
ременно с ней в окруженном горо-
де попытались построить связы-
вающие с Большой землей желез-
нодорожные пути — Шлиссель-
бургскую магистраль, по которой 
в 1943—1944 годах доставлялось 
75% всех военных грузов.

«Началось все с фотографии в 
журнале — на ней девчонка с ко-
сичками выглядывала из парово-
за, а внизу была подпись — «Ко-
ридор бессмертия», — рассказы-
вает режиссер Федор Попов. —  Я 
заинтересовался, стал читать 
статью публициста Дмитрия Ка-
ралиса и узнал совершенно про-
нзительные вещи о том, как пять 
тысяч человек построили 33 ки-
лометра железной дороги за 17 
дней под постоянными бомбеж-
ками и обстрелами. Это сюжет, 
равного которому я давно не 
встречал».

С тех пор прошло семь лет, в те-
чение которых Попов (он известен 
по популярной комедии «Четыре 
таксиста и собака»)  несколько раз 
пытался подступиться к этой 
теме. Животрепещущий вопрос 
для любого фильма — поиск бюд-
жета — для «Коридора» по-преж-
нему актуален, хотя съемки в са-
мом разгаре. 

Ккастинг «Коридора» выгля-
дит вполне прилично, заметные 
роли тут играют Александр Яцен-
ко, Дарья Екамасова, Игорь Ясуло-
вич. Главная роль досталась петер-
бургской актрисе Светлане Смир-
новой-Кацагаджиевой, которая до 
этого играла лишь небольшие 
роли в телесериалах. 

В перерыве между дублями 
Светлана спасается от пронизыва-
ющего ветра в огромном служеб-
ном помещении железнодорож-
ной станции, где, впрочем, нет 
отопления — согреваться прихо-
дится крепким кофе. Он совсем не 
лишний и по другой причине: 
съемки днем ранее закончились 
за полночь, а возобновились в 8 
утра. Причем у Смирновой нака-
нуне была одна из самых сложных 
сцен — ей нужно было прочитать 
стихи Ольги Берггольц так, чтобы 
состоящая из непрофессиональ-
ных артистов массовка рыдала. По 
свидетельству очевидцев, дебю-
тантка с задачей справилась.

«Коридор бессмертия» выйдет 
в российский прокат в 2017 году.

Из первых уст Режиссер Алис Винокур представила свой фильм в Москве

Еще один «Телохранитель»

Сусанна Альперина

Ф
ильм Алис Винокур 
«Телохранитель» 
вышел в прокат. Од-
нако Алис интере-
сна не только этой 

картиной, но и тем, что она — ав-
тор сценария турецкого фильма 
«Мустанг», выдвинутого на 
«Оскар» в номинации «Лучший 
фильм на иностранном языке», 
и он — в числе фаворитов. В Мо-
скве Алис Винокур представля-
ла фильм «Телохранитель» на 
открытии Недели Каннского 
кино. 

Ваш фильм в оригинале называ-
ется «Мэриленд» — по имени 
виллы, где происходит действие. 
В России он пойдет под названи-
ем «Телохранитель». У нас в 
стране популярна картина с та-
ким же названием с Кевином 
Костнером и Уитни Хьюстон. Не 
боитесь ненужных параллелей?
АЛИС ВИНОКУР: Мой фильм очень от-
личается от той картины. Мне, 
безусловно, хотелось сделать 
жанровое кино, но не такое, где 
герои мощью интеллекта развеи-
вают козни и «спасают мир», что 

удалось Кевину Костнеру. Здесь 
совсем другой герой.

Когда фильм о войне снимает 
женщина, это очень заметно. Как 
вы выбрали Маттиаса Шонартса 
на главную роль? Весь ваш 
фильм — словно восхищение им 
как мужчиной?
АЛИС ВИНОКУР: У меня есть такой 
шутливый ответ: снимала Матти-
аса так, как обычно мужчины-ре-
жиссеры снимают женщин — по-
казывая их как объект желания, 
как вещь, как товар. Да, мы много 
работали с его телом: наносили 
определенны татуировки, шра-
мы на голову, он научился драть-
ся, как солдат. Но мы тщательно 
прорабатывали и внутреннюю 

жизнь его героя, весь фильм идет 
изнутри его ощущений. Так что 
Шонартс не только объект в этом 
фильме, но и инструмент режис-
серского видения. 

Вы — автор сценария фильма 
«Мустанг», который выдвинут 
от Турции на «Оскар». Откуда вы 
— француженка — так хорошо 
знаете Турцию? 
АЛИС ВИНОКУР: Для меня важно то, 
что я могу писать истории, имею-
щие отношение к очень разным 
мирам. И если я нахожу зацепку, 
чтобы подсоединиться к какому- 
то миру и понять, что в нем проис-
ходит - это для меня, как подарок. 
Я, конечно, не была в Афганистане 
и не несла военную службу, но 

сама когда-то пережила посттрав-
матический шок, и мне это позво-
лило понять, что происходит с ге-
роем фильма «Мэриленд». А вме-
сте с Дениз (Дениз Гамзе Эргювен 
— режиссер фильма «Мустанг». — 
Прим. С.А.) мы вместе учились во 
французской киношколе. Потом 
мы встретились еще раз в Каннах, 
где искали финансирование на 
съемки своих фильмов. Я получи-
ла финансирование на съемки 
«Августины». Она - нет. Она была 
в отчаянии, говорила, что уходит 
из профессии. И я ей предложила 
сочинить вместе фильм. Мы стали 
разговаривать о том, что происхо-
дит в Турции. Она мне рассказала 
историю своих двоюродных се-
стер, которые каждый год ходили 
купаться — влетали в море, сидя на 
плечах своих знакомых парней. И 
вдруг им мать сказала: «Это не-
прилично, вы касаетесь интимны-
ми частями тела их затылков. Это 
недопустимо!» И я вдруг почувст-
вовала родство с этой историей, я 
сама выросла в девчоночьем 
окружении. И мы стали читать 
истории девочек и то, что написа-
но о жизни женщин в Турции. Со-
бирали воспоминания. Так вырос 
сценарий.

«Мустанг» напоминает другой 
фильм - о китайских девочках-
невестах, которые, глядя на судь-
бы взрослых женщин, просто не 
захотели взрослеть и покончили 
с собой.
АЛИС ВИНОКУР: Я не видела, к сожа-
лению, этот фильм. Но вот эта 
мысль - желание выйти из оков 
собственной семьи, из мира, ко-
торый кажется узким - она для 
меня очень близка. И националь-
ность - Турция это или Китай - 
значения не имеет. Фильм «Му-
станг» - о желании взбунтовать-
ся против чего-то, что нагнетает-
ся и придавливает. Но это и тема 
моего первого фильма «Августи-
на». Это бунт женщин против 
мужского мира. Бунт через тело, 
которое отказывается подчи-
няться.

Над чем вы сейчас работаете?
АЛИС ВИНОКУР: Действие моего сле-
дующего проекта частично про-
исходит в России. Я надеюсь 
снимать у вас, хотя иностран-
цам сейчас работать в России 
нелегко. Надеюсь, что все полу-
чится.

Маттиас Шонартс — в фильме 
«Телохранитель».Акцент

 Я снимала Маттиаса 
Шонартса так, как обычно 
мужчины-режиссеры 
снимают женщин

Смотрите фото 
с концерта на сайте 
www.rg.ru/sujet/4661

МУЗЫКА

Группа
«Пикник»
дала концерт
в Москве  

МАНТРЫ ПОД 
ВИОЛОНЧЕЛЬ

Андрей Васянин

ПИТЕРСКИЙ «Пикник» — одна из 
самых творчески активных ко-
манд на нашей рок-сцене. Каждая 
концертная программа «Пикни-
ка» — это театрализованное и де-
корированное шоу, акробатика и 
пантомима.

Рок-концерт в Светлановском 
зале ММДМ, поданный в декабрь-
ских и январских афишах как 
праздник в честь 60-летия лидера 
группы и ее единственного автора 
Эдмунда Шклярского, обещал 
зрителю, кроме специальной «по-
этической программы» от глав-
ного героя, некое шоу уже в фойе, 
возможность увидеть Эдмунда в 
«амплуа театрального актера», 
ведущим вечера должен был  
стать таинственный Амадеус… 

Тот самый Амадеус, видно, и 
вышел к залу раньше музыкантов. 
Это был некто высокий, в шляпе и 
с посохом — на неосвещенной сце-
не видна была только тень в ци-
линдре (а слышна «Вот и тень 
моя»), вокруг которого вилась в 
акробатических этюдах девушка. 

У Шклярского, как он ни стре-
мись эффектно свою музыку по-
дать, музыка всегда оказывается 
эффектнее ее оформления. Пото-
му что лидер «Пикника» прежде 
всего замечательный музыкант и 
аранжировщик. Рояль и струнное 
трио с виолончелью — именно та-
кие инструменты и должны были 
открыть концерт рок-группы на 
фоне органных труб Светланов-
ского зала. Романс «Смутные 
дни», а за ним зарисовка «Не в 
опере венской» — к оперному со-
ставу постепенно подключался 
роковый. К «Мышеловке» на сце-
не работали гитары, барабаны,  
клавиши. А еще волынка с волын-
щиком, нашедшие свой танец в 
ритмической колее, проложен-
ной басом Марата Корчемного. 

Особые тона музыкальному 
театру имени Эдмунда и на сей 
раз придал знаменитый «новое-
гипетский инструмент», сделан-
ный самим Шклярским из синте-
затора Moog — странный агрегат с 
огромным рычагом и на сей раз 
повисший на шее своего изобре-
тателя на песне «Египтянин»: 
блюзовые тремоло, издаваемые 
этим агрегатом, прессом давят на 
ушные перепонки.  Именно музы-
ка, по-пикниковски размеренная, 
своей мерностью и какой-то вос-
точной сдержанностью гипноти-
зировала зал. Да, выходили на 
сцену «Бетховен» в белом парике, 
дирижировавший нами на однои-
менной песне с последнего альбо-
ма «Пикника», распахивал ог-
ромные черные полы Амадеус, 
вставший на ходули, катался по 
сцене «шаман» под  «Королевство 
кривых»… Но и до антракта (те-
атр есть театр), и после него глав-
ными на сцене были неповтори-
мый скрипучий голос Шклярско-
го, его томные, рефлексирующие 
соло, инструментальные мантры. 

А что касается юбилейного 
шоу, то к его премьере, видно, не 
все из обещанного  успели подго-
товить. Из декораций на сцене 
был только гонг с фирменным  
знаком «Пикника» и  мини-ро-
яльчик, на котором нам «играл» 
«Бетховен». Не читал нам Эдмунд 
стихов, «амплуа театрального ак-
тера», видно, на сей раз отрабаты-
валось лишь исполняемыми им 
песнями о трагедии незамеченно-
сти («Инкогнито») и потерянно-
сти  в «море асфальта» («Иеро-
глиф»), представление в фойе ог-
раничилось тантамареской, фа-
нерной  фигуркой в платье с нари-
сованной виолончелью с отвер-
стием вместо лица. К ней, правда, 
стояла очередь девушек, желаю-
щих сфотографироваться.  
Остальное желающие смогут, 
должно быть, увидеть на втором 
представлении в честь 60-летия 
Эдмунда, — на концерте «Пикни-
ка» в Александринском театре.

ЮБИЛЕЙ  В ЦДЛ отметили 
125-летие со дня рождения Мандельштама

Цвет речей 
в шуме времени

Анастасия Скорондаева

Ц
ентральный дом литерато-
ров трещал по швам. Отме-
чали юбилей Осипа Ман-

дельштама. Самому юному почи-
тателю его творчества, читавше-
му здесь стихи, едва ли исполни-
лось пять лет. 

Вечер, названный строкой из 
стихотворения Осипа Эмильеви-
ча «Не ограничена еще моя 
пора…»,  начался со спецгашения 
почтового конверта, выпущенно-
го к юбилею поэта в количестве 1 
миллиона экземпляров. Сегодня 
он в продаже во всех отделениях 
Почты России.  

В зале свободных мест не было, 
гости в проходах. Перед началом 
театральной постановки несколь-
ко слов сказал руководитель Ро-
спечати Михаил Сеславинский: 
«Когда я разговаривал с Наталией 
Дмитриевной Солженицыной, 
она рассказала, что нашла листоч-
ки  машинописи времен своей 
юности:  перепечатанные стихот-
ворения Мандельштама. Думаю, 
многие сегодня могут вспомнить 

такие же истории про себя, своих 
знакомых, родственников. У меня 
была красная тетрадочка, в кото-
рую я в студенческие годы перепи-
сывал, приходя в Библиотеку им. 
Ленина, стихи Осипа Эмильевича 
из журнала «Аполлон». Позже 
пришла очередь знаменитого си-
него томика из большой серии 
«Библиотеки поэта», который вы-
шел в 1973 году. Тогда я купить его 
не мог: он стоил с рук 75 рублей. 
Известный литературовед, библи-
офил, живущий в Воронеже, Олег 
Ласунский рассказал замечатель-
ную историю, почти что полити-
ческий анекдот: когда в Воронеж 
поступило 14 экземпляров этой 
книжки, на специальном совеща-
нии у третьего секретаря горкома 
партии решался вопрос,  кому 
можно их продать по госцене в 1 
рубль 40 копеек.

Сегодня заветные томики сти-
хов Мандельштама есть не только 
на книжных полках людей, фор-
мировавших свои библиотеки в 
70—90-е годы XX века. Молодые 
ребята покупают томики Ман-
дельштама. Прелесть и колдовст-

во мандельштамовской поэзии в 
том, что хочется иметь свой, род-
ной  томик, который можно поло-
жить под подушку».

Выступил и председатель Ман-
дельштамовского общества Павел 
Нерлер, заметивший, что вечера 
Мандельштама проводятся не 
впервые, но прежде они не соби-
рали так много поклонников. За-
звучали стихи юбиляра. На сцене 
их читали актеры. А в зале,  будто 
подтверждая слова Сеславинско-
го, что у каждого свой Мандель-
штам,  многие синхронно читали 
те же стихи... Не про себя, а вслух, 
не стесняясь, не боясь разозлить 
соседей. Стихи на сцене переме-
жались коротенькими вставками 
из биографии поэта и выдержка-
ми из дневников его жены, Над-
ежды Мандельштам, посвященны-
ми поэту стихами Цветаевой, Ах-
мадулиной…

Михаил Сеславинский - на откры-
тии вечера поэзии Мандельштама.

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/3663

ГОЛУБИНАЯ ПОЧТА 
ВАСИЛИЯ АКСЕНОВА
ОДНАЖДЫ Василий Аксенов написал в письме Белле Ах-
мадулиной и Борису Мессереру из Нью-Йорка: «Take 
pigeons mail» («Ловите голубиную почту»).

Эта фраза и послужила названием книги, которая выш-
ла в конце прошлого года в АСТ («Редакция Елены Шуби-
ной»). Сейчас нечасто выходят такие книги, которые гото-
вятся не год, а годами, в которые вкладывается так много 
сил и любви. Это книга переписки Василия Аксенова с ма-
терью и отцом, друзьями и литературными коллегами, а 
также с официальными органами СССР. Книга красиво и 
со вкусом издана: над оформлением переплета работал 
один из лучших наших книжных дизайнеров Андрей Бон-
даренко. Составитель и комментатор этой книги Виктор 
Есипов тоже не нуждается в рекомендациях: он главный 
публикатор наследия Аксенова.

Впрочем, эту книгу я рекомендую не только тем, кто 
любит Аксенова. Я сам не являюсь большим его поклонни-

ком, хотя от ранней 
прозы был, разумеет-
ся, в буйном востор-
ге, как и все. Но эта 
книга не только об 
Аксенове. Она об эпо-
хе. О трех эпохах — 
«шестидесятничест-
ва», «застоя» и «тре-
тьей волны эмигра-
ции». Книга эта так 
удивительно постро-
ена, что дает очень 
живое представление 
об этих эпохах, пусть 
и не полное, но какое 
яркое, рельефное! 

Наверное, этот эффект связан с самой личностью Василия 
Павловича. Он был искрометно талантливый человек.

Из этой переписки выясняется также, что Аксенов был 
очень нежным сыном и преданным другом. Не был высоко-
мерен, умел взглянуть на все с чувством юмора. Понять 
другого. Его переписка с матерью Евгенией Гинзбург, кото-
рая учительствовала в Магадане после освобождения из 
лагеря, пока ее сын пробивался в Ленинграде, оставляет 
впечатление, с одной стороны — трогательной заботы мате-
ри о сыне, а с другой — нежной и как бы извиняющейся ин-
тонации анфан террибля, который постоянно пугает свою 
мать то «стиляжничеством», то отношением к учебе, то не-
успехами в первой профессии врача. 

Из этих писем мы также видим становление молодого 
Аксенова-писателя. Это и история с написанием повести 
«Коллеги», которую заказал ему Валентин Катаев в «Юно-
сти», и работа над сценариями... «Дошел до того, что согла-
шался со всеми безумными предложениями Зархи. Прихо-
дит, к примеру, он и говорит, что неплохо бы ввести в 
фильм («Мой младший брат» по повести «Звездный би-
лет») тему жены Лумумбы. О кей, будет вам жена Лумум-
бы. Ночью звонок — Вася, знаете, лучше будет заменить 
жену Лумумбы девушкой из Хиросимы. О кей, завтра бу-
дет сделано».

Из этих писем предстает Аксенов — профессионал, до-
бивавшийся успеха не только талантом, но и работоспо-
собностью, подвижностью, «легким» отношением к реме-
слу. Двадцать лет спустя, уже будучи в эмиграции, он пи-
шет другому эмигранту, Владимиру Максимову, по поводу 
третьего эмигранта: «Володя, ведь мы с тобой профессио-
налы, нам-то с вами, доктор, ясно, что пульса нет, что это 
графоманище почище Георгия Маркова».

Безусловно, сердце этой книги — переписка Аксенова с 
Ахмадулиной и Мессерером. Это переписка не только из 
двух концов земли, США и Москвы, но и двух миров. Как 
известно, Ахмадулина в СССР вела себя крайне независи-
мо, давала интервью зарубежным газетам, ходила на прие-
мы в американское посольство (благодаря чему и была 
возможна «голубиная почта»). Она могла публично надер-
зить руководителю Московского Союза писателей Фелик-
су Кузнецову и, что удивительно, нагнать этим страх на на-
чальство («Наутро прибегает Каверин: Беллочка, что 
именно было? Звонили из ЦК: что с Беллой? Почему она 
так нервничает? Мы не считаем ее изгоем, почему она от-
казалась от публикаций, от телевидения?»).

С другой стороны земного шара — Аксенов. Он в «сво-
бодном мире». И он поначалу счастлив, это чувствуется по 
его письмам к московским друзьям, Белле и Борису. Он 
слегка играет английским языком, ему это приятно. Он 
разъезжает по миру с женой Майей и посылает друзьям от-
крытки с экзотических островов. Но спустя пять лет, в 
1986 году, перечиты-
вая для лекции «Вы-
бранные места из пе-
реписки с друзьями» 
Н.В. Гоголя, он вдруг 
задумался о том, что 
такое русский писа-
тель за границей... 
«Окружающая фран-
ко-немецко-итальян-
ская жизнь его ни 
хрена не интересова-
ла... он все-таки счи-
тал себя русским 
внутренним писате-
лем, несмотря на 18 
лет отсутствия, мо-
жет быть, потому что мог вернуться в Империю в любой 
момент». Но спустя пять лет такая возможность возникнет 
и у Аксенова. Только при этом окажется, что как «внутрен-
него писателя» его сильно подзабыли. В СССР тираж его 
изданий все-таки достигал полутора миллионов экземпля-
ров. Да, это меньше, чем у Астафьева (с 1961 по 1980 годы 
у него вышло 26 млн экз.), но в сравнении с постсоветски-
ми изданиями в России это были огромные тиражи!

Конечно, особый интерес представляют два письма Ак-
сенова Иосифу Бродскому, 1977 и 1984 годов. Речь шла о 
ссоре между Аксеновым и Бродским в связи с отрицатель-
ным отзывом Бродского о романе «Ожог». Этот отзыв, как 
считал Аксенов, затормозил публикацию романа в Амери-
ке. История эта сложная, и о ней в двух словах не расска-
жешь. По-видимому, и сам Аксенов позже к ней относился 
иначе, хотя она всегда вызывала у него горечь. Но факт есть 
факт, два крупнейших писателя третьей эмиграции не на-
шли общего языка.  

С оставшимися в Москве Беллой и Борисом он общался 
душа в душу. А с Joe, как Аксенов называет Бродского, 
дружбы не вышло.

Почему? Читайте книгу. Очень многое и в этой истории 
становится понятно только тогда, когда прочитаешь эту 
книгу целиком.

Из переписки выя-
сняется, что он был 
нежным сыном 
и преданным дру-
гом. Умел взглянуть 
на все с чувством 
юмора

С оставшимися 
в СССР Беллой и 
Борисом общался 
душа в душу. А с Joe, 
как называет 
Бродского, дружбы 
не вышло

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Лидер «Пикника» Эдмунд 
Шклярский — замечательный 
музыкант и аранжировщик.

Светлана Смирнова и Анастасия Цибизова на съемках фильма «Коридор 
бессмертия».

Фоторепортаж 
смотрите на сайте 
www.rg.ru/tema/kultura
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АУКЦИОН 

Москва: 
ключевые 
сделки 2015 
и 2016 годов

ПОКУПАЙ, НЕ 
ПРОИГРАЕШЬ

Александр Мелешенко

В ДЕПАРТАМЕНТЕ по конку-
рентной политике Москвы под-
вели итоги прошлого года и на-
звали ключевые сделки — в сум-
ме они принесли городскому 
бюджету миллиарды рублей, 
причем деньги от некоторых 
торгов будут поступать еще дол-
гие годы. Какие же сделки могут 
стать крупнейшими в этом году?

Самым громким и ожидае-
мым аукционом прошлого года, 
безусловно, стала продажа юж-
ного участка ЗИЛа — второй оче-
реди крупнейшей промзоны Мо-
сквы, где уже растет новый го-
родской район. При стартовой 
стоимости 25,9 млрд руб. он про-
дан за 34,2 млрд, что сделало эту 
сделку сделкой года. Правда, вы-
плачивать деньги инвестор бу-
дет в течение 8 лет до 2022 года, 
когда планируется завершить 
строительство района.

Второй по величине оказалась 
сделка по продаже трети площа-
дей ЦУМа. Город пытался про-
дать этот актив несколько раз, 
однако не находил покупателей — 
почти 20 тыс. кв. м, большей ча-
стью расположенные в 7-этаж-
ном архитектурном памятнике 
1906 года постройки, были вы-
ставлены на торги за 4,3 млрд 
руб. По этой цене лот в ноябре и 
продали, но и эту сумму покупа-
тель заплатит в рассрочку.

Больше миллиардных сделок в 
прошлом году в Москве не было. 
Зато имущества подешевле ушло 

с молотка немало. Например, ки-
нотеатры «Горизонт» и «Стрела» 
продали за 210,8 млн и 209,4 млн 
руб. соответственно. Инвесторам 
поставлена задача: реконструи-
ровать здания, но при этом сохра-
нить главную функцию — показ 
кино. Напомню, в декабре 2014 
года Москва продала сразу 39 ки-
нотеатров — в них откроются до-
суговые центры. Сумма сделки 
тогда составила 9,6 млрд руб.

В целом выставляемые на 
торги в прошлом году городские 
объекты пользовались у инве-
сторов большим интересом — 
удалось продать даже активы, 
которые до этого долго не удава-
лось сбыть. Лишь два высотных 
дома-книжки на Новом Арбате с 
торгов пришлось снять из-за от-
сутствия покупателей. Впрочем, 
одну из «книжек» сейчас снова 
выставляют на торги — аукцион 
назначен на 9 февраля, началь-
ная цена — 2,42 млрд руб. Мэрия 
снизила стоимость на 360 млн и 
теперь все же надеется найти но-
вого собственника для здания 
площадью почти 29 тыс. кв. м.

— Общая ситуация на миро-
вом и столичном рынках недви-
жимости сложная, но не критич-
ная, — считает глава департамен-
та по конкурентной политике 
Геннадий Дегтев. — Покупатель 
стал более разборчив, но актив-
ность не снизил.

По словам Дегтева, больше 
всего инвесторов интересует жи-
лье. Об этом можно судить по сда-
че в аренду земли под строитель-
ство жилого дома в Зеленограде. 
Три претендента в ходе торгов по-
высили начальную цену в 5 раз, и 
победитель в итоге заплатит горо-
ду 250 млн руб. в год. На участке 
площадью 1,5 га разрешено стро-
ительство жилого комплекса на 
21,6 тыс. кв. м, высотой до 65 м.

Бизнес по отношению к не-
движимости ведет себя так же, 
как и простые москвичи. В усло-
виях дешевеющего рубля он 
предпочитает вкладывать нако-
пления, а самым надежным ин-
струментом по-прежнему счита-
ется именно жилье. Активно ску-
паются квартиры, как в ново-
стройках, так и на рынке вторич-
ного жилья. Уходит с рук даже 
жилье и земельные участки, ко-
торые до этого владельцы долгое 
время не могли сбыть. Сейчас 
покупатели находятся легко. 
Продажа только одного дома-
книжки на Новом Арбате в этом 
году может покрыть больше по-
ловины прошлогодних доходов 
от приватизации в столице, со-
ставивших 3 млрд руб.

Ожидается, что доходными ста-
нут и конкурсы на застройку тер-
риторий транспортно-пересадоч-
ных узлов. На торги в ходе их вы-
ставят землю под строительство 
офисных центров, жилых, гости-
ничных и торговых комплексов.

Самым громким аук-
ционом прошлого 
года стала продажа 
южного участка 
ЗИЛа

Награда  Спецкор «Российской газеты» Михаил Фалалеев 
стал лауреатом премии Москвы

Журналист и полиция
Любовь Проценко

В 
минувшую пятницу в 
Белом зале мэрии Мо-
сквы на Тверской чест-
вовали журналистов. 
15 представителей фе-

деральных и городских СМИ ста-
ли лауреатами премии столицы 
за 2015 год. Среди них и спецкор 
отдела безопасности и права 
«РГ» Михаил Фалалеев.

Вручая лауреатам дипломы и 
почетные знаки, мэр Москвы 
Сергей Собянин поблагодарил 
их за объективное освещение де-
ятельности правительства Мо-
сквы по изменению качества го-
родской среды:

— Средства массовой инфор-
мации, журналисты играют ко-
лоссальную роль в объективном, 
честном информировании горо-
жан, помогают им разобраться в 
огромном потоке информации и 
проблем, существующих в мега-
полисе.

Градоначальник пообещал, 
что и в нынешнем году поле для 
творчества в столице меньше не 
будет:

— Мы будем строить новые до-
роги, эстакады, транспортные 
развязки. Улучшать здравоохра-
нение, образование. Впереди — 
выборы в Госдуму ...

Журналисты признались, что 
внимательно следят за происхо-
дящим в городе. Невольно срав-
нивая Москву с другими столи-
цами мира, они радуются тому, 
что у нас и общественный тран-
спорт работает лучше, и магази-
ны — дольше, и музеи бесплатные 
для детей, а по праздникам — во-
обще для всех посетителей. «А я 
недавно поймал себя на мысли, — 
сказал в ответном слове Михаил 
Фалалеев, — что смотрю, что и 
как у них, за рубежом, и невольно 
думаю: молодцы! Не хуже, чем у 
нас в Москве».

Особенно Михаил ценит из-
менения, произошедшие за по-
следние пять лет, в сфере право-
порядка и безопасности: в столи-
це за это время вдвое снизилось 
количество грабежей, убийств и 
других тяжелых преступлений.

— Я работаю с полицией и ча-
сто вижу жизнь с другой, не та-
кой радужной стороны. Но вот 
как-то пошел в рейд с ночным па-
трулем и чисто по-журналистски 
был разочарован: кроме одного 
пьяного на лавочке мы никаких 
нарушителей и не нашли.

Профессиональный военный 
журналист, полковник, участник 
двух войн — чеченской и грузино-
осетинской, он знает, как дорого 
дается такое спокойствие городу 

с 12-миллионным населением. В 
своих материалах он отслежи-
вал, как Москва брала за послед-
ние годы под видеонаблюдение 
свои улицы, площади, общест-
венные места и дворы жилых до-
мов. Как все более жестким ста-
новился отбор кадров в полицию, 
как менялись требования к ее со-
трудникам — от умения владеть 
дубинкой и оружием до изучения 
языка глухонемых, чтобы лучше 
слышать и понимать людей, ко-
торых по долгу службы они долж-
ны защищать.

Полицейские знают, Михаил 

пишет только о том, что знает. А 
если нужно, в трудный момент 
придет и на помощь. Как было од-
нажды, когда он узнал о тяжелой 
болезни ребенка одного из со-
трудников ГУВД и о том, что у се-
мьи нет денег на его лечение. Он 
рассказал эту историю в газете, и 
множество наших читателей от-
кликнулись на его публикацию 
переводами. Так малыша отпра-
вили на лечение в Германию.

А когда сотрудники «РГ» сда-
вали кровь для центра сердечно-
сосудистой хирургии им. Бакуле-
ва, вместе с Михаилом свою 

кровь сдали 24 сотрудника 
ОМОН! 

Напомню, премия города Мо-
сквы существует с 2001 года. Она 
ежегодно присуждается указом 
мэра по предложению экспер-
тного совета, в который входят 
руководители СМИ, авторитет-
ные журналисты, депутаты Мос-
гордумы. Они отбирают наибо-
лее талантливые и актуальные 
материалы 15 журналистов га-
зет, телевидения и радио о Мо-
скве и москвичах. В прошлом 
году по предложению Москов-
ского Союза журналистов раз-
мер премии с целью повышения 
ее престижа был увеличен с 150 
тыс. руб. до 200 тыс.

Лауреатами премии города 
Москвы за 2015 год также стали 
ответсвенный редактор отдела 
«Культыры»  из газеты «Труд» 
Сергей Бирюков, Светлана Вол-
кова — спецкор «Комсомольской 
правды», Сергей Ганьжин — руко-
водитель проекта ИТАР-ТАСС, 
Игорь Гмыза — обозреватель «Ра-
дио России», Артем Константи-

нов — ведущий программы «Мо-
сковская неделя» ТВ Центра, 
Эдуард Кудрявицкий — фотокор-
респондент газеты «Аргументы и 
факты», Павел Мельников — кор-
респондент «Телеканала «Рос-
сия», Леонид Перский — директор 
по развитию бизнеса службы по-
литической информации «Ин-
терфакса», Татьяна Портянихина 
— обозреватель газеты «Твер-
ская, 13», Анна Семкина — корре-
спондент ТПО «Москва 24» «Те-
леканала «Россия», Ирен Татоно-
ва — обозреватель «Московской 
правды», Татьяна Федоткина — 
зам руководителя направления 
информации и расследования 
«Московского комсомольца», Та-
мара Ходова — спецкор МИА 
«Россия сегодня» и Александр 
Шарнауд Шарнауд — зам главного 
редактора «Вечерней Москвы».

Акцент

 Военный журналист, полков-
ник, участник двух войн знает, 
как дается спокойствие 
городу

Михаилу Фалалееву вручил награ-
ду мэр Москвы Сергей Собянин.

Ульяна Вылегжанина

Г
ромкий скандал разгорелся 
в Калининградской обла-
сти. Несколько местных 

СМИ выступили с заголовками: 
«Воспитательница детского 
сада занимается проститу-
цией». Количество сообщений о 
девушке легкого поведения по 
прозвищу Настя Монпасье ро-
сло как снежный ком.

Моральным обликом сотруд-
ницы провинциального детсада 
заинтересовалась даже Общест-
венная палата РФ. Туда пришло 
анонимное письмо, к которому 
прилагались скриншоты элек-
тронной переписки с сайта зна-
комств, фото и видеозапись, го-
ворится в официальном пресс-
релизе ОП РФ. Удивительно, но 
серьезная структура придала 
анонимке с пикантными кар-
тинками столько значения, что 
переадресовала ее для разбира-
тельства аж самому главе МВД, 
да еще и поспешила известить 
об этом прессу. Губернатор Ка-
лининградской области даже 
был вынужден заявить, что ви-
деоролик — ложь, как показала 
проверка, в нем правда только 
фотография девушки, а осталь-
ное монтаж.

Сама воспитательница, кото-
рую заподозрили в занятиях 
проституцией, обратилась на-
кануне в СКР. Она потребовала 
привлечь к уголовной ответст-
венности мужчину, распростра-
нившего в Интернете информа-
цию о ее личной жизни.

Но в этой скандальной исто-
рии интересно другое: как рас-
пространялась информация? 
Какая ответственность за нее? В 
чем опасность такой интернет-
журналистики?.. Все началось 
банально просто. В редакцию 
калининградских интернет-из-
даний обратился молодой чело-
век, назовем его Андреем. И 

рассказал, какими плохими де-
лами занимается одна из со-
трудниц детского сада. Мораль-
ный облик девушки так взвол-
новал Андрея и его друга, что 
эти «рыцари в сияющих доспе-
хах» решили наказать «прости-
тутку». Подготовились основа-
тельно: купили шпионскую руч-
ку с камерой, через социальные 
сети и сайты знакомств назна-
чили девушке встречу. А потом 
якобы сделали откровенные 
фото и видео с педагогом в глав-
ной роли...

И этого оказалось достаточ-
но, чтобы в интернет-простран-
стве вышли материалы со ссыл-
кой на Андрея. Мнением самой 
сотрудницы детского сада никто 
не поинтересовался. И если ее 
настоящее имя и фамилия в пер-
вых текстах СМИ не звучали, то 
ситуацию быстро исправили чи-
татели. На девушку уже успели 
налипнуть тонны словесной 
грязи, отмыться от которой 
сложно. Герои «Неоконченной 
повести» Алексея Апухтина еще 
в XIX веке сомневались, то ли у 
чиновника Сергеева украли 
шубу, то ли он украл шубу. И 
пришли к такому выводу: «Ну, 
это совершенно все равно. . . 
Главное, то, что он был замешан 
в гадком деле».

Хотя, как выясняется, девуш-
ка стала жертвой жесткого «пи-
ара» лишь потому, что она от-
вергла ухаживания Андрея и тот 
решил отомстить. Она не зани-
мается проституцией, получает 

высшее образование, любит ра-
ботать с детьми.

Сейчас девушка и ее адвокат 
обратились в калининградское 
следственное управление и по-
просили провести проверку по 
факту нарушения трех статей 
Уголовного кодекса: «Наруше-
ние личной неприкосновенно-
сти», «Незаконное изготовле-
ние порнографии» и «Вымога-
тельство». Как сообщила стар-
ший помощник руководителя 
следственного управления СК 
РФ по Калининградской обла-
сти Марианна Андрюшина, за-
явление зарегистрировано, в 
ближайшее время оно поступит 
в конкретный следственный от-
дел. 

— Мы обсуждали с потерпев-
шей возможность привлечения 
СМИ к ответственности. Но 
пока вопрос находится не на 
первом месте, — комментирует 
ситуацию адвокат девушки Ан-
тон Самоха.

Декан факультета журнали-
стики Уральского федерального 
университета Борис Лозовский 
воспитал тысячи работников 
печати, радио и телевидения, 
которые трудятся по всей стра-
не — от Калининграда до Дальне-
го Востока. Он рассказал корре-
спонденту «Российской газеты» 
об ответственности, которую 
должен нести журналист за свои 
слова.

— В Законе «О средствах мас-
совой информации» есть статья 
57. Там прописаны шесть случа-

ев, при которых редакция, глав-
ный редактор, журналист не не-
сут ответственности за распро-
странение сведений, не соответ-
ствующих действительности и 
порочащих честь и достоинство 
граждан и организаций, либо 
ущемляющих права и законные 
интересы граждан. Ни один из 
этих случаев не имеет отноше-
ния к ситуации, случившейся в 
Калининградской области, — под-
черкивает Борис Лозовский. — 
Кроме того, в статье 29 Конститу-
ции РФ говорится, что «каждый 
имеет право свободно искать, по-
лучать, передавать, производить 
и распространять информацию 
любым законным способом». 
Фото и видеоматериалы, которые 
молодой человек предоставил 
СМИ, явно были получены неза-
конным путем.

На вопрос, есть ли будущее у 
интернет-журналистики, для 
которой главное — не факты, а 

громкие заголовки, декан посо-
ветовал прочитать книгу «Верь-
те мне — я лгу!» американского 
гуру медийных манипуляций 
Райана Холидея. Вот цитата из 
книги: «Блогеры находятся под 
невероятным давлением, за-
ставляющим их публиковать 
материалы и оставляющим 
мало времени на исследование 
или подтверждение информа-
ции, не говоря уже о беседах со 
своими источниками. В некото-
рых случаях история, за кото-
рой они гонятся, настолько без-
умна, что им не хочется риско-
вать и проводить расследова-
ние, так как весь фасад может 
обрушиться». И еще одна цита-
та: «Сайты участвуют в беско-
нечной гонке за прибылью че-
рез просмотры страниц». Заме-
ним популярные в США блоги 
на популярные в России интер-
нет-порталы, и все встает на 
свои места.

УСЛУГИ  На столичных 
кладбищах можно будет 
расплатиться безналично 

По счету, 
и ничего сверху 

Ольга Игнатова 

ВЕСНОЙ этого года на трех самых крупных московских 
кладбищах можно будет расплатиться за ритуальные 
услуги банковской картой. Об этом сообщил «РГ» руко-
водитель ГБУ «Ритуал» Артем Екимов. 

Речь идет о Хованском, Перепечинском, Николо-Ар-
хангельском кладбищах. На каждом из них оказывается 
порядка 300 ритуальных услуг. Помимо похорон здесь 

помогут организо-
вать поминальную 
трапезу и уход за мо-
гилой, продать жи-
вые цветы, венки, 
изготовить и устано-
вить ограждение, па-
мятник, крест. Пока 
за услуги горожане 
платят только на-
личными. «А надо, 

чтобы у них была возможность рассчитываться и безна-
лично — как в магазинах», — говорит Екимов. 

Сейчас готовится техзадание для компаний, которые 
готовы будут предоставлять услуги по безналичной 
оплате. Кассы кладбищ оснастят устройствами для счи-
тывания банковских карт и связи с обслуживающими их 
кредитными организациями. Никаких дополнительных 
комиссий по снятию денежных средств с пластиковых 
карт администрации кладбищ брать не будут. Безналич-
ные расчеты, по мнению декана Высшей школы марке-
тинга и развития бизнеса НИУ «Высшая школа экономи-
ки» Татьяны Комиссаровой, эта гарантия того, что за ту 
или иную услугу с человека не возьмут лишнего, а госу-
дарство получит налоги. «Не секрет, что на кладбищах 
существуют серые схемы оплаты работ и услуг, — говорит 
Комиссарова. — Давно пора навести порядок и проводить 
все платежи официально. В этом заинтересованы не 
только власти. Населению не нужно иметь с собой боль-
шие суммы наличности и опасаться, что при расчете за-
просят слишком много». 

По словам Екимова, в течение года планируется вне-
дрить услугу безналичного расчета на 75 кладбищах. К 
пасхальным праздникам, появится бесплатный Wi-Fi на 
Ваганьковском, Новодевичьем и Троекуровском пого-
стах. Это ведь не просто некрополи, отметил он, а объек-
ты, играющие важную роль в плане культуры и просве-
щения. Ежедневно их посещают туристов, здесь регуляр-
но устраиваются экскурсии. Новодевичье кладбище вхо-
дит в ТОП-100 интереснейших некрополей мира по вер-
сии ЮНЕСКО. Если человека заинтересовал памятник 
на могиле выдающегося деятеля, информацию о нем с 
помощью Wi-Fi можно будет быстро найти в Сети. 

Фоторепортаж смотрите на 
сайте 
www.rg.ru/sujet/1560
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Ольга Маховская 
психолог, автор книг об отношениях родителей и детей:

— Соблазн вот таких порочащих докладных записок на бывших — возлюбленную 

или возлюбленного — существовал всегда. Интернет и публичность только бо-

лее выпукло его проявили. Эта старая, недобрая месть через дискредитацию.

Если говорить о действиях молодого человека, то здесь налицо «синдром Отел-

ло» — так не доставайся ты никому. Этот «Отелло» пытается морально и психоло-

гически уничтожить девушку, которая не стала его подругой.

Обычно такие «отелло» продумывают какие угодно варианты вплоть до «убить», 

известны же случаи, когда девушкам-моделям плескали в лицо кислотой. Здесь 

тоже, в общем, кислотой в лицо, но кислота «психологическая». 

Защита себя с помощью закона хороша, потому что безнаказанность готовых 

опорочить приводит к тиражированию таких гадких случаев. И это все подогре-

вает плохие эмоции в обществе, ну или в сообществе молодых людей. Отвергну-

тые мальчики весьма пристально следят за такими историями: ага, он смог и я 

смогу.

Встречаются и мстящие подобным образом девочки. Это своего рода «синдром 

Леди Макбет». Но вообще такие ситуации больше характерны для подростков, 

потому что они идеалисты и фанатики в любви — то и дело идут ва-банк и рубят 

навсегда. Однако сегодня «подростковый возраст» продлевается, и 27-летние 

часто ведут себя неразумно и фанатично.

Подготовила Елена Яковлева

Акцент

 Какое будущее у подобной, 
с позволения сказать, интер-
нет-журналистики?

Дополнительных 
комиссий по снятию 
денег с пластиковых 
карт брать не будут

ТРАНСПОРТ В столичных 
автобусах поменяют 
расписание и поставили 
телевизоры 

В такт движению 

Светлана Батова 

В НОВОМ году наземный транспорт уже порадовал жи-
телей столицы хорошими новостями. Загруженные мар-
шруты переведут на новое удобное расписание, а на се-
вере Москвы запустили в качестве эксперимента автобу-
сы с телевизорами вместо обычных «бегущих строк». 

Напомню, сейчас в салонах наземного транспорта сто-
ят информационные системы, состоящие из автоинфор-
маторов и довольно примитивных «бегущих строк», на 
которых обычно идет информациях об остановках, погоде 
за окном и в автобусе или трамвае, иногда транслируются 
объявления. Новые экраны «знают» гораздо больше. По-
мимо общих данных о маршруте, стоимости проезда на 
них транслируются местные новости и рассказывается о 
достопримечательностях, мимо которых сейчас проезжа-
ют пассажиры. Пока телевизоры установлены в двух авто-
бусах: один ходит от Речного вокзала до Зеленограда — по 
маршруту № 400. Это один из самых длинных и загружен-
ных маршрутов города. Второй инфокомплект стоит в № 
959, который курсирует из Митина в «Мегу» в Химках. 

Как рассказали «РГ» в пресс-службе «Мосгортранса», 
тест новой инфосистемы пассажирами будет идти месяц. 
Отзывы о ней можно оставить как на бумажных анкетах 
(бланки можно взять прямо в автобусах с телевизора-
ми), а также в режиме онлайн прямо на маршруте: к те-
левизорам прилагается роутер с бесплатным доступом в 
Интернет. При подключении к нему пользователей пере-
адресуют на стартовую страницу компании — поставщи-
ка оборудования с опросом об услуге. 

Через месяц будет решено, нужны ли такие информа-
ционные системы и в других автобусах. Сам «Мосгор-
транс» только предоставляет свои транспортные средст-
ва, телевизоры устанавливает за свой счет компания-по-
ставщик. Она имеет право перемежать общественно по-
лезную информацию рекламными блоками.

Если телевизоры призваны скрасить долгую поездку, то 
новое расписание, которое собираются вводить на загру-
женных маршрутах, упростит ожидание. По словам за-
ммэра по вопросам транспорта Максима Ликсутова, часть 
маршрутов в этом году перейдет на так называемое такто-
вое расписание. Как пояснили «РГ» в пресс-службе деп-
транса, тактовое расписание — это когда транспорт отправ-
ляется в одни и те же минуты каждого часа одинаково.

К примеру, по тактовому расписанию работают ноч-
ные маршруты: отправление от остановок ровно каждые 
полчаса — его удобно запомнить.

Пассажиры будут знать, к примеру, что их автобус 
уходит в 11.10, 11.20, 12.10 и 12.20 и так далее. Минуты 
для каждой остановки будут, естественно, свои, но все 
повторяющиеся. В качестве эксперимента по такому 
расписанию уже ходит помимо ночных маршрутов авто-
бус № 1147, курсирующий между станцией метро «Тро-
парево» и Сколково. 

Кстати, следить за всеми изменениями в расписании 
всего общественного транспорта теперь можно не только 
с помощью Яндекс.Транспорта, показывающего онлайн 
прибытие автобусов, троллейбусов и трамваев, но и с по-
мощью приложения для мобильных устройств Meanwhile. 
Зарегистрировавшись в нем, пользователь сможет полу-
чать и обсуждать с соседями транспортные новости, отно-
сящиеся лично к нему — приложение отслеживает место-
нахождение человека и подбирает местную информацию, 
например, о перекрытиях на дорогах, закрытых входах в 
метро и т.д. Информацию приложению предоставляет сто-
личный департамент транспорта. Программу можно бес-
платно скачать и в «Apple store» для устройств на базе IOS, 
и в «Play market» для android-гаджетов. 

КАЛИНИНГРАД Обвинение в проституции оказалось местью ухажера

Секрет Монпасье
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ОТСЫРЕЛО
КОГДА закончится эта вакханалия? Кажется, что на 
рынке сырья нет уже ничего невозможного.

С насупленными бровями рассуждают о цене за бар-
рель нефти в 20 или 10 долларов те, кто еще недавно мог 
запросто рассказать о цене в 150. Какое ужасное паде-
ние! Да только ли нефть? Рядом с нефтью рушатся цены 
на металлы, еще один предмет российского экспорта. 
Медь с 2011 года упала в ценах в 2,2 раза, алюминий — на 
90 процентов, цинк — на 70 процентов. Великое золото — 
на 70 процентов!

Мы гордимся тем, что снова стали экспортером хлеба. 
Но это всеобщее падение цен не пощадило и зерна. Пше-
ница с лета 2012 года упала в ценах почти в два раза. 

Есть ли этому пределы? Чтобы ответить на этот во-
прос, нужно попытаться разобраться — почему падают 
цены? Что это за мор, который сошел на сырье на миро-
вых рынках? Механика до смешного проста. Сырье с на-
чала 2000-х стало финансовым товаром. 

То, что мы видим 
на табло — цены бир-
жевых деривативов 
на нефть, металлы, 
зерно в Нью-Йорке, 
Чикаго, Лондоне и 
т.п. Это рынки бан-
ков, фондов, финан-
совых инвесторов и 
спекулянтов. На та-
кие активы очень 
сильно влияет курс 
доллара в ключевой 
паре с евро как ми-
ровой резервной ва-
люты. В долларе номинированы 55—60 процентов гло-
бальных финансовых активов (и в евро — 20—25 процен-
тов). Именно в долларе формируются мировые цены на 
сырье. Львиная доля расчетов за нефть, газ, металлы — 
тоже в долларах. На финансовых рынках инвесторы сво-
бодно из нефти уходят в доллар, потом в акции, затем в 
медь, а потом «прыгают» в облигации и снова в доллар.

Но доллар — главный в этом клубке. Когда он слабеет к 
евро, цены на сырье прыгают вверх. Чтобы понять это, 
вспомним то, что нам хорошо знакомо в России. Когда 
рубль слабеет к доллару, цены на товары в рублях начи-
нают немедленно расти. Так и здесь, механика похожа. В 
2000-х доллар непрерывно слабел к евро. И это было зо-
лотым временем для России. Цены на сырье подскочили 
в разы, нас затапливало деньгами. Мы все сидели у сы-
рьевого крана, росли реальные доходы.

Но когда доллар, наоборот, становится сильнее к евро, 
это очень жестко давит вниз цены на нефть, газ, металлы 
и зерно. С 2010 года именно эта тенденция преобладает. 
С весны 2011 года доллар укрепился к евро на 37 процен-
тов. Для глобальных финансов — это тектонические дви-
жения. И поэтому все сырье — вниз, вниз, вниз!

Но что это за длинные, пронзительные движения дол-
лара к евро, которые вытягивают нашу душу? На графи-
ках хорошо видно, что это 17—18-летние циклы с начала 
1970 годов, и сейчас доллар аккуратно «заходит» на свой 
третий цикл.

Эти циклы давно замечены, в них нет особенной за-
гадки. Они основаны на бизнес-циклах США и антици-
клической политике ФРС — центрального банка США. 
Когда экономика США разгоняется, ФРС увеличивает 
свою процентную ставку, чтобы сделать дороже креди-
ты, притормозить деловую активность, не допустить пе-
регрева и «жесткой посадки» потом. Это приводит к 
тому, что растет в пользу США разрыв между уровнем 
процента в Америке и Европе. И капитал устремляется 
туда, где выгодней, где выше процент, — в США. Растет 
международный спрос на доллар, он укрепляется к евро.

И, наоборот, когда деловая активность в США падает, 
ФРС делает все, чтобы подогреть экономику, снижает 
процент, удешевляет кредиты. И капитал возвращается в 
евро, в Европу, туда, где выгодней. Уход из доллара, сни-
жение спроса на него — это означает ослабление доллара.

Конечно, в жизни картина сложней, но все-таки осно-
ва ее — эти длинные движения, качание маятника «дол-
лар — евро». Значит, есть возможность оценить, что впе-
реди, осторожно продлить цикл в будущее. При прочих 
равных территория сильного доллара и низких цен на 
сырье — до 2018—2019 года, а дальше — вновь доллар — в 
слабость, а цены на нефть и другое сырье — вперед и 
вверх до середины 2020 годов. Три-четыре года терпения 
— и мы опять в шоколаде? Да, конечно, хотя в экономике, 
как сверхсложной системе, ничего нельзя сказать с уве-
ренностью. Всегда ждешь, что случится какой-то геопо-
литический шок или переворот в технологиях, или еще 
что-то, что опрокинет все твои замечательные расчеты.

До начала 2000 
годов цена на нефть 
почти полностью 
определялась так на-
зываемыми фунда-
ментальными фак-
торами: спрос, про-
изводство, запасы, 
технологии. Царем и 
богом над ценами 
была ОПЕК. К 2000 
годам картель поте-
рял свою власть. Но 
зато, когда под прес-
сингом доллара 

цены на нефть пошли вниз, производители как будто 
обезумели. Всё на вывоз, пусть по самым низким ценам, 
лишь бы удержать доли на рынке. В прошлом году Россия 
поставила рекорд по добыче нефти. Тем же занимались 
Саудовская Аравия, Ирак, США. Ценовая или нефтяная 
война — все это слова из реальности, особенно когда 
ждешь выхода на рынок нефти Ирана. 

Конечный вектор этих сил пока — падение цен, как 
дождь. Нужно ли видеть на горизонте уже не шторм, а са-
мый настоящий смерч в российской экономике? Жизнь, 
конечно, смеется над прогнозами, но все-таки пока, огля-
дываясь на прошлое, кажется, что дело не дойдет ни до 20 
долларов и тем более ни до 10. Невидимые силы рынка 
всегда замедляют падение по мере приближения к «точ-
ке равновесия», и начинается благословенный «отскок». 
И прошлое показывает, что естественной нижней грани-
цей цены на «Брент» являются 33—35 долларов.

Но ведь и эти цены — страшный удар для экономики. По-
этому мы ждем, когда министры уже будут не пугать нас 
прогнозами, а займутся, как спасательная команда, стиму-
лированием внутреннего спроса и предложения. Это и 
есть мужской, правильный ответ и на падение цен на сы-
рье, и на ограничения России в доступе на внешние рынки.

Точка зрения

Когда доллар стано-
вится сильнее к 
евро, это очень 
жестко давит вниз 
цены на нефть, газ, 
металлы и зерно 

Ценовая или нефтя-
ная война — всё это 
слова из реально-
сти, особенно когда 
ждешь выхода на 
рынок нефти Ирана 

РЕГИОНЫ Страну кормят две ренты — сырьевая и столичного статуса

Долги большого города
Тарас Фомченков

С
четная палата направила в 
минфин уведомления о 
применении бюджетных 

мер принуждения в отношении 
нескольких регионов.

Это касается Астраханской и 
Брянской областей, сообщил ау-
дитор палаты Юрий Росляк. Во-
прос обсуждался на коллегии 
Счетной палаты.

Проверка показала, что вну-
тренний государственный долг 
регионов составил около 2,2 
триллиона рублей. С начала 2015 
года он увеличился на 6 процен-
тов. А в 2014 голу рост составил 
20 процентов. 

В структуре долга регионов 
наибольшие доли составляют 
бюджетные кредиты. Следом 
идут коммерческие займы и го-
сударственные ценные бумаги 
субъекта.

В числе основных причин об-
разования дефицита бюджетов 
этих двух областей аудитор на-
звал увеличение расходов, 
уменьшение поступлений по на-
логу на прибыль организаций и 
сокращение поступлений по ак-
цизам на нефтепродукты. 

«Помогли» недосчитаться 
средств и региональные льготы, 
например, по налогу на имущест-
во организаций и транспортному 
налогу.

Теперь минфину решать, ка-

кие применять к этим регионам 
меры бюджетного принуждения. 
Это может быть, к примеру, бес-
спорное взыскание долга или со-
кращение предоставления меж-
бюджетных трансфертов.
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12,9
 процента составила инфля-

ция по итогам 2015 года. Более 
половины годового роста цен было 
накоплено за первый квартал.

53
 миллиарда долларов в виде 

частных капиталов «утекло» из 
России в 2015 году. Это в три раза 
меньше, чем в 2014 году, и в 
основном отток капитала форми-
ровался из выплат по внешним 
долгам российских компаний и 
банков.

17
 миллиардов долларов 

лишились золотовалютные 
резервы России за 2015 год. 
Мелочи по сравнению с поза-
прошлым годом, когда резервы 
упали сразу на 111 миллиардов 
долларов, — это Центральный 
банк пытался поддерживать курс 
рубля при падающей нефти. С 
конца 2014 года ЦБ оставил эти 
попытки, а в мае-июле даже поку-
пал валюту.

Приватизация Глава Росимущества Ольга Дергунова: Министерства не спешат 
расставаться со своими карманными предприятиями

Никто не хотел продавать

Татьяна Зыкова 

С 
этого года введена 
персональная ответ-
ственность и большие 
штрафы для директо-
ров федеральных уни-

тарных предприятий, которые 
срывают план по приватизации  
своих организаций.

Это предусмотрено поправка-
ми в Кодекс РФ об администра-
тивных правонарушениях. На-
сколько они будут эффективны-
ми, какие могут возникнуть про-
блемы, «Российской газете» рас-
сказала замминистра экономи-
ческого развития — руководитель 
Росимущества Ольга Дергунова. 

Ольга Константиновна, Росиму-
щество, помнится, предлагало за 
«саботаж» акционирования ди-
сквалифицировать чиновников.
ОЛЬГА ДЕРГУНОВА: Новые, увеличен-

ные штрафы мы, действительно, 
начнем применять с этого года. 
Всем территориальным управле-
ниям Росимущества поручено 
составлять протоколы о привле-
чении конкретных руководите-
лей ФГУПов к административной 
ответственности. Вердикты бу-
дут выносить суды. К сожалению, 
положения новой редакции 
КоАП не предусматривают ди-
сквалификацию за нарушение 

руководителем предприятия 
сроков подготовки к акциониро-
ванию, хотя это наиболее эффек-
тивная, на наш взгляд, мера. 

А что есть проблемы?
ОЛЬГА ДЕРГУНОВА: Проанализировав 
в 2014 году наличие регистрации 
прав на имущество ФГУПов — зда-
ния и землю — мы выяснили, что 
60 процентов этих предприятий 
до сих пор не отразили сведения о 
регистрации прав в Реестре феде-
рального имущества. В 2015 году 
эта цифра сократилась до 48 про-
центов. За год 12 процентов — не-
плохой результат, но темпы явно 
недостаточные. Если ситуация не 
изменится, то срок ликвидации 
унитарных предприятий растя-
нется до 2022 года.

К сожалению, мы по-прежнему 
отмечаем настойчивое желание 
министерств и ведомств сохра-
нить как можно больше «карман-
ных» ФГУПов. Даже тех, которые 
уже включены в программу при-
ватизации. Эту тенденцию выяви-
ли не только мы, но и Счетная па-
лата, которая регулярно указыва-
ет на недопустимо низкую дина-
мику приватизации ФГУПов.

В конце прошлого года мы за-
ручились поддержкой Счетной 
палаты, которая теперь при про-

верках министерств и ведомств 
будет обращать особое внимание 
на регистрацию подведомствен-
ными ФГУПами имущественных 
прав на принадлежащее им иму-
щество. 

Думаю, 2016 год  станет  пере-
ломным. Рассчитываем, что к 
2018 году, как планировалось, 
ФГУПы будут ликвидированы.

Удается Росимуществу оцени-
вать эффективность поднадзор-
ных госкомпаний по так называ-
емым ключевым показателям 

эффективности (KПЭ), от кото-
рых зависят бонусы топ-менед-
жеров? Увеличились или умень-
шились эти бонусы в 2015 году? 
ОЛЬГА ДЕРГУНОВА: Финансово-эконо-
мические и отраслевые показате-
ли эффективности, которые ис-
пользуются, в том числе, для 
оценки работы управленцев, вне-
дрены в прошлом  году. 

Саму оценку и утверждение 
премий руководству компаний с 

государственным участием дает 
совет директоров. Для депреми-
рования топ-менеджеров доста-
точно, например, величины на-
копленного долга компании или 
показателей травматизма, смер-
тности на производстве.

Осенью 2015 года мы получи-
ли еще ряд инструментов оценки 
эффективности работы менед-
жмента — совместно с Москов-
ской биржей разработали специ-
альные индексы, они отражают 
динамику стоимости компаний с 
госучастием в зависимости от до-
стигнутых ими финансовых и 
производственных результатов. 

Кстати, показатели этих ин-
дексов доступны, в том числе, и 
на официальном сайте Росиму-
щества. О бонусах пока рано го-
ворить. Впервые решения о вы-
плате вознаграждения, исходя из 
показателей эффективности, 
разработанных на базе утвер-
жденной методики, будут прини-
маться советами директоров го-
скомпаний в начале этого года. 

В 2016-м основные усилия Ро-
симущество направит на усиле-
ние дисциплины по выплате ком-
паниями дивидендов в федераль-
ный бюджет. Мы предложили 
правительству, начиная с 2016 
года, установить размер диви-
дендов не менее 25 процентов от 
наибольшей величины чистой 
прибыли, определяемой по ме-
ждународным и российским 
стандартам финансовой отчетно-
сти. Наша позиция: инвесторы, 
особенно в публичных компани-
ях, должны понимать стабиль-
ность и предсказуемость диви-
дендной политики государства.  

Удержаться сейчас, в непро-
стой экономической ситуации, 
на внятной дивидендной полити-
ке — это очень важный шаг. Такую 
политику государство продемон-
стрировало в 2015 году. Было со-
брано более 258 миллиардов ру-
блей дивидендов с госкомпаний. 
Больше, чем планировалось по 
бюджетному заданию. Это отлич-
ный сигнал инвестиционному со-
обществу. Не только государство 
получило доход, но и все инвесто-
ры.

Акцент

 За отрицательные показатели 
топ-менеджеров государст-
венных компаний будут 
лишать премий 

РОСИМУЩЕСТВО-2016: ПРОДАЕМ И ВОЗВРАЩАЕМ

Об изменении спроса на имущество. Мы видим увеличе-

ние спроса на имущество, цена которого уменьшается в 

ходе публичных торгов, говорит Ольга Дергунова, новый 

класс активов, который готовим к продаже в 2016 году — это 

объекты казны. Их более 5 тысяч — в основном недвижи-

мость — от административных зданий, гаражей до мостов и 

водонапорных сооружений. 3,5 тысячи объектов планиру-

ется включить в программу приватизации. 460 уже включе-

ны. 

Предположительно в феврале — марте этого года прави-

тельство назовет электронные площадки по продаже госи-

мущества. Проект соответствующего постановления го-

тов.

Об исторических зданиях. В стране сегодня тысячи адми-

нистративных зданий-домиков с табличкой «здесь жил, ра-

ботал, трудился». Центральные улицы крупных городов и 

райцентров на треть состоят из таких объектов культурно-

го наследия. Их активные продажи начнутся в этом году. Бу-

дущий собственник будет брать на себя обязательства 

либо по их сохранению, либо, если они в плачевном состоя-

нии, по их восстановлению. Если инвестор не выполняет 

обязательств, то теряет и объект, который возвращается в 

государственную собственность, причем уплаченные 

деньги не возвращаются. Новый механизм решает две за-

дачи, поясняет глава Росимущества, реставрацию истори-

ческих зданий и освобождение бюджета от трат на их со-

держание.

С минкультуры согласован пошаговый алгоритм привати-

зации таких объектов культурного наследия.  И любой за-

интересованный гражданин или компания легко поймет, 

как стать владельцами исторических домов. По закону о 

приватизации здания в неудовлетворительном состоянии 

могут выставляться на торги с начальной ценой в один 

рубль и с обязательством инвестора их восстановить. 

Окончательная цена определяется в ходе торгов. Кто боль-

ше предложил, тот и победил. «Наша прямая задача на этот 

год — увеличивать количество участников торгов, конкури-

рующих за такие активы», — уточнила Дергунова.

О приватизации. Она  для России в меньшей степени имеет 

фискальное значение, скорее институциональное. Вместе 

с тем продажа 19,5 процента акций «Роснефти», если пра-

вительство примет решение о реализации госпакета, по-

зволит компенсировать дефицит бюджета более чем на 

500 миллиардов рублей. Готовы к приватизации еще не-

сколько пакетов крупных компаний с государственным 

участием.  «Наша позиция — чем дороже, тем лучше, — гово-

рит Дергунова. — Должны быть найдены наилучшие показа-

тели, как по стоимости акций компании, так и по тому, что 

получает бюджет РФ и к каким структурным изменениям 

это приведет». За 2015 год конъюнктура на рынке стала 

только хуже. Поэтому и решений ни по одному из активов, 

уже включенных в программу приватизации, на сегодняш-

ний день нет. А дальше вопрос тактический — когда и по ка-

кому варианту продавать активы. 

Что касается «Роснефти». Год назад, когда вышло распоря-

жение правительства, разрешающее сделку по продаже 

части госпакета «Роснефти», государство дало сигнал ин-

весторам, что компания будет продаваться, напомнили в 

Росимуществе, и этот посыл уже заложен в нынешней сто-

имости ее акций.

Акцент

 В 51 регионе России падают 
инвестиции. А без них 
не будет новых рабочих мест. 
Это «кризис нашего будущего»

КОММЕНТАРИЙ

Наталья Зубаревич,
директор региональной программы Независимого института 
социальной политики:

— Финансовая ситуация во многих регионах сегодня действительно непростая. 

Это отражение экономической ситуации и в целом по стране, и в конкретном 

субъекте Федерации.

Кто сильнее падает? К сожалению, регионы автопрома. Нет спроса. Есть про-

блемы с вагоностроением, в целом с железнодорожным машиностроением. 

Испытывают трудности регионы с «полусоветским» машиностроением или тек-

стильной промышленностью. У всех практически становится хуже с жилищным 

и другим строительством.

Трудно. Однако, несмотря на снижение потребления, уровня жизни, обвального, 

тотального, общего по всей площади страны кризиса нет. Это точно. Но есть 

кризис нашего будущего. В 51 регионе падают инвестиции. А без инвестиций не 

будет новых рабочих мест.

Теперь о «кормильцах» федерального бюджета. В начальной фазе падения не-

фтяных цен 27—28 процентов поступлений с территорий давал Ханты-Мансий-

ский автономный округ. Еще 10 процентов — Ямало-Ненецкий автономный 

округ. В некоторые годы Москва приносила 14—15 процентов и Питер — 5 про-

центов.

Понимаете? Нас по-прежнему кормят две ренты. Сырьевая. И рента столичных 

статусов. Это крупные города, где бурлит деловая жизнь, хорошо собирается 

НДС, большая концентрация налога на прибыль крупных предприятий.
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Ольга Дергунова: Думаю, наступив-
ший год станет для ФГУПов пере-
ломным.

Яков Миркин
завотделом международных рынков 
капитала Института мировой экономики и 
международных отношений РАН
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ПРОГНОЗ   Франшизы 
набирают популярность

Плетут сети 

Инна Зубарева

ДЛЯ российского рынка франчайзинга (вид бизнеса, 
при котором компания передает другой организации 
право на продажу своего продукта и услуг) 2016 год, как 
и предыдущий, однозначно станет годом роста. Самые 
перспективные отрасли — платные медицинские услуги, 
недорогие развлечения, фитнес-центры. Наиболее во-
стребованными у потенциальных франчайзи будут кон-
цепции, требующие инвестиций до 3 миллионов рублей.

По данным Российской ассоциации франчайзинга 
(РАФ), в 2015 году темпы роста рынка замедлились, но 
сохранили положительную динамику. В декабре был за-
фиксирован 15-процентный годовой рост. Эксперты счи-
тают, что этот позитивный тренд сохранится и в насту-
пившем году. «Франчайзинг будет развиваться за счет 
новых отраслей. 
Один из ярких при-
меров — агрофран-
чайзинговый про-
ект, запущенный в 
Тюменской области 
при содействии ре-
гиональной админи-
страции. Ранее такая 
же инициатива полу-
чила поддержку в 
Пермском крае. Этот 
опыт сейчас внима-
тельно изучается и, 
без сомнения, будет 
иметь продолжение. Спрос на качественные концепции 
формируется в строительстве, ЖКХ, ветеринарии. Веро-
ятно, уже в этом году состоится переход на модели гото-
вого бизнеса некоторых госкомпаний, в первую очередь 
— «Почты России», — говорит Юрий Михайличенко, ис-
полнительный директор РАФ.

Сегодня в стране около 40 тысяч точек франчайзинга. 
По прогнозам ассоциации, к 2025 году в стране будут ра-
ботать около 400 тысяч точек продаж и услуг, управляе-
мых франчайзи, это даст от 4 до 5 миллионов новых ра-
бочих мест. «В 2016 году неизбежны сокращения, вопрос 
только в их масштабах. Уволенным менеджерам не 
просто будет найти новую работу, так что именно они 
пополнят ряды новых франчайзи, — полагает Екатерина 
Сойак, генеральный директор EMTG, член совета дирек-
торов РАФ, член президиума «ОПОРЫ России». — И это 
неплохой тренд: ведь у многих из них уже есть навыки 
системного управления, определенный опыт и, что нема-
ловажно, сбережения, которые надо сохранить во фран-
чайзинге в 2016 году. Наиболее востребованными будут 
те концепции, которые как можно меньше «завязаны» на 
зарубежные поставки, не предполагающие выплату роя-
лти в долларах или евро. То есть «рулить» будут отечест-
венные недорогие франшизы. Кроме фастфуда и продук-
товой розницы экономкласса, будет расти медицинский 
сегмент и сегмент услуг первой необходимости».

По мнению Светланы Князевой, директора по фран-
чайзингу «АндерСон», инвестиции в реальный сектор 
экономики в рублевом выражении сейчас могут стать 
«палочкой-выручалочкой» для многих граждан, имею-
щих рублевые накопления. Во-первых, можно избежать 
их обесценивания, во-вторых, создать себе рабочее ме-
сто и стабильный доход.

НАДЗОР Финансовый рынок
России переходит 
на самоконтроль

Кодекс доступа

Александра Воздвиженская

НА РОССИЙСКОМ рынке финансовых услуг появятся 
саморегулируемые организации (СРО), которые будут 
следить за работой брокеров, форекс-дилеров, страхов-
щиков, микрофинансистов, кредитных потребительских 
кооперативов и других его участников. СРО будут не-
коммерческими и станут отчитываться перед Банком 
России, который передаст им часть своих полномочий.

Это предусматривает закон об СРО, положения кото-
рого вступили в силу 11 января. Новые правила похожи 
на двухуровневый контроль, где в «заместителях» стоят 
СРО, а во главе надзора — ЦБ, что на деле должно подстег-
нуть самодисциплину на финансовых площадках, повы-
сить уровень предоставляемых услуг населению и све-
сти к минимуму риски при работе участников рынка.

Статус СРО может быть присвоен только той органи-
зации, которая объединила в своем составе более 26 про-
центов от общего числа участников рынка. Одной из 
важных функций будет контроль за соблюдением буквы 
закона членами СРО. Каждая организация также разра-
ботает внутренние стандарты, обязательные к выполне-
нию. Это могут быть особые правила к рекламе услуг, 
основы профессиональной этики и прочее.

Кроме того, будут прописаны базовые стандарты, ко-
торые защитят права и интересы клиентов компаний. 
Ответственность за своих членов СРО обеспечит ком-
пенсационным фондом. Все разработанные правила со-
гласуются с комитетом по стандартам при Банке России. 
Закон отводит на эту процедуру 30 дней.

Число СРО на финрынке ограничено не будет. Так, в 
комитете по стандартам при ЦБ две трети членов долж-
ны составлять представители СРО, а если организаций, 
занимающихся одним и тем же рынком, несколько, то им 
отведут равное число мест в комитете. Согласно концеп-
ции развития саморегулирования, множество СРО в од-
ной отрасли обеспечивает конкуренцию стандартов, а 
значит, и их развитие на благо потребителям, заметил 
Эдуард Олевинский, председатель совета директоров 
правового бюро «Олевинский, Буюкян и партнеры».

РАБОТА

Холдинги
обменяются
персоналом

НЕ СВОИ ЛЮДИ

Ирина Жандарова

ВОЗМОЖНОСТИ заемного 
труда с 2016 года серьезно огра-
ничены. Теперь работодатели 
могут привлечь работников 
только у частных агентств заня-
тости и организаций своего хол-
динга. 

Допускается также привле-
кать работников другой органи-
зации, специализирующейся на 
таких же услугах. Не исключено, 
что в сложившихся экономиче-
ских условиях компании будут 
активно пользоваться и такими, 
урезанными, возможностями 
аутстаффинга.

Работодателям, которые ре-
шили привлечь персонал со сто-
роны, нужно учесть, что новые 
правила разрешают прибегать к 
такому способу найма сотрудни-
ков только как к временной мере. 
«Предоставлять персонал можно 
для замены временно отсутству-
ющего работника, за которым по 
закону сохраняется место рабо-
ты», — говорит Александр Ксено-
фонтов, руководитель группы 
трудового и спортивного права 
фирмы «ЮСТ». А также для про-
ведения работ, связанных с заве-
домо временным (до девяти меся-
цев) расширением производства 
или объема оказываемых услуг. 

Возможности сэкономить на 
таком найме персонала ограни-
чиваются тем, что работник при-
влекается на определенное вре-
мя. К примеру, у работодателя 
нет необходимости держать пер-
сонал в штате весь год, если он 
требуется для проведения сезон-
ных работ. А вот на зарплате сэ-
кономить не получится. «Она 
должна быть не ниже, чем у ра-
ботников принимающей сторо-
ны», — отмечает Елена Мякише-
ва, адвокат юридической группы 
«Яковлев и Партнеры». 

Привлечение сотрудников не 
даст обойти и нормы Трудового 
кодекса. Принимающая компа-
ния обязана обеспечить соблю-
дение всех требований по без-
опасных условий и охраны тру-
да. Организация, которая «зани-
мает» персонал, также должна 
учесть, что несет ответствен-
ность по обязательствам работо-
дателя. То есть любые проблемы 
с сотрудниками лягут на плечи 
принимающей стороны.

Но даже для разрешенных 
способов привлечения сотруд-
ников есть целый ряд ограниче-
ний. «Нельзя привлекать персо-
нал для замены участвующих в 
забастовке работников, для вы-
полнения работ в случае про-
стоя, осуществления процедуры 
банкротства принимающей сто-
роны, введения принимающей 
организацией режима неполно-
го рабочего времени в целях со-
хранения рабочих мест при уг-
розе массового увольнения ра-
ботников», — перечисляет Алек-
сандр Ксенофонтов. 

Также нельзя заменить при-
влеченными сотрудниками ос-
новной персонал организации, 
который правомерно отказался 
от выполнения работы, к приме-
ру, из-за задержки зарплаты. 
Или пригласить в фирму сотруд-
ников, которые помогут полу-
чить необходимый допуск (раз-
решение, лицензию). 

Законом справедливо обозна-
чены все случаи, когда из-за про-
блем с собственным коллекти-
вом работодатель может прибег-
нуть к помощи сторонних работ-
ников. Привести в организацию 
новых людей, с которыми у руко-
водства еще нет конфликта, не 
получится.

ТЭК Нефть в России будет выгодно продавать даже при цене 
в 15 долларов, но бюджет придется пересмотреть

Разделят добычу
Игорь Зубков 

В
осстановление цен на 
нефть откладывается 
на 2017 год. И между-
народные спекулянты 
тут почти ни при чем, а 

главная переменная на рынке не-
фти сейчас — Иран, с которого 
вчера сняли ограничения по эк-
спорту нефти. 

Так считает начальник Управ-
ления по стратегическим иссле-
дованиям в энергетике Аналити-
ческого центра при правительст-
ве РФ Александр Курдин. 

До какой же глубины должна 
упасть цена нефти, чтобы торго-
вать ею было бы себе в убыток? 
«Я скажу, когда российские ком-
пании будут точно снижать до-
бычу: когда нефть будет стоить 0 
долларов», – ответил на этот во-
прос в конце прошлого года за-
мминистра энергетики Кирилл 
Молодцов. Возможно, не без 
юмора. А если серьезно? Есть ре-
альная ценовая «точка замерза-
ния» нефти? 

Александр Александрович, так 
можем мы остановить добычу?
АЛЕКСАНДР КУРДИН: Не можем. Это 
связано с характеристиками от-
расли, потому что там очень 
большие капитальные издержки, 
а операционные издержки значи-
тельно меньше. 

То есть если мы уже вложи-
лись в месторождение, то даже 
при низких ценах нам выгодно 
продолжать качать эту самую 
нефть, чтобы покрыть хотя бы 
часть капитальных расходов. Со-
кращение добычи начнется толь-
ко в том случае, когда цена опу-
стится ниже операционных из-
держек.

А именно?
АЛЕКСАНДР КУРДИН: Уровень опера-
ционных издержек довольно низ-
кий. Даже на самых дорогих ми-
ровых месторождениях от 40 до 
45 долларов за баррель. Мы ви-
дим на примере США, что уже 
при цене нефти в 40 долларов на-
чинается сокращение добычи. 

В России операционные и 
транспортные издержки обычно 
не превышают 15 долларов за 
баррель, так что существенного 
снижения добычи у нас не прои-
зойдет. С инвестициями в геоло-
горазведку ситуация, конечно, 
ухудшается, проблемы накапли-
ваются, но если только год дер-
жатся низкие цены, то сущест-
венных корректировок не идет. 
Другое дело, если задержимся 
внизу на длительное время.

Федеральный бюджет наполови-
ну состоит из нефтегазовых до-
ходов, а на 2016 год он сверстан, 
исходя из среднегодовой цены 
барреля в 50 долларов. Придется 
пересчитывать?
АЛЕКСАНДР КУРДИН: Вполне вероятно.

И в каком объеме придется уре-
зать расходы?
АЛЕКСАНДР КУРДИН: По нашим оцен-
кам, снижение цен на нефть с 50 
до 40 долларов приведет к увели-

чению дефицита федерального 
бюджета на 2 процента ВВП, то 
есть на 1,5 триллиона рублей. 

Это дополнительно к тому 
3-процентному дефициту, кото-
рый уже утвержден законом о 
бюджете. Учитывая, что расходы 
запланированы на уровне 16 
триллионов, их придется сокра-
тить примерно на 10 процентов. 
Уже сейчас эта проблема может 
встать во весь рост.

Так что или кто стал творцом та-
кого провала нефтяных цен со 
115 до 30 долларов? Свой вклад 
внесло то обстоятельство, что 
нефть – не просто биржевой то-

вар, но и один из глобальных фи-
нансовых активов?
А Л Е К СА Н Д Р  К У Р Д И Н :  Финансовые 
факторы могут сыграть опреде-
ленную роль, но лишь усиливая 
или ослабляя те или иные трен-
ды. Представьте, что в воду бро-
сают камень и начинают расхо-
диться круги. В данном случае 
круги — это колебания цен, но 
брошенный в воду камень изна-
чально связан именно с фунда-
ментальными факторами — спро-
сом и предложением.

Мы проводили исследования 
о взаимосвязи нефтяного рынка 
с финансовыми рынками — сы-
рьевых деривативов, валютным 
и рынком акций. И увидели, что 
взаимосвязь есть, но идет она от 
цен на нефть к финансовым рын-
кам, а не наоборот. 

Как только повышается вола-
тильность цен на нефть, то и тор-
говля сырьевыми деривативами 
становится более активной. И 
объясняется это просто. Когда 
цены на нефть колеблются, у иг-
роков на финансовых рынках по-

является возможность зарабо-
тать на этом. Но исходным им-
пульсом для колебаний является, 
конечно, физический избыток 
или дефицит нефти.

Но цена на нефть упала почти 
в четыре раза за полтора года. 
А «навес» предложения над спро-
сом составляет лишь полтора 
процента, то есть избыток около 
полутора миллионов баррелей?
А Л Е К СА Н Д Р  К У Р Д И Н : Такое вполне 
возможно, и связано это с низкой 

эластичностью спроса и предло-
жения сырьевых рынков, рынка 
нефти в частности. То есть любые 
небольшие колебания объемов 
спроса и предложения, возника-
ющие, допустим, из-за появле-
ния сланцевой нефти, могут вы-
зывать очень серьезные колеба-
ния цен.

Вот когда хороший урожай и 
картофеля на рынке становится 
много, то он дешевеет и люди на-
чинают покупать больше кар-
тошки, одновременно снижая по-
требление, допустим, макарон. 
Если появляется избыток моло-
ка, то его, как во время Великой 
депрессии в США, можно хотя бы 
вылить в реку. А на рынке нефти 
все совсем по-другому.

Допустим, возрастает спрос 
на полтора миллиона баррелей в 
день, но мощностей свободных, 
как правило, не так много. Нефти 
взять неоткуда, потому что нуж-
ны большие инвестиции, чтобы 
наращивать добычу, а это не один 
год. Цены взлетят. Верно и обрат-
ное. Вот, открыли большое место-
рождение, нефти на рынке стало 
больше, она начала дешеветь…

Это как раз то, что происходило 
в последнее время.

АЛЕКСАНДР КУРДИН: Да. Будут ли из-
за этого люди больше покупать 
бензина? Вовсе не обязательно, 
потому что в одних странах в 
цене бензина основную часть за-
нимают налоги, а на арабском 
Востоке, например, бензин суб-
сидируется, там он и так стоит 
копейки. Поэтому люди будут ис-
пользовать столько же моторно-
го топлива, сколько и раньше.

То есть если на рынке возни-
кает больше нефти, то потреби-
тельское поведение существенно 
не меняется, даже если нефть ста-
новится гораздо дешевле. Поэто-
му нефть накапливается в запа-
сах, и в какой-то момент девать 
ее просто некуда: заполнены все 
танкеры, цистерны, бочки и бан-
ки. И тогда производитель готов 
отдавать нефть просто даром, но 
никому она не нужна, даже если 
стоит очень дешево.

То есть то, что произошло в по-
следние полтора года, это совер-
шенно нормально, никакой кон-
спирологии, никаких спекуля-
тивных стратегий?
АЛЕКСАНДР КУРДИН: Да. Вообще цены 
на рынках, связанных с добычей 
полезных ископаемых, волатиль-
ны, и как раз поэтому зависи-
мость экономики от их экспорта 
довольно опасна. 

Вместе с тем я все-таки не 
исключаю влияния финансово-
спекулятивного фактора. Трей-
деры усиливают колебания вверх 
и вниз. Сейчас как раз тот слу-
чай, когда высокая турбулен-
тность сырьевых цен открывает 
возможность для спекуляций со 
стороны инвесторов, любящих  
риск.

И они сейчас играют на пониже-
ние цен?
АЛЕКСАНДР КУРДИН: Да нет, там есть 
разные стратегии: и «бычьи», и 
«медвежьи». Использовались 
они и тогда, когда цены колеба-
лись от 90 до 120 долларов за бар-
рель, но в таком «коридоре» мы к 
этому спокойно относились. Ко-
леблются, ну и пускай себе коле-
блются. А когда цены перешли в 
диапазон от 30 до 60 долларов, 
колебания на 2—3 доллара вос-
принимаются очень болезненно.

Акцент

 Снижение годовой цены 
на нефть до 40 долларов при-
ведет к росту дефицита бюд-
жета на 1,5 триллиона рублей Сегодня в стране 

около 40 тысяч 
точек франчайзин-
га. К 2025 году их 
число возрастет 
в десять раз

Теперь временно 
«занимать» работни-
ков у других фирм 
стало труднее  — 
слишком много 
ограничений

Сейчас высокая турбулентность 
сырьевых цен открывает большие 
возможности для спекуляций.

Александр Александрович, какие ключевые события на рынке нефти могут 
произойти в этом году?
Александр Курдин | В первом полугодии увеличит экспортные поставки Иран, 

вопрос лишь, насколько быстро он сможет восстановить после санкций свою 

нефтяную отрасль. От этого будет зависеть объем избытка на мировом рынке. 

Если он увеличит поставки на один миллион баррелей в день, то на протяжении 

2016 года ожидать «разгребания» мировых запасов нефти не приходится. Соот-

ветственно, период, когда это фундаментальное давление на цены ослабнет, пе-

реносится на середину 2017 года. Если же Иран по каким-то причинам не сможет 

восстановить свою добычу, то тогда это позволит ценам начать восстанавли-

ваться раньше.

От ОПЕК стоит ждать чего-то хорошего?
Александр Курдин | Вряд ли, ведь ОПЕК отпустила вожжи (в декабре организа-

ция вообще ничего не решила по квотам на добычу. — Прим. ред.). Но все-таки 

нельзя исключать каких-то решений на встрече ОПЕК 2 июня. 

Надо будет смотреть на то, как будет развиваться макроэкономическая ситуа-

ция в Китае, который является одним из важнейших драйверов спроса. Декабрь-

ские данные по промышленному производству обнадеживали, как и вышедшие 

в середине января данные о внешней торговле. Но провал китайской биржи ука-

зывает на неустойчивость ситуации. Если пессимистические ожидания относи-

тельно китайской экономики не оправдаются, это может придать положитель-

ный импульс рынку нефти, но ситуацию кардинально не изменит.

Поэтому переломить тенденции на рынке нефти могут только какие-то чрезвы-

чайные события, связанные с изменением предложения. Это могут быть собы-

тия на Ближнем Востоке вокруг «Исламского государства», проблемы с восста-

новлением добычи Ирана, какие-то, не дай бог, экологические катастрофы, ин-

фраструктурные сложности, но, конечно, закладываться на это нельзя.

А предложение американской нефти?
Александр Курдин | Если цены останутся на нынешнем уровне, то в США произ-

водство сократится на полмиллиона баррелей в день по сравнению с 2015 го-

дом.

Какие «развилки» ожидают нефтегазовые компании в наступившем году?
Александр Курдин | Есть несколько политических развилок по газу. Что касает-

ся нефти, то здесь серьезных внешнеполитических развилок я не вижу.

Европейцы, которые взяли курс на сокращение своей зависимости от россий-
ского сырья, могут воспользоваться для этого снятием запрета на экспорт 
американской нефти? 
Александр Курдин| Это актуальная проблема в случае с газом, но не с нефтью, 

которую можно поставить откуда угодно, хоть из Африки, хоть с Ближнего Вос-

тока, хоть из Канады.

То есть для нефтяников в этом году самыми важными станут фискальные ре-
шения правительства?
Александр Курдин | Именно. В этом году из-за бюджетных проблем налоговая 

нагрузка на нефтегазовую отрасль увеличивается. 

Без понимания относиться к этому нельзя, потому что деньги надо откуда-то 

брать. Я исхожу из того, что в дальнейшем все-таки приоритет будет за стабиль-

ностью налогообложения. Но исключать новых корректировок налоговой си-

стемы, к сожалению, тоже нельзя.

КУДА ТЕЧЕТ НЕФТЬ?
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Марина Алешина

К
то знает — быть может, ког-
да-нибудь Леонардо ДиКа-
прио возьмет долгождан-

ного «Оскара» за роль вождя ми-
рового пролетариата или прези-
дента России. По крайней мере, 
сам Лео в интервью немецкой га-
зете «Вельт ам зонтаг» признал-
ся, что мечтает сыграть в кино 
Владимира Путина, а также Ле-
нина и Распутина.

Актер рассказал, что общался 
с президентом России шесть лет 
назад в Санкт-Петербурге, на ме-
роприятии, посвященном сохра-
нению дикой природы. «Мой 
фонд поддерживал проекты по 
защите тигров. Путин и я говори-
ли только о защите этих велико-
лепных животных, а не о полити-
ке», — поделился ДиКаприо с из-
данием впечатлениями от встре-
чи с главой РФ. А также своими 
творческими планами. «Путин 
был бы очень, очень, очень инте-
ресной ролью, — подчеркнул он. — 
Я его с удовольствием бы сыг-
рал!»

С удовольствием 41-летний 
актер сыграл бы и исторических 
личностей. «Ленин был бы также 
интересной киноролью для меня. 
С удовольствием я бы сыграл 
Распутина. Я считаю, вообще 
должно сниматься больше филь-
мов о российской истории, по-

скольку Россия объединяет в 
себе столько интересных собы-
тий почти шекспировской глуби-
ны. Для актера это невероятно 
увлекательно», — уверен ДиКа-
прио.

Как известно, «злого гения» 
при дворе последних Романо-
вых — Григория Распутина — уже 
сыграл другой знаменитый актер 
— Жерар Депардье, получивший 
российское гражданство. Лео-
нардо ДиКаприо о подобных пла-
нах пока не сообщает. Зато рус-
ские корни у голливудской зве-
зды определенно есть, и он ими 
гордится. Его бабушка по мате-
ринской линии была эмигран-
ткой из России. Урожденная Еле-
на Степановна Смирнова, впо-
следствии Хелена Инденбиркен, 
была после революции 1917 года 
двухлетней девочкой вывезена 
родителями в Германию. При 
этом она и впоследствии не забы-
ла родной язык.

Кстати, в 2010 году на том са-
мом «Тигрином саммите» в 
Санкт-Петербурге ДиКаприо во 
время беседы с Владимиром Пу-
тиным признался, что он даже 
«не на четверть, а наполовину 
русский». По словам актера, его 
дед (он не уточнил, по какой ли-
нии) также был русским. А еще 
Леонардо ДиКаприо не раз при-
знавался в любви к русской куль-
туре и российскому и советско-

му кинематографу XX века, выде-
ляя творчество таких режиссе-
ров, как Сергей Эйзенштейн, Ан-
дрей Тарковский и Сергей Парад-
жанов. 

Лео также весьма импонирует 
«русский характер». В одном из 
ток-шоу на американском ТВ он 
рассказывал о том, как летел из 
Нью-Йорка в Москву на самолете 
с загоревшимся двигателем. Тог-
да у него чуть не начался приступ 
паники, «и только русские пасса-
жиры сохраняли спокой-
ствие». 

Между тем интер-
нет-пользователи уже 
отметили его нео-
быкновенное сход-
ство с вождем ми-
рового пролета-
риата, если при-
смотреться. Ну 
а уж в гриме — 
вылитый Иль-
ич. С Распу-
тиным все не 
так очевидно, 
но после «Вы-
ж и в ш е г о »  у 
к р и т и к о в  н е т 
сомнений, что Лео 
любые роли по пле-
чу. Осталось только 
найти режиссера, ко-
торый пригласил бы 
голливудскую звезду 
в свою картину.

Актуально В чем разница между экстремальным спортом и сумасбродством?

Жесткая сцепка
Владимир Петин

Р
ешением Хамовническо-
го суда Москвы сообще-
ства зацеперов — моло-
дых людей, которые 
предпочитают ездить 

снаружи общественного тран-
спорта, а не внутри, — в социаль-
ной сети «ВКонтакте» запрещены. 
Заблокировано более сотни 
групп — в самой крупной из них со-
стояли восемь тысяч участников.

Ежегодно на железных дорогах 
гибнут около сотни зацеперов. 
Большинство — молодежь, многим 
еще нет 18 лет. Социальные сети — 
главный проводник в мир экстре-
малов, рискующих своей жизнью 
на крышах поездов. В группах 
можно было легко найти сооб-
щника на выбранное направле-
ние, вдохновиться «подвигами» 
иных смельчаков и, в конце кон-
цов, встать в один с ними ряд, про-
катившись из Москвы в Петер-
бург между вагонов «Сапсана». 
Хорошо, если останешься живым 
после таких приключений.

Почему закрытие таких сооб-
ществ в социальных сетях необхо-
димая мера и где проходит грани-
ца между экстримом и сумасброд-
ством, «РГ» рассказал инструктор 
по роупджампингу (прыжкам с ве-

ревкой с высокого объекта. — 
Прим. ред.) Александр Ремезов.

— Любой экстремальный спорт 
подразумевает большую ответст-
венность спортсмена за технику 
безопасности. Например, прежде 
чем совершить первый прыжок с 
моста, нужно несколько лет про-
ходить альпинистскую подготов-
ку, должен быть хороший опыт ра-
боты с веревками, понимание 
предельных нагрузок и так далее. 
И так в любом экстремальном 

спорте — человек долго готовится 
и не делает ничего с полпинка. 
Беда зацепинга в том, что моло-
дежь не понимает опасности, не 
готовит себе дополнительные за-
щитные меры. Из-за этого и высок 
риск трагического исхода.

Следует ли закрывать сообщест-
ва зацеперов в социальных сетях?
АЛЕКСАНДР РЕМЕЗОВ: Ограничение до-
ступа к этим группам — оправдан-
ная мера. Другой вопрос, не при-
ведет ли это к тому, что множест-
во сообществ экстремалов будут 
подвержены несправедливым го-
нениям? 

В каких ситуациях гонения нес-
праведливы?
АЛЕКСАНДР РЕМЕЗОВ: Есть, например, 
группы, где собираются роупд-

жамперы, в них мы обсуждаем, в 
том числе, технику безопасности, 
какие ситуации возникали на 
объектах — в результате это помо-
гает избежать их повторения. Со-
гласитесь, это принципиально от-
личается от групп, где люди 
просто выкладывают ролики, как 
они едут на крыше поезда без 
страховки. Такое видео никоим 
образом не помогает человеку 

осознать степень опасности и 
найти способы снизить ее.

Но сами зацеперы настаивают на 
том, что как раз в этих группах 
бы ли выложены правила безопа-
сности. Например, за что можно 
держаться на крыше поезда, за 
что нет.
АЛЕКСАНДР РЕМЕЗОВ: Зацепинг — это 
совершенно другая история. Про-

езд снаружи поезда — это в принци-
пе небезопасно. Говорить о том, 
что летального исхода не будет, 
если не хвататься за оголенный 
провод, — можно, конечно. Но это 
не обсуждение техники безопа-
сности.

Одна из главных претензий к 
сообществам зацеперов — воз-
раст участников, в группы при-

ходят даже 10-летние ребята. 
Возможность заниматься экс-
тремальным спортом зависит 
от возраста?
АЛЕКСАНДР РЕМЕЗОВ: У нас строгое 
правило на этот счет. Тот, кто со-
вершает прыжок, должен быть 
совершеннолетним.

Ежегодно на железных дорогах 
гибнут около сотни зацеперов. 
Многим из них нет и 18 лет.

Акцент

 Беда зацепинга в том, 
что молодежь не понимает, 
как высок риск 
трагического исхода

Интернет-пользователи уже отме-
тили сходство ДиКаприо с вождем 
мирового пролетариата. Особенно 
если представить актера в гриме. 
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ОСТАЛЬНОЕ — БОНУС
СНАЧАЛА пару слов о себе, о том, где я нахожусь, пото-
му что в данном случае это важно.

Я нахожусь в Израиле, в небольшом, но горячо мною 
любимом городке Петах-Тиква — двадцать минут от Тель-
Авива, если без пробок. 

Пишу книжку. Общаюсь с любимыми людьми. В об-
щем, все в порядке у меня.

А тут выходит фильм Владимира Познера «Еврейское 
счастье». Дислокация понятна? Я — в Израиле, а по теле-
визору — фильм про евреев. Надо сказать, что российское 
телевидение смотрит тут практически все русскоязыч-
ное население, которого много. 

Так вот, докладываю вам, дорогие читатели «Россий-
ской газеты», что такой реакции на фильм я не видел дав-
но. О картине Познера говорят везде и всюду. Все. 

Я шел по улице Петах-Тиквы, был узнан, и прямо, 
можно сказать, посередине проезжей части меня остано-
вил человек, чтобы задать один вопрос: «Ну? И как вам 
Познер?»

После выхода ка-
ждой серии Интер-
нет просто-таки за-
хлебывается от от-
кликов, в большин-
стве — негативных. 
Хотя есть и те, кто 
защищает кино. Но в 
целом взгляд Позне-
ра оказался израиль-
тянам не близок. И с 
этим, по-моему, сто-
ит разобраться.

Евреи — люди яр-
кие. И страну они по-

строили яркую. Они построили такую страну, которая у 
каждого своя. 

Со стороны может показаться, что для израильтян 
главное — это бесконечная борьба с палестинцами. Мно-
гие из нас, воспитанные в СССР на словосочетании «из-
раильская военщина», продолжают так воспринимать 
эту страну. Но сами израильтяне живут не войной. 

Для меня Израиль — это страна, где люди живут друг 
другом. Это страна, где каждый человек имеется в виду.

Для меня Израиль — это плакатик в маршрутном так-
си: «Скажи Господу «спасибо» за наступившее утро. 
Остальное — бонус». Это водитель автобуса, который вы-
нимает наушник из уха подростка — в Израиле все входят 
в автобус через переднюю дверь — со словами: «Ты забыл 
сказать мне «Привет!» Это официантка в ресторане, ко-
торая на чистом русском языке говорит мне: «Два изра-
ильских блюда не сможете съесть даже вы — у нас очень 
большие порции». Это всегда улыбающиеся люди на на-
бережной Тель-Авива — редком место в мире, где, кажет-
ся, собрались только счастливые люди. Это девочки-под-
ростки, которые, не боясь, гуляют в вечернем парке. 

Я очень часто бываю в Израиле. Здесь живут многие 
любимые мною люди. И у меня взгляд на эту страну, ко-
нечно, не такой, как у Познера. Владимир Владимирович 
смотрит на Израиль как турист и как журналист, при-
выкший на все смотреть с политической колокольни.

Имеет право?
Абсолютно. Послушайте, Познер — это один из выдаю-

щихся современных тележурналистов, десятками лет 
своей работы доказавший право на собственный взгляд. 
Само по себе это интересно. Кто сказал, что взгляд Поз-
нера, как и мой, как и чей угодно еще, должен быть един-
ственно верным? Но, мне кажется, уважать взгляд опыт-
ного и маститого человека — это единственно правиль-
ная позиция.

Познер много раз говорил о том, что он — атеист. Когда 
атеист рассказывает о Иерусалиме, городе который на-
сквозь пропитан религиозностью, это примерно то же 
самое, что человек без слуха рассуждающий о Моцарте. 
А что, разве такой человек не может говорить о Моцарте? 
Может. Это просто такой взгляд. Свой. Своеобразный. 
Чем и заслуживающий внимания.

Я был в Израиле во время войны. Я видел, как объеди-
нилась в страдании вся страна. Я видел лица руководите-
лей государства, перекошенные болью за гибель моло-
дых солдат. Я видел на улицах плакаты с детскими лица-
ми и надписями «Спасибо, что вы нас защищаете». И ког-
да Познер говорит о том, что Израиль не имеет ничего 
против конфликтов, потому что получает за это деньги, — 
я понимаю, как трудно журналисту поверить в то, что 
иногда геополитические интересы значат для политиков 
меньше, чем боль граждан своей страны. Но это очень ха-
рактерная точка зрения. И не только Познеру она при-
надлежит. И для полноты картины восприятия Израиля 
в мире ее тоже надо знать.

Я категорически 
против мелькающей 
в Интернете точки 
зрения, что Познер 
выступает как про-
пагандист. Если че-
ловек высказывает 
не близкую кому-то 
точку зрения — это 
еще вовсе не означа-
ет, что он что-то про-
пагандирует. Познер 
говорит то, что ему 
кажется правиль-
ным. Как человек, 
имеющий такую свою позицию. Объективна ли она? 
А кто знает критерии объективности? Имеет ли человек 
на нее право? Абсолютно.

Тем более, повторю, это говорит не лишь бы кто, а По-
знер. Надо уважать, надо прислушаться. Эта позиция вы-
ражает точку зрения огромного количества людей, кото-
рые а) любят Израиль; б) не очень хорошо его знают. 
Принимать или нет такую позицию — это выбор каждого 
человека. Но почему бы не прислушаться?

Познер дал возможность высказаться в своем фильме 
большому количеству израильтян: от владельца араб-
ского ресторана до члена Кнессета, от премьер-мини-
стра Нетаньяху до самого известного сегодня израиль-
ского писателя Меира Шалева, который, правда, высту-
пает не как мудрый философ (что он блестяще делает 
в своих книгах), а как очень резкий политик.

Фильм Познера — это взгляд. Взгляд уважаемого чело-
века, который приехал в страну, попробовал в чем-то ра-
зобраться, что-то понять и поделился своим взглядом с 
другими. Сделал это талантливо и субъективно. (Талант 
всегда субъективен.) 

Как всегда блестящий Иван Ургант помог сделать рас-
сказ об Израиле более живым. И не надо нервничать. 
Взгляд талантливого человека — это всегда интересно,  не 
менее того. И не более. 

Кто сказал, 
что взгляд Познера, 
как и мой, как и чей 
угодно еще, должен 
быть единственно 
верным? 

Для меня Израиль — 
это страна, где люди 
живут друг другом. 
Это страна, где каж-
дый человек имеет-
ся в виду

Вкл

Андрей Максимов
писатель, телеведущий

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Соглашением от 10.04.2013 г. № С-113-ОС/Д14 
«Об управлении особой экономической зоной технико-
внедренческого типа, созданной на территориях муниципальных 
образований Верхнеуслонского и Лаишевского муниципальных 
районов Республики Татарстан» и  дополнительным соглашением от 
06.05.2013 № С-153-ОС/Д14, АО «ОЭЗ «Иннополис» (ОГРН 
1131690017095) сообщает о наличии следующих земельных участ-
ков, расположенных в границах ОЭЗ и не сданных в аренду по состо-
янию на 01.01.2016 г., с кадастровыми номерами: 16:15:041001:925, 
площадью 161 кв.м.; 16:15:041001:926, площадью 9590 кв.м.; 
16:15:041001:928, площадью 57501кв.м.; 16:15:041001:929, площа-
дью 12045 кв.м.; 16:15:041001:931, площадью 11613 кв.м.; 
16:15:041001:934, площадью 385 кв.м.; 16:15:041001:935, площадью 
2564 кв.м.; 16:15:041001:936, площадью 166 кв.м.; 16:15:041001:940, 
площадью 30725 кв.м.; 16:15:041001:941, площадью 752 кв.м.; 
16:15:041001:942, площадью 6414 кв.м.; 16:15:041001:943, площа-
дью 146 кв.м.; 16:15:041001:944, площадью 5076 кв.м.; 
16:15:041001:945, площадью 10679 кв.м.; 16:15:041001:946, площа-
дью 8348 кв.м.; 16:15:041001:947, площадью 4667 кв.м.; 
16:15:041001:948,     площадью  993 кв.м.;   16:15:041001:949, площа-
дью 32 кв.м.; 16:15:121401:981, площадью 13643 кв.м.; 
16:15:041001:1254, площадью 1242 кв.м. ; 16:15:041001:1255, пло-
щадью 110938 кв.м.; 16:15:041001:1256, площадью 158322 кв.м.; 
16:15:041001:1257, площадью 416 кв.м.; 16:15:041001:1258, площа-
дью 666 кв.м.; 16:15:041001:1259, площадью 1221 кв.м.; 
16:15:041001:1260, площадью 298514 кв.м.; 16:15:041001:1263, пло-
щадью 10584 кв.м.; 16:15:041001:1264, площадью 4 кв.м.; 
16:15:041001:1265, площадью 35 кв.м.; 16:15:041001:1266, площа-
дью 31 кв.м.; 16:15:041001:1420, площадью 1048669 кв.м.; 
16:15:041001:1723, площадью 2351 кв.м.; 16:15:041001:1724, пло-
щадью 338 кв.м.; 16:15:041001:1725, площадью 2898 кв.м.; 
16:15:041001:1795, площадью 262 кв.м.; 16:15:041001:1798, площа-
дью 9083 кв.м.; 16:15:041001:1809, площадью 2589 кв.м.; 
16:15:041001:2371, площадью 114 кв.м.; 16:15:041001:1801, площа-
дью 1 кв.м.; 16:15:041001:1812, площадью 1 кв.м.; 16:24:150301:620, 
площадью 1013230 кв.м.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 5 должностей;
Басманный районный суд:
— мировых судей — 3 должности;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Гагаринский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Головинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 4 должности;
Зюзинский районный суд;
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Коптевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

— мировых судей — 1 должность;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Никулинский районный суд:
— судей районного суда —1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
 — мировых судей — 1 должность;
Симоновский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Солнцевский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Таганский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Тверской районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Заявления и соответствующие докумен-

ты кандидатов на вакантные должности 
судей районных судов и мировых судей 
судебных участков города Москвы прини-
маются до 26.01.2016 г. в понедельник, чет-
верг с 14 часов 15 минут до 17 часов по адре-
су: г. Москва, Новинский бульвар, дом 22 
(станция метро «Баррикадная»); Странова 
Ольга Васильевна, телефон: 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет об открытии вакантных должностей  
судей районных судов и мировых судей г. Москвы:
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ЖКХ  Ни одну 
несанкционированную 
свалку больше не скроешь 

Беспилотник 
видит все 

Сергей Бабкин 

В СКОРОМ будущем в Москве 
незаконные свалки мусора бу-
дут искать и фиксировать на 
фото с помощью дронов. Об 
этом корреспонденту «РГ» со-
общили в пресс-службе Объе-
динения административно-тех-
нических инспекций города. 

Предполагается, что беспи-
лотники смогут обследовать 
территорию Новой Москвы уже 
предстоящим летом. Аппараты 
оснащены видеокамерой. Ин-
спектор, управляющий дроном, 
сможет на мониторе увидеть от-
снятый материал. При необхо-
димости он его приблизит и сде-
лает скриншот. Такая фотогра-
фия свалки на территории про-
мышленных объектов и дачных 
кооперативов — уже основание 
для возбуждения дела об адми-

нистративном правонаруше-
нии. 

В Ижевске для этих целей ку-
плено два беспилотника, рабо-
тать с ними научились 4 инспек-
тора. 

Но вопрос о том, когда имен-
но дроны начнут фотографиро-
вать нарушения, в данный мо-
мент остается открытым. Как 
рассказали в пресс-службе Объ-
единении административно-
технических инспекций города, 
зимой применять беспилотники 
нецелесообразно — если где-то и 
были свалки, то сейчас они ка-
питально занесены снегом. Кро-
ме того, нужно определить вре-
мя и маршруты полетов с други-
ми ведомствами. Отмечу, что 
успешная практика использова-
ния дронов уже имеется в Под-
московье. 

Например, летом 2014 года 
свой беспилотник запустил в 
воздух областной Госадмтехнад-
зор. В течение двух часов аппа-
рат облетел Орехово-Зуевский и 
Егорьевский районы Москов-
ской области, где «засек» 3 не-
санкционированные свалки. А в 
прошлом году в Московской об-
ласти военные отработали раз-
минирование местности с помо-
щью беспилотников.

Беспилотники 
смогут обследовать 
территорию 
Москвы уже летом 

ГОЛЛИВУД Леонардо ДиКаприо хотел бы сыграть в кино 
Владимира Путина и Владимира Ленина

Лео с русскою душой



14 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 января 2016 
понедельник №7 (6875)

Спорт facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ХОККЕЙ С МЯЧОМ В Иркутске
построят крытый стадион

«Байкал» 
получит крышу

Павел Петровский

ВЧЕРА в Красноярске был разыгран первый трофей 
2016 года — Суперкубок России. Матч между «Енисеем» 
и иркутским клубом «Байкал-Энергия» прошел с преи-
муществом красноярцев и завершился со счетом 8:3 в 
пользу чемпионов России. Таким образом, «Енисей» 
впервые в истории стал обладателем Суперкубка. 

Впрочем, и игрокам «Байкал-Энергии» не стоит пере-
живать. Независимо от итогов продолжающегося чемпи-
оната России нынешний сезон выдался самым успеш-
ным для иркутской команды. Разгромив в финале Кубка 
России хабаровский «СКА-Нефтяник», сибиряки доби-
лись самой большой победы в истории. Этого дня много 
лет ждали многочисленные болельщики иркутского клу-
ба. Однако, хотя хоккей с мячом традиционно является 
самым популярным видом спорта в Иркутской области, 
о развитой хоккейной инфраструктуре им по-прежнему 
остается только мечтать. 

Достаточно сказать, что тут нет областных детско-
юношеских спортивных школ и современного крытого 
стадиона. Предполагалось, что его построят в рамках 
подготовки Иркутс-
ка к чемпионату 
мира, который впер-
вые состоялся в нем 
два года назад. 
Именно благодаря 
главному турниру 
удобные для зрите-
лей ледовые арены с 
искусственным 
льдом появились в 
столице чемпионата 
мира-2015 Хабаров-
ске и Ульяновске, где 
он стартует 31 янва-
ря 2016 года. Однако, в отличие от этих регионов, в Ир-
кутске до начала строительства дело никак не дойдет. И 
теперь все надежды поклонников нашего национального 
вида спорта связаны с недавно избранным губернатором 
Иркутской области Сергеем Левченко. 

Вот как он ответил на вопрос на эту тему корреспон-
дента «РГ»: «Современный стадион нужен городу как 
для развития массового спорта, так и для спорта высших 
достижений. Вместе с тем есть ряд вопросов, которые 
требуется обязательно решить, в частности прорабаты-
вается возможность привлечения частных инвесторов. И 
вообще необходимо четкое понимание источников фи-
нансирования в среднесрочной перспективе». 

В свою очередь, министр физической культуры, спор-
та и молодежной политики Иркутской области Илья Рез-
ник констатировал: «Хоккей с мячом у нас традиционно 
культивируется во многих городах и районах — Усть-

Илимске, Саянске, Иркутске, Шелехове. Сегодня, как и 
раньше, уделяем самое пристальное внимание этому за-
мечательному зимнему виду спорта, в том числе разви-
тию детско-юношеского хоккея. При профессиональном 
клубе «Байкал-Энергия» создана и успешно функциони-
рует детская команда с одноименным названием. На 
базе нашей ДЮСШ «Рекорд» не первый год тренируется 
женская сборная России, основу которой традиционно 
составляют иркутянки. И еще хороших молодых игроков 
готовит ДЮСШ «Зенит» в Иркутске-2». 

Скоро растить молодые таланты станет проще — после 
санкционированного губернатором Иркутской области 
Сергеем Левченко долгожданного решения об открытии 
областной специализированной детской школы по хок-
кею с мячом. Она будет базироваться в Иркутске, отделе-
ния запланировали открыть в Братске и Усть-Илимске, а 
начать работать СДЮСШ может уже предстоящей осе-
нью. 

По совпадению губернаторское поручение было дано 
после состоявшегося накануне в Иркутске выездного за-
седания исполкома Федерации хоккея с мячом России 
(ФХМР), на котором основной темой помимо открытия 
СДЮСШ стало обсуждение строительства в регионе сов-
ременной закрытой арены. 

По мнению президента ФХМР и Международной фе-
дерации бенди (FIB) Бориса Скрынника, общение с руко-
водителями региона оказалось весьма плодотворным. 
«О том, что они действительно заинтересованы в разви-
тии хоккейной инфраструктуры, говорит тот факт, что 
Сергей Левченко поддержал наше предложение прове-
сти в 2017 году в Иркутске чемпионат мира среди деву-
шек, — отметил Борис Иванович. — Кроме того, с губерна-
тором обсуждали развитие в крае детского хоккея с мя-
чом, причем говорили о школьной структуре в ряде рай-
онов области, которая должна превратиться в выстроен-
ную вертикаль по подготовке юных хоккеистов».  

 Также на встрече с губернатором предлагались вари-
анты вовлечения детей-сирот в социальные проекты, ко-
торые способна инициировать Федерация хоккея с мя-
чом Иркутской области. 

Такой проект успешно «запустили» в 2015 году на Со-
ловках в рамках сотрудничества с Русской православной 
церковью (РПЦ) и ФХМР. Продолжение запланировано в 
конце февраля — начале марта, когда на Соловках прой-
дет необычный турнир по хоккею в валенках с участием 
непрофессиональных команд, таких как сборные Госду-
мы, правительства Архангельской области и различных 
религиозных конфессий. 

Кстати, в Иркутске регулярно устраивают хоккейные 
турниры для детей, а игроки команды мастеров «Байкал-
Энергии» на встречах с молодежью рассказывают о пре-
имуществах своего вида спорта. 

Например, в декабре они приезжали в Иркутский 
гвардейский кадетский корпус Ракетных войск стратеги-
ческого назначения, где провели показательную трени-
ровку. А в поселке Еланцы — административном центре 
Ольхонского района — обладатели Кубка России-2015 
побывали на открытии нового корта. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Анна Чакветадзе о непредсказуемой борьбе за женский титул, 
которая развернется на первом теннисном «Большом шлеме» сезона

Сыграют на жаре
Анна Козина

С
егодня начинается первый 
в сезоне турнир «Большо-
го шлема» — Australian 

Open. В стартовый день на корты 
выйдут девять россиян, в том чи-
сле и Мария Шарапова, которая в 
прошлом году дошла до финала, 
но уступила американке Серене 
Уильямс. О том, почему за этими 
теннисистками стоит наблюдать 
снова, читателям «РГ» рассказа-
ла двукратная обладательница 
Кубка Федерации в составе сбор-
ной России Анна Чакветадзе.
АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: Будет очень инте-
ресно посмотреть, как проявит 
себя Серена Уильямс. Она проиг-
рала в драматичном матче на US 
Open Роберте Винчи и после это-
го не выступала. В этом сезоне 
Серена была заявлена на показа-
тельный турнир в Австралии — 
Кубок Хопмана. Но там в связи с 
травмой, полученной до сорев-
нований, она так полноценно и 
не отыграла. Давно не видела Се-
рену в деле. Хочу посмотреть, на-
сколько хорошо  готова не только 
физически, но и психологически. 
Многие говорили о том, что, воз-
можно, Уильямс потеряет моти-
вацию. Как раз в Австралии мы и 
увидим, насколько она собрана и 
настроена на победу.

И на вторую попытку взять ка-
лендарный «Большой шлем»?
АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: Боюсь, что ей бу-
дет сложно второй год подряд 
сыграть так чисто. Завоевать ка-
рьерный «Большой шлем» — это 
серьезный в мировом аспекте ре-
зультат. Теоретически все воз-
можно. Но порой такой большой 
шанс дается один раз. Потом бу-
дут появляться какие-то мелкие 
моменты, которые станут сби-
вать, что-то будет идти не так: 
травмы или невезение.

Кстати, о невезении. После жере-
бьевки стало понятно, что уже на 
стадии четвертьфинала могут 

встретиться Уильямс-младшая и 
Шарапова. А статистика встреч 
совсем не в пользу Маши…
АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: Думаю, что у Ма-
рии на этом Открытом чемпио-
нате Австралии из серьезных со-
перниц не только Серена. Викто-
рия Азаренко после травмы вы-
играла турнир в Брисбене и зая-
вила о себе. Еще бы выделила Гар-
бин Мугурусу. В основном всегда 
есть один фаворит. Но не в этом 
году. Серена давно не играла, Ма-
рия непонятно в каком состоя-
нии, Виктория выиграла круп-
ный турнир после провального 
прошлого сезона, а Гарбин, моло-
дая, талантливая, перспективная 
теннисистка, которая со всеми 
играет в испанский теннис, рвет 
и мечет. Не стоит забывать о Пет-
ре Квитовой и Агнешке Радван-
ской. 

Что скажете о других россиян-
ках в Мельбурне?
АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: Перед Australian 
Open Екатерина Макарова про-
играла Белинде Бенчич в чет-
вертьфинале турнира в Сиднее. 
Хотя возможность выиграть у 
нее была. Кузнецова, молодец, 
турнир выиграла. Возможно, это 
и не главный показатель перед 
Australian Open, ведь все стара-
ются показать свой максимум 
именно на турнире «Большого 
шлема». Но если Кузнецова будет 
настраиваться на каждый матч, 
как на последний, то она может и 
даже не в самой лучшей форме 
оказать сопротивление самым 

лучшим теннисисткам. Мы боль-
ше говорим о Шараповой, но Куз-
нецова и Макарова — это те, кто 
идет следом. От них тоже ждем 
красивого тенниса. Еще мне ин-
тересно понаблюдать за молодой 
Дарьей Касаткиной, которая на 
первом турнире года обыграла 
Винус Уильямс. А та, между про-
чим, входит в десятку рейтинга. 
Для Касаткиной это первый 
Australian Open в основной сетке. 
Думаю, далеко она не пройдет, 
но, на мой взгляд, кого-то из топ-
20 ей уже по силам обыгрывать 
даже на «Больших шлемах».

В Австралии жарко на кортах 
бывает из-за палящего солнца...
АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: На прошлой неде-
ле было  плюс 42 градуса. Даже 
тренировки не проводили из-за 
жары. Единственный, кто трени-
ровался, это Новак Джокович — 
на центральном корте с закры-
той крышей. Когда матч начался, 
существует правило: игра не мо-
жет быть остановлена. Встречу 
нужно обязательно завершить. 
Если ты вышел на корт при нор-
мальной температуре, а потом 
она повысилась — выживай как 
можешь. Помню очень много 
матчей, когда теннисисты снима-
лись, так как им становилось пло-
хо. Во время перехода приклады-
вают лед, используют полотенца, 
зонты. Все эти атрибуты исполь-
зуются именно в Австралии. Но 
не всегда помогают. Помню это 
чувство, что корт будто плавит-
ся, а кроссовки словно в огне.

ГАНДБОЛ

Наша сборная
начала Евро
с поражения
от датчан

«ВИКИНГИ»
АТАКУЮТ

Артур Нанян

МУЖСКАЯ сборная России по 
гандболу уступила в стартовой 
встрече на чемпионате Европы в 
Польше датчанам со счетом 
25:31. Во втором матче команда 
Дмитрия Торгованова сыграет 
сегодня с Венгрией.

Сборная Дании для наших 
гандболистов — не самый удоб-
ный соперник. Еще свежи в па-
мяти воспоминания о прошло-
годней игре на чемпионате мира 
в Катаре, когда скандинавы по-
бедили на групповом этапе рос-
сиян практически с тем же сче-
том, что и в Гданьске — 31:28. 

Как и в игре на первенстве 
планеты, в Польше наши гандбо-
листы не позволили одному из 
фаворитов турнира победить, 
что называется, на классе. К пе-
рерыву счет и вовсе был равным 
— 13:13, но неудачное начало 
второй 30-минутки, когда датча-
не забили три мяча, подкосило 
нашу команду. 

Несмотря на поражение, рос-
сияне оставили приятное впе-
чатление. Тому свидетельство — 
признание лучшим игроком 
встречи датского вратаря Ни-
класа Ландина, отразившего 17 
ударов из 39. Впрочем, Торгова-
нов в послематчевом интервью 
подчеркнул: причины пораже-
ния нужно искать в себе, а не в 
надежных действиях голкипера 
соперника. «Мы тщательно гото-
вились к противостоянию с дат-

чанами. Наш план работал на 
протяжении большей части мат-
ча, но результат огорчает. Дело 
не только в Ландине, здесь ско-
рее мы сами виноваты, что усту-
пили. При этом у соперника под-
бор игроков очень солидный, на 
любой позиции есть по два силь-
ных исполнителя. У нас же ска-
мейка короткая, и это сказалось 
в последней четверти. Мы стали 
чаще ошибаться во втором тай-
ме. А во встречах с такими сбор-
ными как Дания, практически 
любая ошибка приводит к про-
пущенному мячу», — цитирует 
Торгованова официальный сайт 
Федерации гандбола России.

В свою очередь главный тре-
нер датчан Гудмундур Гудмунд-
ссон похвалил Ландина и отме-
тил, что россияне ощутимо при-
бавили по сравнению с чемпио-
натом мира. «Победа над таким 
сильным соперником с прибавит 
нам настроения. Если сравнить 
этот матч с тем, который был год 
назад в Дохе, невозможно не от-
метить прогресс российской 
сборной. Тогда мы добились со-
лидного преимущества после 
первого тайма, и я выпустил ре-
зервистов, а сегодня россияне 
бились до конца. Спасибо Ланди-
ну, он провел фантастическую 
встречу».

В еще одном матче в рамках 
группы D венгры одолели Черно-
горию со счетом 32:27 и лидиру-
ют вместе с датчанами в нашем 
квартете. Отметим, что для вы-
хода во второй этап россиянам 
достаточно будет победить в од-
ной из двух оставшихся встреч. В 
следующий этап из каждой груп-
пы выйдут по три лучшие коман-
ды. 

Стартовал же турнир еще в 
пятницу четырьмя матчами. В 
группе А в самой поздней встре-
че дня хозяева Евро поляки об-
ыграли сербов (29:28). Команда 
Майкла Биеглера победила при 
аншлаге — все 14 с небольшим 
тысяч мест многофункциональ-
ной «Краков Арены» были заня-
ты. 

В той же группе французы по-
бедили македонцев (30:23) и за 
счет лучшей разницы мячей опе-
редили поляков. В квартете В Бе-
лоруссия уступила Хорватии 
(21:27), а исландцы одолели нор-
вежцев (26:25). 

Еще две встречи прошли в 
субботу в рамках группы С: ис-
панцы обыграли Германию со 
счетом 32:29, Швеция победила 
Словению (23:21). 

В последний раз Россия побеждала 
в первом матче на Евро шесть лет 
назад. 

Баскетбол ЦСКА сломил сопротивление финского клуба только 
в последней четверти выездного матча

«Бизонов» укротили
Илья Трисвятский 

С
толичные армейцы по-
сле победы в матче 
третьего тура ТОП-16 
Евролиги над испан-
ской «Барселоной» 

(93:82) на паркете московской 
арены «Мегаспорт» практически 
не имели отдыха перед гостевой 
встречей 17-й игровой недели ре-
гулярного чемпионата Единой 
лиги с финским «Байзонс». Тем не 
менее «красно-синие», пусть и не 
без труда, все же одолели северно-
го соперника — 98:82. 

У ЦСКА в последнее время те-
сновато в командном лазарете. 
Серба Милоша Теодосича, пре-
красно отыгравшего с «Барсой» 
на морально-волевых качествах, 
беспокоит травма шеи, получен-
ная в Саратове. Француз Нандо Де 
Коло, пропустивший встречу с ис-
панским клубом, еще не восстано-
вился после повреждения связок 
голеностопа, которое случилось 
все там же, на берегах Волги, когда 
армейцы сражались в Единой лиге 
с «Автодором». Павел Коробков 
на днях перенес операцию на ле-
вом колене, центрового Джоэла 
Фрилэнда, пропустившего почти 
половину сезона, продолжает бес-
покоить нога.

Так что в финский Вантаа мо-
сквичи отправились в несколько 
облегченном составе. Кстати, фор-
мально «Байзонс» представляет 
крошечный Лоймаа (там располо-
жен клубный офис), но свои до-
машние матчи проводит либо в 
четвертом по величине городе 
Финляндии, либо иногда в столице 
страны Хельсинки.

Не восстановившись и не от-
дохнув толком от битвы с «Барсе-
лоной», армейцы в Вантаа долго 
не могли добиться значимого пре-
имущества и в первой половине 
матча большую часть времени на-
ходились в роли догоняющих. 
Стартовый отрезок для ЦСКА во-
обще получился необычным (1:8), 
те же семь очков отставания име-
ли и под занавес второго периода 
(43:50).

И только в заключительной де-
сятиминутке все увидели настоя-
щий ЦСКА. Гости выиграли заклю-
чительный отрезок матча со сче-
том 30:16, не позволив совер-
шиться очередной сенсации, на 
которые столь богат нынешний 
чемпионат Единой лиги. Роль ли-
дера в составе российского клуба 
взял на себя Виталий Фридзон. У 
него 26 набранных очков, причем 

были реализованы все девять ис-
полненных штрафных бросков. 
Кайл Хайнс принес победителям 
18 очков, Кори Хиггинс — 17.

У «Байзонс» на площадке по-
бывали девять игроков, и больше 
половины из них оказались аме-
риканцами, которым помогала 
четверка доморощенных финских 

баскетболистов. В активе заокеан-
ского форварда Мартина Зено 18 
очков.

— Вся жизнь борьба, и если ты 
не сражаешься, если ты не демон-
стрируешь своих лучших качеств, 
тебя кто-то обойдет. При всем ува-
жении к «Байзонс», которым тоже 
не хватало важных игроков, мы 
показали абсолютно разный на-
строй в первой и второй полови-
нах, особенно в защите, — проком-
ментировал ход матча наставник 
ЦСКА Димитрис Итудис. — После 
перерыва мы боролись, стара-
лись, подбирали и пропустили 
всего 32 очка — именно этого мы 
добиваемся.

Главный тренер «Байзонс» Грэг 
Гибсон, несмотря на поражение, 
не был особенно расстроенным: 
«Мне понравилась самоотдача ре-
бят. За пять минут до конца встре-
чи мы еще имели шанс на успех. 
Если продолжим действовать в по-
добном ключе — победы придут. 
Мы уступили ЦСКА по подборам 
на щитах с минимальной разни-
цей, и это говорит о многом».

Этот тур Единой лиги получил-
ся урезанным, поскольку его про-
пускали два других наших участ-
ника Евролиги — «Локомотив-Ку-
бань» (Краснодар) и подмосков-
ные «Химки». Чисто российским 
оказался только один матч: питер-
ский «Зенит» дома взял верх над 
красноярским «Енисеем» — 81:64. 
Для сибиряков это уже шестое по-
ражение подряд.

Впервые избежал чувстви-
тельной неудачи дебютант тур-
нира грузинская «Вита». Тби-
лиссцы на выезде в Волгограде 
лишь три очка уступили местно-
му «Красному Октябрю» — 82:85.  
«Нижний Новгород» в гостях не 
справился с  казахстанской 
«Астаной» — 79:101. Результаты 
остальных матчей: УНИКС (Ка-
зань) — ВЭФ (Латвия) — 82:72, «Ка-
лев» (Эстония) — «Нимбурк» (Че-
хия) — 70:99.

В чемпионате по-прежнему 
лидирует ЦСКА — 16 выигрышей 
и одно поражение. Далее в табли-
це по проценту побед расположи-
лись УНИКС (13-2), «Химки» 
(12-3), «Зенит» (9-3) и поделив-
шие пятую строчку «Автодор» и 
«Локомотив-Кубань» (по 9-5). Из 
зарубежных клубах в зоне попа-
дания в плей-офф находится 
только «Нимбурк».

Матчи следующего тура со-
стоятся 23—25 января. ЦСКА 
примет «Виту», «Байзонс» пожа-
луют в гости к «Химкам».

После победы над грозной 
«Барселоной» ЦСКА в другом тур-
нире сумел одолеть и «Байзонс».

Мария Шарапова в первом круге встречается с японкой Нао Хибино.

Акцент

 Столичные армейцы продли-
ли свою серию побед в регу-
лярном чемпионате Единой 
лиги до 13 матчей подряд

Хоккеисты иркутской «Байкал-Энергии» в этом сезоне пора-
довали болельщиков, выиграв Кубок России.
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В матче 
за Суперкубок 
России встретились 
хоккеисты красно-
ярского «Енисея» 
и «Байкал-Энергии» 
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Акцент

 Если ты вышел на корт при 
нормальной температуре, 
а она потом повысилась, 
то выживай как можешь
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СОБЫТИЕ Новый глава российской легкой атлетики Дмитрий Шляхтин и его команда 
готовы к тяжелым битвам

Прощай, проклятый допинг
Николай Долгополов

В
неочередной отчетно-вы-
борной конференции Все-
российской федерации лег-

кой атлетики (ВФЛА) ждали с 
тревогой. Ей предстояло решить 
немало вопросов, в том числе вы-
брать нового президента и прези-
диум ВФЛА, и быстро наметить 
пути борьбы с допингом. Не все 
тренеры и спортсмены понима-
ли, в какой беде оказались. Даже 
в кулуарах конференции звучали 
голоса, что все равно нашу феде-
рацию, временно исключенную 
из ИААФ, допустят к Олимпий-
ским играм, что все это происки 
политиканов и даже, что «упо-
требляют допинг все, а ловят 
только наших».

Происки  происками, а ис-
правлять требуется столько… Об 
этом совершенно прямо говорил 
министр спорта Виталий Мутко, 
первым взявший слово. Честно 
признал: «Деятельность ВФЛА 
приостановлена, нас выдвинули 
за дверь, виновата здесь не толь-
ко ВФЛА, но и государственные 
органы».  Мутко призвал делега-
тов отказаться от оправдатель-
ной и даже наступательной пози-
ции, сказав, что нечего обманы-
вать себя и других. Никакой за-
щиты дисквалифицированные за  
употребление допинга не полу-
чат.

«Мы их усилиями стали изго-
ями. Когда нас исключали из ме-
ждународной деятельности, 
никто из совета ИААФ не прого-
лосовал за нас. Ни один человек!  
Да, ИААФ выдвинула жесточай-
шие требования, — согласился 
министр. — Но это та чрезвычай-
ная ситуация, которую необхо-
димо срочно преодолеть. Нужно 
упасть и отжаться для того, что-
бы ушла психология, которая го-
сподствовала прежде,  будто по-
беждать без допинга нельзя. 
Сейчас в сборную пришли но-
вые люди, вы изберете нового 
президента, и нам нужно под-
держать главного тренера Юрия 
Борзаковского, являющегося 
представителем молодой гене-
рации. Нет времени кого-то об-
личать. Надо собрать всю волю и 
сделать новую программу раз-
вития. Для этого строится шесть 
манежей — от Кисловодска до 

Дальнего Востока. Оставаться 
без Олимпиады не собираемся. 
Мы будем поддерживать легкую 
атлетику, будем делать все, что-
бы вернуться. Но это доверие, и 
вам, дорогие делегаты, надо 
оправдывать».

Президент ОКР, член МОК 
Александр Жуков подтвердил, 
что сложнейший период, кото-
рый переживают и легкая атле-
тика, и весь российский спорт, 
надо преодолеть.

Жуков отметил, что требова-
ния ИААФ действительно жесто-
чайшие, но те критерии, которые 
нам предъявлены, должны быть 
соблюдены. И все требования бу-
дут выполнены, даже такие, как 
все многочисленные собеседова-
ния с несколькими сотнями лег-
коатлетов, на которых так на-
стаивает оперативная 
группа ИААФ.

«Главное, — от-
метил в своем 
выступлении 
п р е з и д е н т 
ОКР, — это 
и с к о р е -

нить ту психологию, которая, 
к сожалению, за долгие годы по-
селилась в сердцах и умах нема-
лого количества наших спор-
тсменов: кто-то прикроет, кто-то 
что-то сделает и поможет. Боль-
шое количество положительных 
допинг-проб говорит о том, к 
чему привела эта психология. 
Спортсменам и тренерам надо от 
нее срочно избавляться».

Уверен, эти два откровенней-
ших выступления произвели 
впечатление на участников 
конференции. Чтобы не оказы-
вать влияния на делегатов, Жу-
ков и Мутко покинули зал, су-
мев объяснить в нем остав-
шимся: нашей проштрафившей-
ся легкой атлетике требуется 
резкое обновление. Поэтому и 
было принято жесткое, однако 
абсолютно необходимое реше-

ние полностью, на 100 процен-
тов обновить руководство феде-
рации.  Мне искренне жаль чле-
на совета ИААФ Михаила Бутова 
и многократную чемпионку в 
прыжках в длину и тройным ми-
лейшую Татьяну Лебедеву, но и 
они, члены бывшего президиу-
ма, в новый кризисный штаб не 
вошли.

Голосование было открытым. 
Так решили сами делегаты. Еди-
ногласно президентом федера-
ции избран министр спорта Са-

марской области Дмитрий Шлях-
тин. Он определил свою програм-
му очень коротко и емко: возвра-
тить российскую легкую атлети-
ку в ИААФ, добиться того, чтобы 
наши спортсмены, пусть и в усе-
ченном составе, выступали на 
Олимпийских играх-2016. То, 
что за Дмитрия Шляхтина были 
отданы все голоса, говорит об од-
ном: делегаты поняли, как се-
рьезна  угроза, и отбросили бла-
годушие, распрощались с люби-
мым нашим «авось».

Смотрите, кто пришел
Представим нового президен-

та 1967 года рождения. Работая в 
основном в области спорта, 
Дмитрий Анатольевич Шляхтин 
постоянно учился — он облада-
тель нескольких дипломов о выс-
шем образовании. Я насчитал че-
тыре. Долгие годы  работал на 
различных постах в ЦСКА ВВС в 
Самаре. Опыт антикризисного 
управления есть. В сложные вре-
мена помогал возрождению хок-
кейной тольяттинской «Лады» и 
самарских футбольных  «Кры-
льев Советов». С 2012 года — ми-
нистр спорта Самарской обла-
сти. Как сказал Дмитрий Анато-
льевич, он решил баллотировать-
ся в президенты из-за того, что 
готов вытащить нашу легкую ат-
летику из беды, полностью пони-
мая, каких усилий это будет сто-

ить.
В «антикризисный 

кабинет» Шляхти-
на, то есть в прези-
диум, входят 15 
человек, вклю-
чая двух вице-

президентов. 
Н и  о д и н  и з 
них,  повто-
р ю с ь ,  к а к 
того требо-
вали крите-
рии ИААФ, 
не состоял 
в  п р о ш -

лом пре-
з и д и у -
ме. Нет 
с р е д и 
п я т -
надца-

ти дей-
ствующих 

спортсменов. Любые риски-под-
вохи исключены. Но в руководст-
во вошла знаменитая в прошлом 
прыгунья в высоту Марина Куп-
цова.

Этому президиуму работать 
до ноября 2016 года, когда прой-
дет очередная конференция 
ВФЛА. А Олимпиада уже совсем 
скоро: 12 августа в 9.30 первы-
ми начнут борьбу мужчины — 
метатели диска, а в 14.30 отпра-
вятся в свой 20-километровый 
путь ходоки. Будут ли среди них 
и наши? Для этого по критериям 
ИААФ все россияне — члены 

сборных должны сдать по три 
пробы, а потерявшие доверие 
ходоки, шесть (!).

Невидимый герой
Руководитель Временной ко-

ординационной комиссии при 
ОКР Геннадий Алешин проделал 
колоссальную работу. Не знаю, 
как хватило на это у Геннадия 
Петровича сил и особенно терпе-
ния. Она проходила у меня на гла-
зах как у члена этой комиссии. 
Опытный спортивный руководи-
тель сумел найти общий язык и с 
ВФЛА, и с членами оперативной 
группы ИААФ. Поверьте, что спе-
циалисты по допингу во главе с 
норвежцем Руне Андерсеном 
буквально терзали нас вопроса-
ми, иногда, на мой взгляд, черес-
чур придирчивыми. Но Алешин 
отвечал спокойно, со знанием 
дела. Думаю, во многом благода-
ря ему у нас появился хороший 
шанс вернуться на международ-
ную арену.

На конференции Геннадий 
Петрович сообщил: «Сейчас под 
наказанием и под расследовани-
ем находятся около 100 человек. 
Среди них спортсмены, тренеры, 
администраторы, врачебный 
персонал. Но есть возможность, 
выполняя жесточайшие крите-
рии ИААФ, все же в ближайшие 
несколько месяцев вернуться в 
мир большой легкой атлетики и 
поехать в Рио.

Слово главному
Главный тренер сборной 

Юрий Борзаковский сказал мне 
очень важную вещь: «По прежне-
му плану проводятся все сборы 
главной команды. Спортсмены, 
не имеющие «допинговых исто-
рий», тренируются, готовятся к 
соревнованиям. И вскоре мы 
сможем увидеть многих из них на 
турнире в Москве».

— А разве «Русская зима» не 
отменена?  — удивился я.

— Нет, не отменена, — сказал 
новый главный. — И она пройдет 
14 февраля в Москве. Это будут 
крупные всероссийские соревно-
вания. Да, без участия иностран-
ных спортсменов, но тем не ме-
нее это поможет проверить, как 
готовятся к сезону наши веду-
щие. Так что приходите, не пожа-
леете.

АВТОСПОРТ

«КАМАЗ-
мастер»
возвращается
с «Дакара»
с «серебром»

УДАРИЛИ 
ПО ТОРМОЗАМ

Светлана Брайловская, Казань

ГОНКОЙ преследования стал 
для Синей армады, как называ-
ют «КАМАЗ-мастер», нынешний 
«Дакар». Многочисленные кор-
рективы маршрута, изменения в 
правилах, проливные дожди, 
40-градусная жара и снег в го-
рах, поломки грузовиков сыгра-
ли с нашими соотечественника-
ми злую шутку. 

В итоге только одно место на 
подиуме престижной гонки — 
«серебро» у экипажа Айрата 
Мардеева. А долгожданная побе-
да в грузовом зачете у голландца 
Жерара де Роя — главного сопер-
ника камазовцев. На радость 
местным болельщикам бронзо-
вый «Бедуин» — трофей ралли — у 
аргентинца Федерико Вильягра.

Отличительной чертой этого 
«Дакара» стали продолжитель-
ные высокогорные участки. Из-
за проливных дождей организа-
торы вынуждены были ежеднев-
но резать и перекраивать этапы, 
что не могло не отразиться на на-
строе участников, которые гото-
вились к одной гонке, а потом 
были вынуждены перестраи-
ваться прямо на ходу. В восьмой 
раз марафон был проложен по 
территории Южной Америки, 
правда, из обоймы выпали Чили, 
а в последний момент и Перу. Так 
что «Дакар» «сжался» до Арген-
тины и Боливии, утратив суще-
ственную часть живописных 
участков. 

Шансы повторить успех 
прошлого года, когда «КАМАЗ-
мастер» занял весь подиум, тая-
ли с каждым этапом. На третий 
день после старта экипаж Айра-
та Мардеева добрался до фини-
ша с разбитым лобовым сте-
клом. Ему, как впереди идущему, 
пришлось прокладывать дорогу 
для остальных участников. Сте-
кло не выдержало напора жест-
ких веток деревьев, растущих 
вдоль трассы. Однако это было 
далеко не самое страшное про-
исшествие. Стекло заменили за 
ночь. И у серебряного экипажа в 
остальном все шло лучше, чем у 
других.

Эдуард Николаев вплоть до 
10-го этапа был единственным 
из команды, кто вел борьбу с 
главным конкурентом Жераром 
де Роем за первое место. Увы, все 
рухнуло на пути из города Белен 
в Ла-Риоху. Как рассказал пресс-
атташе команды Эрик Хайрул-
лин, бешеный ритм гонки и груз 
ответственности стали причи-
ной досадной ошибки:

— В песках машина Николаева 
завалилась на бок и шедший за 
ним страхующий экипаж Карги-
нова не смог своевременно по-
мочь, так как сам остановился 
для устранения поломки. На би-
вуак Николаев добрался только 
к ночи, потеряв на этапе больше 
трех часов. За один день они от-
катились со второго на десятое 
место...

Несмотря на то что «КАМАЗ-
мастер» все-таки сохранил ме-
сто на подиуме, назвать побед-
ным этот «Дакар» команда не 
может.

Тим-менеджер Владимир Ча-
гин не ищет оправданий, отло-
жив разбор полетов до возвра-
щения домой, но отмечает неко-
торые детали, которые, по его 
мнению, могли повлиять на ре-
зультат:

— Много нового на этом «Да-
каре». Во-первых, трассы, кото-
рые подготовили организаторы 
— это принципиально новая кон-
цепция, очень скоростная. Пред-
ставьте себе — прямые участки 
длиной свыше ста километров. 
Такого «Дакара» никогда не 
предлагали! Без преувеличения 
можно сказать, что подвеска в 
этом году не работала. Мы впер-
вые на дне отдыха не меняли зад-
ние рессоры, так как подвеска 
даже не нагрузилась. Это была 
гонка моторов, гонка тормозов.

Биатлон Неудача на втором этапе эстафеты снова помешала нашей женской четверке 
добиться медалей

Опять проштрафились
Владимир Ильин 

П
я т ы й  э та п  К у б ка 
мира в немецком Ру-
польдинге принес на-
грады только нашей 
мужской сборной. 

«Серебро» у эстафетного кварте-
та (Алексей Волков, Евгений Га-
раничев, Дмитрий Малышко, Ан-
тон Шипулин), «бронза» у Шипу-
лина (индивидуальная гонка) и 
Гараничева (пасьют). Девушки в 
очередной раз остались без меда-
лей, хотя вчера был шанс зайти 
на пьедестал по итогам эстафеты, 
которая началась крайне неудач-
но, но получила весьма оптими-
стичное продолжение. 

В составе женской четверки 
по сравнению с аналогичной де-
кабрьской гонкой в австрийском 
Хохфильцене была сделана одна 
замена. На второй этап вместо 
Анны Никулиной тренеры поста-
вили Дарью Виролайнен. Месяц 
назад именно Никулина зарабо-
тала на стойке штрафной круг, 
после чего наши медальные пер-
спективы улетучились, и росси-
янки в итоге финишировали де-
вятыми.

Увы, но и на этот раз четвер-
тая по счету стрельба стала роко-
вой. Снова проблемы на стойке у 
участницы, бежавшей второй 
этап. Только сейчас Виролайнен 
пришлось бежать не один штраф-
ной круг, а целых два. После этого 
стрелкового коллапса сборная 
России на промежуточной отмет-
ке занимала 13-е место.

Столь безрадостное положе-
ние вовсе не смутило Екатерину 
Юрлову, которая на третьем этапе 
бросилась догонять соперниц. Ее 
порыв поддержала Ольга Подчу-
фарова. Она идеально отработала 
на двух огневых рубежах и при вы-
ходе с последней стрельбы дыша-
ла в спину итальянке Доротее Ви-
рер, претендовавшей на «бронзу». 
Жаль, до логического исхода за-
тяжную погоню, длившуюся поло-
вину эстафетной дистанции, дове-
сти не удалось. Подчуфарова так и 
осталась четвертой, уступив со-
пернице лишь секунду. Победила 
Украина, на втором месте Герма-
ния. 

Старший тренер нашей жен-
ской сборной Сергей Коновалов  
прокомментировал итоги гонки:

— От эстафеты остались сме-
шанные чувства. Ходом хорошо 
смотрелись, — цитирует специа-
листа официальный сайт Союза 
биатлонистов России.  —  На 
стрельбе особенно третий и чет-
вертый этапы очень достойно от-
работали. Думаю, в ситуации с 
Виролайнен дело в психологии. 

На тренировках у девочек все в 
порядке. В этой эстафете, напри-
мер, на лежке все наши выступи-
ли великолепно. Подчуфарова от-
работала максимально на по-
следнем круге, но, наверное, сто-
ило попробовать пораньше обой-
ти итальянку. 

Накануне женской эстафеты 
прошел масс-старт. Гараничев, 
уступивший только немцу Эрику 
Лессеру и французу Мартену 

Фуркаду, заработал для мужской 
сборной в личных стартах сезона 
уже шестую по счету «бронзу». 
Плюс к этому у ребят есть «золо-
то» и «серебро» в эстафетах.

Ольга Подчуфарова отлично 
провела свою часть эстафеты, 
но за «бронзой» все же не угналась.

Надеемся, что наши легкоатлеты смогут перепрыгнуть все барьеры.

Акцент

 Замена Никулиной 
на Виролайнен ничего не дала: 
на втором этапе у России 
снова штрафные круги 

НОВОСТИ

ЦСКА
установил
рекорд КХЛ

АРМЕЙСКИЙ 
«СУХАРЬ»

Артур Нанян

ЛИДЕР Западной конференции 
Континентальной хоккейной 
лиги (КХЛ) ЦСКА разгромил в 
гостях «Югру» (5:0) и тем самым 
стал рекордсменом КХЛ по коли-
честву «сухих» матчей в регу-
лярных чемпионатах. Их у ко-
манды Дмитрия Квартальнова в 
текущем сезоне набралось уже 
16.

Шайбы на свой счет записали 
Александр Радулов, Геннадий 
Столяров, Стефан Да Коста, 
плюс дубль оформил Ян Муршак. 
Со 110 очками «красно-синие» 
уверенно опережают в таблице 
«Йокерит» (90).

Предыдущее достижение по 
количеству «сухих» матчей так-
же принадлежало армейцам, но 
питерским. В сезоне 2008/2009 
СКА провел 15 «сухих» игр. 

В остальных матчах воскресе-
нья в КХЛ были зафиксированы 
следующие результаты: «Аван-
гард» — «Динамо» (Минск) — 8:1; 
«Йокерит» — «Амур» — 3:2 (Б); 
«Спартак» — «Металлург» (Но-
вокузнецк) — 2:3; «Барыс» — 
«Торпедо» — 5:2; «Нефтехимик» 
— «Трактор» — 1:2; СКА — «Си-
бирь» — 6:2; «Динамо» (Рига) — 
«Адмирал» — 4:2. 

«Зенит»
обыграл 
чемпиона 
Катара

ХАЛК БЬЕТ
ДУПЛЕТОМ

Сергей Литвинов

ПЕТЕРБУРЖСКИЙ «Зенит» в 
первом матче в этом году пере-
играл на сборах в Катаре местно-
го чемпионата «Лехвию» со сче-
том 2:1. Оба мяча забил Халк.

Интересно, что бразилец при-
соединился к остальным футбо-
листам «Зенита» в Дохе спустя 
несколько дней после начала 
сборов. Причина — поломка лич-
ного самолета, на котором 
29-летний игрок должен был вы-
лететь из Бразилии. 

Как видно, вынужденный 
простой никак не сказался на 
форме лидера «Зенита». Будем 
надеяться, что Халк подойдет к 
матчам с «Бенфикой» в Лиге 
чемпионов в феврале в таких же 
кондициях.

Что касается остальных рос-
сийских клубов, то вчера контр-
ольные встречи провели «Локо-
мотив», «Ростов» и «Кубань». 
Москвичи обыграли чемпиона 
Южной Кореи «Чонбук Хенде» 
(1:0), ростовчане победили ки-
тайский «Хэнань Цзянье» (2:1), 
а краснодарцы уступили румын-
ской «Астре» (1:2). Единствен-
ный мяч у «Кубани» провел Анд-
рей Аршавин. 

Англичанин
забил 176-й
мяч за «МЮ»

РЕКОРДЫ РУНИ

Артур Нанян

КАПИТАН «Манчестер Юнайтед» 
Уэйн Руни принес победу «кра-
сным дьяволам» в выездном мат-
че 22-го тура чемпионата Англии 
против «Ливерпуля» (1:0). Этот 
гол позволил Руни стать рекор-
дсменом по количеству мячей, за-
битых за один клуб АПЛ. Теперь в 
активе Уэйна 176 мячей, и по это-
му показателю он опередил быв-
шего нападающего лондонского 
«Арсенала» Тьерри Анри.

— Всегда приятно забивать в 
матче против одного из самых 
принципиальных соперников. 
Здорово, что мой гол стал побед-
ным, хотя командные достижения 
для меня всегда важнее личных. 
Мы сегодня не показали красиво-
го футбола, но самое важное в та-
ких противостояниях — результат. 
Нас часто критикуют в этом сезо-
не, и зачастую по делу. Однако в 
последнее время мы стали пока-
зывать ту игру, которую от нас 
требует ван Гал, — подчеркнул 
Руни по окончании встречи. 

Благодаря этой победе «МЮ» 
поднялся на пятую строчку в 
турнирной таблице с 35 очками. 
В свою очередь «Ливерпуль» 
остался на девятой позиции. 

Всего в текущем сезоне во 
всех турнирах Руни провел 27 
игр и забил 12 мячей, из них 
шесть в чемпионате Англии. 

Организаторы «Дакара» в этом году 
подготовили участникам ралли-
рейда немало сюрпризов.

Следите за результатами 
сборной на сайте 
www.rg.ru/sujet/5590
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Соберитесь, вы должны в бли-
жайшее время преодолеть новую 
вершину. Успех возможен, но без 
упорного труда вы не сможете 
воспользоваться его плодами.

Телец
Конфликт Венеры и Юпитера. Се-
годня вы можете избавиться от 
вредных привычек и приобрести 
полезные. Дайте себе хорошую 
физическую нагрузку.

Близнецы
День подходит для смены места 
проживания и жизненного укла-
да в целом, если только вам это 
нужно. 

Рак
Может повториться неприятная, 
напряженная ситуация с родст-
венниками.

Лев
Отличный день для выступлений 
перед широкой публикой и свет-
ских мероприятий. 

Дева
На работе дела пойдут удачно, од-
нако даже мелкий просчет может 
спутать ваши карты.

Весы
Постарайтесь быть искренним и 
внимательным с любимым чело-
веком, и он ответит вам тем же. 

Скорпион
Не стоит связывать себя конкрет-
ными обязательствами, посколь-
ку это может привести к серьез-
ным неудачам.

Стрелец
Вас ожидают позитивные пере-
мены, если вы поставите цели 
максимально конкретно. 

Козерог
Прежде чем отправляться в дело-
вую командировку, стоит хорошо 
подсчитать намеченные траты.

Водолей
Проявленные вами излишние 
эмоции могут привести к нежела-
тельным последствиям.

Рыбы
Вы будете понимать всех с полу-
слова. Грамотно используйте эту 
выгодную способность.
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ПОНЕДЕЛЬНИК

Защиту усилят
Владислав Куликов 
www.rg.ru/art/1209508
Обязательность статуса адвоката для юристов, практику-
ющих в судах, есть не что иное, как лишение нас одного из 
институтов гражданского общества в России. Это убивает 
конкуренцию в области оказания юридических услуг. Как 
следствие — повышение цен на юруслуги. Услугами адвока-
тов в наше время могут воспользоваться только обеспе-
ченные люди.
Хасай Амиров

Так кто от кого оборонялся?
Ольга Тараканова, Елена Шулепова
www.rg.ru/art/1209054
Целиком и полностью поддерживаю хозяина дома, пьяни-
ца ломился в его дом в три часа ночи. А если бы мать и дети 
были дома одни? Неприкосновенность жилища и личной 
жизни касается каждого гражданина РФ, в том числе и ма-
лолетних детей. В медицинской помощи ночной гость, ко-
нечно, нуждался, жаль, вытрезвители не работают! Был ли 
удар? Вопрос. Суд пусть выясняет обстоятельства. Но, ис-
ходя из имеющейся информации, все признаки допусти-
мой самообороны присутствуют.
Кирилл Кишенков

Странно, а священники не люди? Они своих детей защи-
щать не должны? Что за мнение, что священники должны 
воспитывать дурака только словом? А если этот дурак сво-
им поведением пугает детей и жену, а может, и сам в драку 
лезет? Терпеть? А зачем? Чтобы пьяница почувствовал 
свою безнаказанность? Каждый имеет право на самозащи-
ту!
Алексей Сергеев

Баварский политик отправил Ангеле Меркель 
автобус с беженцами
Анна Федякина
www.rg.ru/art/1210068
Хочется сказать спасибо господину Драйеру! Только ре-
шительным противостоянием можно заставить Ангелу 
Меркель задуматься, насколько разрушительна ее нынеш-
няя политика в отношении мигрантов для Германии и для 
Европы в целом.
Таня Михайлова

Жены погибших в ДТП обжалуют приговор дочери 
иркутского депутата
Оксана Грибанова
www.rg.ru/art/1210059
Жены погибших в ДТП, которое устроила дочь иркутского 
депутата Юлия Киселева, не согласны с приговором в 3,5 
года колонии-поселения. По словам потерпевших, срок 
нужно увеличить. Напомним, в июле 2015 года Киселева, 
будучи нетрезвой, врезалась в стоящий на светофоре вне-
дорожник, в котором находились двое мужчин. Я считаю, 
что за убийство двух человек срок ареста должен быть уве-
личен в два раза. А за уход от ответственности за ранее со-
зданные нарушения еще и сверх приписать! Всему этих чи-
новников учить надо.
Кристиан Муратов

Траур в «Алых парусах»
Сергей Бабкин
www.rg.ru/art/1210304
Может, я чего не понимаю, но в истории лифта одними из 
первых появились автоматические механические ловуш-
ки, которые не дают кабине упасть при аварии. В совре-
менных подъемниках от 3 до 5 тросов — обрывы исключе-
ны. Даже при полном отрыве подвеса кабина проедет мак-
симум 2—3 метра. Дно у лифта не отрывается, там сплош-
ная обвязка — запас прочности несколько тонн. Странно 
все это. Похоже, действительно элитчикам поставляют 
всякий брак.
Вадим Андреев
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Москва -14...-12, облачно

Санкт-Петербург -15...-12, облачно

Анадырь -20...-19, солнечно

Архангельск -23...-19, облачно

Астрахань +1...+3, облачно

Благовещенск  -26...-20, облачно

Владивосток -12...-11, снег

Волгоград -2...+1, облачно

Воронеж -7...-6, снег

Екатеринбург -14...-13, облачно

Иркутск -27...-24, облачно

Казань -6...-2, снег

Калининград -5...+1, облачно

Краснодар +5...+12, облачно

Магнитогорск -16...-12, облачно

Мурманск -23...-21, облачно

Нижний Новгород -13...-6, облачно

Новосибирск -26...-21, облачно

Омск -32...-23, облачно

Орел -11...-9, облачно

Оренбург -12...-8, облачно

Пермь -7...-6, снег

Ростов-на-Дону +1...+3, облачно

Севастополь +2...+10, облачно

Симферополь -1...+9, дождь

Сочи +9...+15, облачно

Тамбов -5...-5, облачно

Тюмень -21...-17, облачно

Уфа -8...-5, облачно

Хабаровск -22...-20, облачно

Челябинск -14...-13, облачно

Чита -25...-22, облачно

Элиста 0...+3, облачно

Южно-Сахалинск -12...-10, облачно

Якутск -34...-34, облачно

Ярославль -20...-14, облачно

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
День ожидается мороз-
ный и пасмурный. Давле-
ние атмосферного возду-
ха составит 747 мм ртут-
ного столба.

ВТОРНИК
Изменений не прогнози-
руется. Атмосферное 
давление составит 746 
мм ртутного столба.

СРЕДА
Синоптики обещают хо-
лодный, но ясный день. 
Атмосферное давление — 
749 мм ртутного столба.

В самом центре Берлина местные аграрии устроили масштабную акцию протеста: полтора десятка тысяч участников, сотни трак-
торов, лозунги, плакаты и даже костюмы животных и птиц. Основное требование — сохранить традиционные фермерские хозяйст-
ва Европы, оградить Старый Свет от индустриализации животноводства и генетической инженерии. Основную опасность для себя 
фермеры видят в реализации соглашения о свободной торговле между США и Евросоюзом. Его содержание никто толком не 
знает, но, судя по всему, этот документ позволит американцам начать поставки своего продовольствия в Европу. Сельское хозяй-
ство в США на порядок более технологично, а себестоимость его продукции, в которой используется, в том числе, и ГМО, значи-
тельно ниже. Из-за этого есть опасения, что мелкие и средние фермеры Европы могут просто разориться, а горожанам придется 
привыкать к еде, в которой главное не экологичность и традиционный вкус, а низкая стоимость производства.

СОБЫТИЕ 
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ПРОЩЕ всего сказать, что у тех, 
кто величает себя зацеперами — 
проблемы с головой. Только го-
лова-то вроде лечится, в отличие 
от тяги к адреналину, который у 
некоторых играет в неположен-
ном месте. Ну хочется тебе 
острых ощущений — выбирай 
любой из миллиона доступных и 
законных способов, вплоть до 
работы в МЧС. Что хотят дока-
зать те, кто цепляется за поезда? 
Я при всем желании понять не 
могу. Психологи, наверное, ска-

жут, что они жаждут публичного 
признания, но подвиги эти оце-
нят немногие, да и если бы им 
хотелось славы, они бы выбрали 
объект в центре Москвы, а не 
крышу пригородной электрич-
ки. Зацепинг, о котором «РГ» пи-
шет на 13-й полосе, не имеет ни-
какого отношения к спорту, 
даже косвенного, потому что он 
по факту бесполезен. Спорт раз-
вивает силу, здоровье, навыки, 
он строится на соревнователь-
ной основе, подталкивающей 
человека к самосовершенство-
ванию. Что дает езда на крышах 
вагонов? Ничего, кроме смер-
тельной опасности. От паркура 
и то больше пользы, тем более 
что в нем не рискуешь чужими 
жизнями.

Вне всяких сомнений, боль-
шинство зацеперов — подростки. 
Дети не всегда понимают слова, 
для них гораздо лучше нагляд-
ный пример. Возможно, жестоко 
показывать потенциальным за-

цеперам картинки, во что может 
превратиться их бренное тело, 
но и к простым объяснениям они 
будут относиться, как к скучной 
лекции. Школам необходимо 
найти золотую середину в этой 
дилемме. Борьба с группами за-
цеперов в социальных сетях, на 
мой взгляд, тоже действенный 
метод. Дети в Интернете прово-
дят больше времени, чем в ре-
альной жизни, и соцсети зача-
стую становятся их путеводны-
ми звездами. Третий вариант 
борьбы с данным явлением — 
вводить зверские штрафы. Иног-
да родители не справляются с 
воспитанием и забывают объя-
снить детям, что такое хорошо и 
что такое плохо. Удар по кошель-
ку наверняка заставит их прове-
сти воспитательную беседу со 
своим маленьким Тарзаном или 
даже записать его в какую-ни-
будь секцию.   

Подготовил Кирилл Карандюк

ОРУЖИЕ  Россия испытала огнеметный мультикоптер
www.rg.ru/art/1209382

МЕДИЦИНА  Ученые разработали лекарство из яда 
www.rg.ru/art/1209565

КОСМОС  Раскрыта тайна загадочных объектов на 
Энцеладе
www.rg.ru/art/1209957

НАУКА  Найден способ реконструкции древних океанов 
www.rg.ru/art/1209324

УВЛЕЧЕНИЕ  Как не ошибиться при покупке 
антиквариата 
www.rg.ru/art/1209670

КИНО  Какие российские кинопремьеры станут самыми 
крупными в 2016 году
www.rg.ru/art/1209690

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 О

Г
И

Л
Ь

К
О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 О

Г
И

Л
Ь

К
О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 О

Г
И

Л
Ь

К
О

Свежая головаллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллоооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооввввввввввввввввввввввввввввв

Антон Голоцуцков
заслуженный мастер 
спорта России 
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